
САМОУПРАВЛЕНИЕ

¹ 1 (208)
ЯНВАРЬ 2011

Подписной индекс:
на 2011 год 38064

Http://emsu.ru

Г А З Е Т А  О  М Е С Т Н О М  С А М О У П Р А В Л Е Н И И  В  Р О С С И И

В  Р О С С И И  Ц Е Н Т Р  –  Н А  П Е Р И Ф Е Р И И .       В.Ключевский

¹1'2011

С О Д Е РЖ АН И Е

На федеральном
уровне                                 2, 3
Неконструктивный контроль
Экономия на младенцах

«Прозрачный
муниципалитет»             4
Конкурс сайтов – 2011

Итоги года                      5–8
О соратниках и эффективности
МО без земли и имущества
Почтовая реформа
А.Тараканова. МСУ и другие
уровни власти  – фундамен-
тальное противоречие

Вопросы местного
значения                       9–11
Мегион учитывает фермеров
Инвестиции в село
Лучшая из лучших
Прозрачный «Дошкольник»

В журнале «Городское
управление»                     12
Пирамида конфликтов

Местный
депутат                         13–15
Два дровосека и две трети
В сухом остатке
Не пришелся ко двору

В журнале «Муниципа-
льная экономика»       16
Проблемы жилья и жилища

Правоприменительная
практика                    17–20
Прозрачный муниципалитет
Деньги ТЭК – народу
Конец ужасный, но быстрый
Кто платит и почему?

Региональные
новости                       21–24
Планы – хорошие и разные
Воздушные замки
Просьбы о соразмерности
Подкрепят матчасть

Х
у
д

. 
А

.Б
у
л
а
то
в

Правильное зрение

Место  под  солнцемА ларчик открывается
очень просто ЦИК РФ принял решение заре-

гистрировать в качестве депутата
Госдумы РФ бывшего мэра Нижне-
го Новгорода Вадима Булавинова,
которому достается вакантный де-
путатский мандат.
Как сообщалось, 21 декабря Гос-

дума РФ досрочно прекратила пол-
номочия депутата-единоросса Ва-
лерия Корнилова, избранного по
федеральному списку «ЕР» в Ниже-
городской области, который впер-
вые в истории Госдумы сложил с
себя депутатские полномочия по
семейным обстоятельствам.

28 декабря ЦИК РФ передала ва-
кантный мандат депутата Госдумы
РФ от партии «ЕР» губернатору Ни-
жегородской области В.Шанцеву.
29 декабря поступило заявление
В.Шанцева об отказе от мандата «в
связи с продолжением исполнения
обязанностей губернатора», сооб-
щил ИНТЕРФАКС.
Место бывшего мэра Нижнего

Новгорода В.Булавинова (согласив-

шегося с отменой всенародных вы-
боров мэра, обеспечившего побе-
ду «Единой России» на местных вы-
борах, но потерявшего пост главы
города в результате «кулуарных до-
говоренностей») в городской Думе
займет Ю.Гаранин, генеральный ди-
ректор МУ «Главное управление по
строительству и ремонту метропо-
литена, мостов и дорожных сетей в
Нижнем Новгороде».
В.Булавинов один возглавлял об-

щемуниципальный список партии
«Единая Россия», и по закону ва-
кантный мандат должен быть отдан
кандидату в депутаты от той груп-
пы, по которой «ЕР» набрала наи-
большее число голосов. Это реги-
ональный округ ¹ 1.
В.Булавинов написал заявление

о досрочном сложении полномочий
депутата Думы Нижнего Новгорода.
Ожидается, что решение о лишении
его статуса депутата будет принято
Гордумой на заседании 26 января,
сообщает ГИПОРТ.РУ. /13.01.2011/

Введение должности сити-менеджеров – наемных глав
муниципалитетов региона – почин, бодро стартовавший в
прошлом году, так и не был доведен до конца.
Напомним, что Федеральный закон ¹ 131 «Об общих

принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» предусматривает такой вариант, ког-
да Собрание депутатов из своего состава избирает главу
муниципального образования. Выбранный глава является
одновременно и председателем Собрания депутатов. За-
тем на контрактной основе Собрание нанимает главу ад-
министрации МО – сити-менеджера. Этим администрация
освобождается от политиканства, на что сейчас уходят ос-
новные силы и время, и полностью сосредотачивается на
решении хозяйственных вопросов.
Подобные изменения были внесены в Устав Котласско-

го района, Мирного, Новодвинска. В Архангельске этот бод-
рый почин был просаботирован летними демаршами со сры-
вами сессии, сменой руководства местного горсовета. В
Северодвинске эту ситуацию вообще замолчали, хотя пла-
нировалось, что точки будут расставлены до конца года.
Замолчали, видимо, из-за сложного положения самого

губернатора, который на осенней сессии областного со-
брания чуть было не получил вотум недоверия. Пришлось
договариваться с муниципалитетами.
Тогда главы муниципальных образований стали в экст-

ренном порядке собирать подписи в поддержку Ильи Ми-
хальчука.
В ситуации выстраиваемой вертикали власти мена вы-

бираемых мэров городов на назначаемых и подотчетных
представительному органу власти сити-менеджеров – до-
вольно закономерная ситуация. Назначаемый губернатор
оправдать высочайший кредит доверия может только по-
лагаясь на надежных ставленников на местах.
Собственно, так формально сейчас и происходит. Мож-

но вспомнить скандальные выборы в Архангельске с пере-
счетом голосов в пользу Виктора Павленко, а также благо-
словение Ильи Михальчука на 4-летнее владение уделом
Михаила Гмырина (Северодвинск), после чего выборы были
совершенно излишни.
Да и излишне муниципалитету иметь двух человек, со-

средоточенных на произнесении приветственных слов и раз-
резании ленточек: мэра и спикера горсовета. Один должен
сконцентрироваться исключительно на хозяйственной час-
ти, другой может и яркий спич произнести, тем более из-
бираться надо... Презентационный же мэр, как правило,
лишь обложка власти, за которой крутит реальные дела
его окружение, например, вкладываясь в развитие муни-
ципального бизнеса.
Посмотрим, как пойдут дела в 2011-м. Если у действую-

щего губернатора и впредь будут довольно шаткие пози-
ции, то, естественно, ему будет не до этой муниципальной
революции. А уж следующий за это возьмется уж точно,
если, конечно, его самого не начнут всенародно избирать.

 /06.01.2011/
ИА «Беломорканал»

Разговоры о сити-менеджерах продолжаются на с.14, 15.

УВД по Томской области отказа-
лось от идеи проведения выборов
участковых, поскольку общество не
готово выбирать профессиональных
милиционеров, сообщил журнали-
стам начальник ведомства Игорь
Митрофанов.
В январе 2010 года губернатор

Томской области Виктор Кресс пос-
ле того как, предположительно,
милиционер избил до смерти в том-
ском вытрезвителе журналиста Кон-
стантина Попова, предложил про-
вести эксперимент по выборам уча-
стковых уполномоченных милиции
в двух-трех муниципальных образо-
ваниях.
Весной 2010 года руководство

томской милиции при поддержке
одного из местных депутатов пла-
нировало провести выборы участ-
ковых в двух округах, однако из-за
паводка осуществить задумку не
удалось.

«Этот пример не был подготов-
лен, на мой взгляд. С одной сторо-
ны, хорошо, что граждане участву-
ют в работе милиции. Но в прямом
виде, чтобы группа людей назнача-

ла сотрудника милиции на участок –
это не совсем верно. Он может по-
нравиться людям, а по профессио-
нальным качествам будет уступать
коллегам. Мы к этой идее обра-
щаться не будем», – сказал Митро-
фанов.
Он отметил, что при этом руко-

водство УВД при назначении учас-
тковых будет принимать во внима-
ние рекомендации на встречах с на-
селением. «Если люди говорят, что
участковый замечательный по ка-
ким-то признакам – это будет сиг-
налом, чтобы этих сотрудников рас-
сматривать в качестве кандидатов
на старшего участкового», – сказал
глава областного УВД.
Он добавил, что сейчас при на-

значении на руководящие должно-
сти в томской милиции изучают
биографию кандидата, а также вво-
дят институт поручительства: назна-
ченцу должны дать характеристики
и поручиться за него как минимум
двое вышестоящих чинов.

/18.01.2011/
С.Леваненков,

РАПСИ

Общество  не  готово

Уважаемые читатели!

Газета «Местное самоуправление» и ежене-
дельная рассылка «Новости МСУ», которую ре-
дакция «МСУ» осуществляла в течение 4-х лет
(2007–2010) совместно с сайтом «ЭМС», видо-
изменяют формат. Бумажная газета будет вы-
ходить на 24-х страницах, а часть информации
более оперативно будет доставляться подпис-
чикам в виде еженедельной рассылки.
С января 2011 г. рассылается еженедель-

ный электронный выпуск газеты «Местное
самоуправление» «Новости МСУ в России».
Выпуски выходят в полной (платной) и со-

кращенной версиях.
Полный выпуск новостей дополнен новым

блоком – тематической подборкой новостей по
конкретным вопросам муниципального управ-
ления или правоприменительной практики.
В разделе «Новое о законопроектах» допол-

нительно к информации о внесенных в Госу-
дарственную Думу законопроектах, особо зна-
чимых для муниципалитетов, появилась возмож-
ность легко скачивать их тексты и пояснитель-
ные записки.

К каждому выпуску прилагается статья из
опубликованных в журналах ИМУ в этот период.
Полная версия выпуска будет рассылать-

ся только подписчикам.
Подписчики печатных (бумажных) изда-

ний ИМУ – газеты «Местное самоуправление»,
журналов «Городское управление», «Муници-
пальное право», «Муниципальная служба», «Му-
ниципальная экономика», «Лоббист» могут по-
лучать полную версию новостной рассылки без
дополнительной оплаты. Для этого нужно со-
общить данные о себе как подписчике и свой
адрес E-mail в редакцию (admin@emsu.ru).
Подписчики рассылки и бумажной газе-

ты «МСУ» будут дополнительно получать пол-
ную PDF-версию свежего номера газеты на
следующий день после выхода номера.
Бесплатно будет рассылаться только сокра-

щенная версия новостей МСУ.
Подписка на «Новости МСУ в России» –

на сайте «Энциклопедия местного самоуправ-
ления» (http://emsu.ru/nmsu/) и в редакции
(admin@emsu.ru).

Еженедельные новости МСУ
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Неконструктивный
контроль

Под занавес года

24 декабря состоялось совме-
стное совещание Генпрокуратуры
и Минрегионразвития по вопросам
взаимодействия надзорных орга-
нов с муниципальной властью.
Поводом для такого обмена

мнениями, по сообщению пресс-
службы Всероссийского совета
местного самоуправления (ВСМС),
стали многочисленные обращения
глав МО о критически высоком
уровне проверок работы местных
администраций со стороны орга-
нов прокуратуры. Зачастую одно-
временно разные службы требу-
ют одни и те же документы, при-
чем в срочном порядке. А между
тем многое из затребованного на-
ходится в свободном доступе на
сайтах органов МСУ.
Выступивший на совещании ру-

ководитель ВСМС, председатель
Комитета Госдумы РФ по вопро-
сам местного самоуправления
В.Тимченко отметил, что таких об-
ращений сейчас поступает даже
больше, чем жалоб на финансо-
вые проблемы МО.
Глава Минрегиона В.Басаргин

предложил совместно с Генпроку-
ратурой проработать вопрос зако-
нодательного закрепления требо-
ваний к проверкам органов МСУ.
Он привел пример по Курганской
области, где на 458 МО различ-
ные ведомства проводят в год
более 9 тысяч проверок.

«Мы готовы пересмотреть нашу
нормативную базу с целью умень-
шения количества проверок, что-
бы исключить случаи бессистем-
ности в требовании информации,
формализма и непринципиальной
позиции прокуроров при внесении
актов реагирования», – сказал
Юрий Чайка. «Будут определены
критерии необходимости и доста-
точности прокурорского вмеша-
тельства. Соответствующие указа-

Подписаны
Президентом РФ
n  Федеральный закон от
28.12.2010 ¹ 432-ФЗ О вне-
сении изменений в статью 58
ФЗ «О страховых взносах в
Пенсионный фонд РФ, Фонд
социального страхования РФ,
Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского стра-
хования и территориальные
фонды обязательного меди-
цинского страхования» и ста-
тью 33 ФЗ «Об обязательном
пенсионном страховании в РФ»
Содержание законопроекта:
Федеральный закон принят в
целях поддержки предприятий
малого и среднего бизнеса, ра-
ботающего в производствен-
ной и социальной сферах.
В 2010 году были увеличены
обязательные страховые взно-
сы с предпринимателей. Закон
смягчает отрицательные по-
следствия этой меры для ма-
лого и среднего бизнеса и ус-
танавливает двухлетний пере-
ходный период, в течение ко-
торого ставка обязательных
страховых взносов для пред-
приятий, работающих в произ-
водственной и социальной
сферах, не будет превышать
26%.

n  Федеральный закон от
29.12.2010 ¹ 435-ФЗ О вне-
сении изменений в отдельные
законодательные акты РФ в
части совершенствования
оборота земель сельскохо-
зяйственного назначения
Содержание законопроекта:
Федеральным законом уста-
навливаются особенности воз-
никновения и прекращения
прав на земельные участки из
земель сельскохозяйственного
назначения.
Подробно урегулированы воп-
росы принудительного изъятия
земельных участков из земель
с/х назначения, которые не ис-
пользуются по целевому на-
значению в течение трех и бо-
лее лет либо используются с
нарушением правил рацио-
нального использования и эко-
логических требований.
Существенно усилена админи-
стративная ответственность
граждан, должностных лиц и
юридических лиц, не исполь-
зующих земельные участки из
земель с/х назначения в уста-
новленные федеральным за-
коном сроки для ведения с/х
производства или иной свя-
занной с с/х производством
деятельности.
Федеральным законом совер-
шенствуется оборот земель-
ных долей, полученных при
приватизации с/х угодий до
вступления в силу ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяй-
ственного назначения», кото-
рые в настоящее время счита-
ются долями в праве общей
собственности на земельные
участки из земель с/х назна-
чения. Определяется специфи-
ка образования земельных уча-
стков из земель с/х назначе-
ния, прекращения прав на не-
востребованные земельные
доли, совершения сделок с зе-
мельными долями и так далее.
Внесены изменения в феде-
ральные законы «О государ-
ственном кадастре недвижимо-
сти» и «О государственной ре-
гистрации прав на недвижимое
имущество и сделок с ним», в
которых определены особенно-
сти кадастрового учета земель-
ных участков из земель с/х на-
значения и государственной
регистрации прав на них.
Земельный кодекс РФ и ФЗ «О
введении в действие Земель-
ного кодекса РФ» дополнены
нормами, определяющими по-
рядок формирования фонда пе-

рераспределения земель за
счет земельных участков из зе-
мель едеральный законназна-
чения и приобретения земель-
ных участков, на которых рас-
полагаются сады, виноградни-
ки и другие сельскохозяйствен-
ные многолетние насаждения.
В Федеральном законе также
устраняются пробелы, нео-
пределенности и противоре-
чия в правовом регулировании
оборота земельных участков
из земель едеральный закон-
назначения.

n  Федеральный закон от
08.12.2010 ¹ 337-ФЗ О вне-
сении изменений в статью 41
Закона РФ «Об образовании»
Содержание законопроекта:
Нормативы финансирования
образовательных учреждений
субъекта РФ и муниципальных
образовательных учреждений в
части, предусмотренной пунк-
том 61 статьи 29 Закона РФ
«Об образовании», устанавли-
ваются органами государ-
ственной власти субъектов РФ.

n  Федеральный закон от
08.12.2010 ¹ 343-ФЗ О вне-
сении изменений в ФЗ «Об
обязательном социальном
страховании на случай вре-
менной нетрудоспособности и
в связи с материнством»
Содержание законопроекта:
Федеральным законом изме-
няются условия предоставле-
ния пособий по обязательно-
му социальному страхованию в
связи с временной нетрудос-
пособностью, беременностью
и родами, уходу за ребенком.
Федеральным законом предус-
матривается увеличение пери-
ода временной нетрудоспо-
собности, оплачиваемого ра-
ботодателем, до трех дней.
В целях снижения расходов
Фонда социального страхова-
ния РФ для исчисления посо-
бий по временной нетрудоспо-
собности, по беременности и
родам и ежемесячного пособия
по уходу за ребенком будет
приниматься во внимание
средний заработок за два ка-
лендарных года, предшествую-
щих году наступления соответ-
ствующего страхового случая,
в т.ч. за время работы у пре-
дыдущего страхователя.

n  Федеральный  закон от
29.12.2010 ¹ 439-ФЗ О вне-
сении изменений в статьи 525
и 55 Закона РФ «Об образо-
вании»
Содержание законопроекта:
Согласно изменениям, субъек-
ты РФ смогут самостоятельно-
го определять бюджетные рас-
ходы на оплату обучения де-
тей в учреждениях основного
дошкольного образования.
Размер бюджетной компенса-
ции на каждого ребенка не мо-
жет быть меньше 20% от раз-
мера внесенной родительской
платы за содержание ребенка
в детском садике. На второго
ребенка – не менее 50%, на
третьего ребенка и последую-
щих детей – не менее 70% от
размера родительской платы.
Для педагогов в государствен-
ных образовательных учрежде-
ниях, работающих в сельской
местности, рабочих поселках
(поселках городского типа),
льготы по оплате жилого поме-
щения, отопления и освещения
устанавливаются законами РФ
и выплачиваются из федераль-
ного бюджета.
Льготы для работников образо-
вательных учреждений субъек-
тов РФ и муниципальных об-
разовательных учреждений оп-
ределяются законодательством
субъектов РФ и выплачивают-
ся за счет средств бюджетов
субъектов.

n  Федеральный закон от
29.12.2010 ¹ 442-ФЗ О вне-

сении изменений в Лесной ко-
декс и отдельные законода-
тельные акты РФ
Содержание законопроекта:
Федеральный закон предус-
матривает существенное уси-
ление мер противопожарной
безопасности – наблюдение и
контроль за состоянием лесов,
патрулирование лесов, а так-
же профилактические работы
по обустройство лесов и обес-
печение территорий, на кото-
рых располагаются леса, сред-
ствами предупреждения и ту-
шения пожаров. К обязатель-
ным работам по предупрежде-
нию лесных пожаров относят-
ся: прокладка просек и проти-
вопожарных разрывов, устрой-
ство пожарных водоемов, гид-
ромелиорация, очистка лесов
от хвороста и сухой травы и
многие другие.
Федеральный закон обязывает
органы государственной влас-
ти и органы МСУ ограничить
или запретить пребывание
граждан в лесах в периоды по-
вышенной пожарной опаснос-
ти. Органы государственной
власти также обязаны разрабо-
тать и утвердить планы туше-
ния лесных пожаров.
Изменения, внесенные Феде-
ральным законом в Уголовный
кодекс РФ и в Кодекс РФ об
административных правонару-
шениях, предусматривают уси-
ление уголовной и админист-
ративной ответственности за
нарушение правил противопо-
жарной безопасности в лесах.

n  Федеральный закон от
28.12.2010 ¹ 407-ФЗ О вне-
сении изменений в ФЗ «О со-
действии развитию жилищно-
го строительства»
Содержание законопроекта:
Согласно действующей редак-
ции ФЗ в случаях, установлен-
ных решениями или поручени-
ями Президента РФ, Фонд осу-
ществляет безвозмездную пе-
редачу своих земельных учас-
тков, а также иного имущества
в собственность юридических
лиц, определяемых распоря-
жениями Правительства РФ.
Федеральный закон расширя-
ет круг субъектов, кому могут
быть переданы земельные уча-
стки и иное имущество. Поми-
мо юридических лиц это иму-
щество может быть передано
публично-правовым образова-
ниям, то есть субъектам РФ и
муниципальным образованиям.
Это позволит более продуктив-
но решать общенациональные
и региональные (местные) за-
дачи формирования благопри-
ятной среды жизнедеятельно-
сти человека и общества.

n  Федеральный закон от
29.12.2010 ¹ 441-ФЗ О вне-
сении изменений в ФЗ «О
Фонде содействия реформи-
рованию жилищно-комму-
нального хозяйства» и призна-
нии утратившими силу от-
дельных законодательных ак-
тов (положений законодатель-
ных актов) РФ»
Содержание законопроекта:
Предусматривается перенести
с 1 января 2007 года на 1 ян-
варя 2010 года срок признания
домов аварийными, продлить
до 1 января 2013 года срок де-
ятельности Фонда, уточнить
лимиты предоставления фи-
нансовой поддержки за счет
средств Фонда субъектам РФ
и завершить ранее профинан-
сированные программы. Феде-
ральным законом также пре-
дусматривается уточнение до-
пустимых способов переселе-
ния граждан, условий предос-
тавления финансовой поддер-
жки за счет средств Фонда и
видов работ по капитальному
ремонту многоквартирных до-
мов, сокращение сроков госу-
дарственной регистрации пра-
ва собственности (перехода
права) на жилые помещения в
рамках реализации программ.

ния прокуроры получат. И в слу-
чае, если будут выявлены факты
невнимательного отношения к
проверочной деятельности, то мы
будем строго спрашивать именно
с прокуроров».
Но изменения не должны отра-

зиться на качестве прокурорского
надзора, подчеркнул генпрокурор.
Впрочем, и местные власти не

без греха. Первый зампрокурора
РФ А.Буксман сообщил, что за пе-
риод 2009–2010 гг. выявлено бо-
лее 1,5 млн нарушений законов
органами МСУ. В 2010 году про-
курорами было отменено или из-
менено более 100 тыс. незаконных
правовых актов органов МСУ. В 27
тысячах выявлены коррупционные
факторы. Генпрокурор сообщил,
что почти 400 должностных лиц
органов МСУ привлечены к уголов-
ной ответственности за коррупцию
в январе–сентябре 2010 года.

/24.12.2010/
«Экономика и жизнь»,

«Московский комсомолец»

n n n
Премьер-министр РФ В.Путин

встретился с руководителями
объединений предпринимателей
малого и среднего бизнеса.

«В марте будущего года Минэ-
кономразвития РФ впервые пред-
ставит в правительство доклад об
эффективности государственного
и муниципального контроля в стра-
не. Такая практика станет тради-
ционной. По итогам станем при-
нимать как кадровые решения, так
и корректировать объемы финан-
совой помощи, которую получают
регионы», – сказал Путин.
Он отметил, что если регион

активно работает с бизнесом, по-
ощряет инициативу, то и средства
на развитие будет получать соот-
ветствующие. /24.12.2010/

РИА «Новости»

Конституционный Суд России
принял постановление по обраще-
нию администрации города Бла-
говещенска (Амурская область) о
проверке конституционности по-
рядка отчуждения имущества, на-
ходящегося в муниципальной соб-
ственности, в пользу субъектов

малого и среднего предпринима-
тельства.
КС рассудил местное самоуп-

равление и малый бизнес, признав
существование своих прав у обо-
их субъектов правоотношений.

/20.12.2010/
Подробности на с.17.

Президент Д.Медведев утвер-
дил Перечень поручений по ито-
гам встречи с руководителями
профсоюзных организаций, состо-
явшейся 15 декабря 2010 года, со-
общил сайт Президента РФ.

1. Правительству РФ:
а) рассмотреть возможность

государственной поддержки сель-
скохозяйственных товаропроизво-
дителей, привлекающих заемные
средства для выплаты заработной
платы;
б) проработать вопрос о вве-

дении упрощенного порядка на-
числения и взыскания с работо-
дателя процентов на сумму про-
сроченной задолженности по за-
работной плате;
в) представить предложения по

совершенствованию механизма
предоставления услуг по организа-
ции отдыха и оздоровления детей,

в том числе с учетом опыта их фи-
нансирования за счет средств Фон-
да социального страхования РФ.

Срок: 15.02.2011
г) при разработке проекта Го-

сударственной программы разви-
тия сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и про-
довольствия на 2013–2017 гг.
учесть показатели социального
развития.

Срок: 01.08.2012
Отв.: Путин В.В.

2. ФМС России проработать
вопрос о возможности использо-
вания миграционной карты в ка-
честве источника информации о
легальной трудовой деятельности
мигрантов на территории Россий-
ской Федерации.

Срок: 15.02.2011
Отв.: Ромодановский К.О.

О праве выкупа

Поручения даны

В 2011 году информация о
проектах федеральных зако-
нов – от внесения до подписа-
ния – будет размещаться в еже-
недельном электронном выпус-
ке газеты «Местное самоуправ-
ление» «Новости МСУ в России»
в разделе «Новое о законопро-
ектах».

Дополнительно к информации
о внесенных в Государственную
Думу законопроектах, особо зна-
чимых для муниципалитетов, у
получателей «Новостей» появи-
лась возможность легко скачи-
вать тексты законопроектов и по-
яснительные записки к ним.

Подробности на с.1.

Вниманию подписчиков газеты
«Местное самоуправление»
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Дмитрий Медведев заявил,
что власти вернутся к обсужде-
нию декретных выплат.
Глава государства заявил, что

власти собираются вернуться к
обсуждению поправок, касаю-
щихся декретных пособий. «Вот
недавно был подписан закон о
ряде женских пособий по бере-
менности. Когда правительство
его готовило, оно считало, что
это отразится на небольшом ко-
личестве женщин… Но я полу-
чил большое количество обра-
щений и хотел бы сказать пря-
мо сейчас, что надо вернуться к
обсуждению этой темы и под-
готовить изменения», – сказал
президент.
Медведев говорил о приня-

том законе «Об обязательном
социальном страховании на слу-
чай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материн-
ством».
Согласно этому закону, соци-

альные выплаты в декрете рас-
считываются, исходя из дохода
за два года, а не за один.
Законопроект, разработан-

ный Минздравсоцразвития, был
одобрен обеими палатами пар-
ламента и вступает в силу с 2011
года. Президент подписал закон
9 декабря 2010 года (документ
был принят Госдумой 24 ноября
и одобрен Советом федерации
1 декабря) – через десять дней
после его послания Федераль-
ному собранию 30 ноября, по-
священного проблемам детства.
Документ еще на стадии за-

конопроекта вызвал массу нега-
тивных откликов, особенно в ин-
тернете. Законопроект, говори-
ли активистки, ударяет по вче-
рашним студенткам, у которых
еще не накопился двухлетний
стаж работы, женщинам, решив-
шим рожать второго ребенка
менее чем через два года пос-
ле первого, и будущим матерям,
у которых 2008–2009 кризисные
годы стали неудачными в плане
карьерного роста. В итоге пос-
ле бурной дискуссии во время
рассмотрения в Госдуме в про-
ект закона были внесены изме-
нения. В окончательной редак-
ции написано, что, если граж-
данка России берет фактически
второй за два года декрет под-
ряд или до декрета ухаживала
за ребенком до полутора лет,
она может предоставить для
расчета другие два «рабочих»
года на выбор.
Тем не менее, активистки по-

прежнему считали, что у влас-
тей расходятся слово с делом:
«Как можно принимать подоб-
ные поправки, когда президент
обещал нам такую большую под-
держку!»

19 декабря женщины вышли
на пикет против принятых попра-
вок к петербургскому офису
Минздравсоцразвития. 22 де-
кабря аналогичная акция прошла
в Москве. Матери пришли к рос-
сийскому министерству с лозун-
гами «Не надо затыкать дыры в
бюджете младенцами!» и «За
рождаемость?». По словам орга-
низатора мероприятия Анаста-
сии Ермаковой, на пикет собра-
лись около 40 человек. Собесед-
ница отметила, что не считает,
что на нынешнее решение пре-
зидента повлияли только пике-
ты. «Скорее, это в целом под-
нявшаяся волна возмущений», –
говорит Ермакова.

«Я получаю обращения граж-
дан из разных источников… В
том числе через интернет… С
его помощью всегда можно уло-
вить какие-то тенденции, трен-
ды, понять, что надо попра-
вить, – сказал Медведев. – Я
почему об этом специально го-
ворю именно сейчас – потому

В воскресенье, 19 декабря, про-
ходит общероссийская акция «За
сохранение культурной среды».
Против Федерального закона,

принятого 30 ноября и предпола-
гающего передачу Русской право-
славной церкви многих тысяч куль-
турных объектов, выступают сра-
зу в нескольких городах России:
Калининграде, Челябинске, Ряза-
ни, Архангельске, Краснодаре и
Воронеже. По мнению ряда экс-
пертов, культурное наследие, ко-

что власть должна слышать, что
ей говорят граждане. И если
происходит что-то, что создает
проблемы, можно и поправить,
это нормально».
В Минздравсоцразвития

«Газете.Ru» сообщили, что статс-
секретарь Минздравсоцразвития
Юрий Воронин и глава Фонда
социального страхования (ФСС)
Сергей Афанасьев встречались
с «представителями интересов
беременных женщин и обсужда-
ли с ними вопрос эквивалентно-
сти выплат и уплаты страховых
взносов работодателями». По
словам Ермаковой, сотрудники
Минздравсоцразвития пригласи-
ли активисток на разговор сразу
после митинга.

«Был обсужден вопрос о пе-
реходном периоде, в связи с
тем, что было высказано беспо-
койство, что кто-то потеряет в
выплатах. Очевидно, что прези-
дент говорит о переходном пе-
риоде, когда женщина сама
сможет выбрать старый или но-
вый порядок расчета посо-
бия», – отметили в ведомстве.
По мнению активистки, бесе-

да с чиновниками получилась
непродуктивной. «Нам сказали,
что  беременные  получают
слишком много денег, которых
у ФСС нет, и что проблему надо
было решать давно. Говорили,
что реформа затронет только
3% женщин от силы. Но если
бы это были 3%, волна возму-
щения бы не поднялась», – счи-
тает Ермакова.
В Минздравсоцразвития, в

свою очередь, заявляют, что «по
результатам беседы стало оче-
видно, что значительная часть
критики закона объясняется не-
верным прочтением его норм».
Активистки требуют «не пере-

ходного периода», а отмены по-
правок.

«Очень хорошо, что прези-
дент обратил на это внимание.
Но он дал достаточно обтекае-
мую формулировку. Мы не уве-
рены, что все станет хорошо и
что мы добились чего хотели.
Мы хотим, чтобы с нами обсуж-
дали изменение закона, и боим-
ся, что нас в итоге не допус-
тят», – сказала Ермакова.
Бывший министр труда и со-

циальной политики, заместитель
руководителя фракции «Спра-
ведливая Россия», депутат Гос-
думы Оксана Дмитриева пред-
полагает, что женщинам в ито-
ге могут разрешить выбирать
срок в два года из всего перио-
да их трудовой деятельности.
«Аналогичные нормы есть. На-
пример, одна из пенсионных
норм предполагает расчет пен-
сии, исходя из зарплаты за два
года, причем разрешается само-
му выбирать период за любые
пять лет». Но, по ее мнению, это
все равно будет «ущемление
зарплаты»: при высчитывании
среднего инфляция в расчет не
берется. «К тому же это моло-
дые женщины, у них восходящая
карьера, поэтому они зарплаты
получают все больше и боль-
ше», – добавляет она.
Ранее Минздравсоцразвития

сообщал, что поправки позво-
лят пополнить бюджет Фонда
социального страхования на
74,8 млрд рублей в 2011 году,
на 83,6 млрд рублей в 2012-м
и на 89,5 млрд рублей в 2013-
м. «Минздравсоцразвития про-
ведет расчеты и будет испол-
нять. Сейчас средства в утвер-
жденном бюджете заложены.
Когда бюджет будет уточнять-
ся, будут внесены предложе-
ния», – сказали в ведомстве.

 /24.12.2010/
П.Никольская, И.Бахарев,

Газета.Ru

Экономия
на младенцах торое планируют передать от го-

сучреждений церкви, находится
под угрозой уничтожения.
Инициатором проведения об-

щероссийской акции против зако-
на о передаче епархиям и храмам
имущества религиозного назначе-
ния, находящегося в государ-
ственной или муниципальной соб-
ственности, выступил Калининг-
рад. Но именно здесь проведение
акции власти запретили, поэтому
организаторы решили проводить

ее без санкции властей. В Кали-
нинграде намерены передать и
уже передают церкви десятки
объектов недвижимости, боль-
шинство из которых не являлись
православными.
По словам координатора акции

в Москве Е.Новожиловой, закон
был подготовлен без учета мне-
ния экспертов, ученых и истори-
ков: «Объекты, которые переда-
ются церкви, либо ликвидируют-
ся как объекты культуры, либо
обречены на довольно быстрое
угасание». /19.12.2010/

ER-portal.ru

Тезисы
Шувалова
Газета «Ведомости» опублико-

вала тезисы стратегии первого
вице-премьера России Игоря Шу-
валова по улучшению инвесткли-
мата в сфере ЖКХ. По словам
представителя секретариата чи-
новника, это неофициальная дол-
госрочная стратегия, принятая эк-
спертами на нескольких совеща-
ниях у Шувалова.
В программе 8 тезисов. По

словам Шувалова, нужны новые
источники финансирования ЖКХ.
Кроме того, предприятия ЖКХ
надо акционировать, так как бо-
лее 90% таких предприятий –
МУПы и ГУПы, имущество у них
на праве хозяйственного ведения,
а эта форма хороша для получе-
ния дотаций, но не для привле-
чения инвестиций. Государство
не может и не будет финансиро-
вать то, что может развиваться за
счет повышения качества управ-
ления и на рыночной основе, го-
ворится в стратегии: «Бюджет для
граждан, а не для руководителей
МУПов и ГУПов».
По мнению Шувалова, банки и

пенсионные фонды должны быть
естественными инвесторами и
кредиторами инфраструктурных
проектов, но система пока не го-
това к инвестициям. При этом ча-
стные вложения не ведут к уве-
личению тарифов за счет повы-
шения технологической и управ-
ленческой эффективности. В ка-
честве примера приведен опыт
Англии, где эффективный тариф
в магистральных сетях снизился
(в реальных ценах) за 10 лет на
30%.
Как говорит один из членов ра-

бочей группы, о конкретных до-
кументах говорить пока рано.
Впрочем, некоторые законопро-
екты уже готовы. Так, поправки в
Жилищный кодекс усиливают
контроль за управляющими орга-
низациями, конкретизируют поря-
док создания ТСЖ и вводят обя-
зательное расщепление платежей
между УК и ресурсопредоставля-
ющими организациями в пропор-
ции 30 на 70. Также отдельный
закон будет принят в отношении
частных инвесторов, которых пла-
нируется привлекать в комму-
нальную сферу, например, в во-
доснабжение и канализацию.
Этот закон, по мнению чиновни-
ка, позволит заключать долго-
срочные инвестконтракты с муни-
ципальными властями и за счет
модернизации труб экономить на
операционных издержках.
Цель данной стратегии – дос-

тичь за 10 лет европейского ка-
чества инфраструктурных услуг
(качество воды, температура в до-
мах, переработка отходов и др.).
Сейчас, эксплуатационные и ин-
вестиционные затраты российских
предприятий ЖКХ в 3–4 раза
выше, чем в Европе, «из-за то-
тальной расточительности и во-
ровства, отсутствия ясных целей
капиталовложения и расчетных
эффектов для потребителей», счи-
тают авторы стратегии.
Разрабатывать конкретные за-

конопроекты предстоит группе
под руководством министра эко-
номического развития Эльвиры

Набиуллиной. Предполагается,
что комплекс мер будет готов к 1
апреля 2011 года.

/28.12.2010/
BFM.ru
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ЖКХ-2011:
приказано продать всё
Государство устало бороться с

коммунальной сферой и намере-
но от нее избавиться. Неблагодар-
ное, видите ли, это дело – ЖКХ:
старое, изношенное, затратное,
плохо организованное, постоянно
досаждающее населению, словно
больной зуб. С какой стати госу-
дарству за него отвечать, пере-
ключая на себя гнев граждан? Не
нужно ему это, особенно перед
выборами, да и госбюджет целее
будет.
Сказано – сделано. У первого

вице-премьера российского пра-
вительства Игоря Шувалова нача-
лись совещания по улучшению
инвестклимата в ЖКХ. Если кто не
знает, «улучшение инвестклимата»
применительно к государственно-
му предприятию означает у нас
одно и то же – продажу его в час-
тные руки. Документы нескольких
совещаний на эту тему уже почти
оформились в стратегию, о кото-
рой сообщают «Ведомости», име-
нуя ее «стратегия Шувалова».
Предполагается, что стратегия

эта превратится в конкретные за-
конопроекты рабочей группы под
руководством министра экономи-
ки Эльвиры Набиуллиной и пред-
станет перед заинтересованной
публикой 1 апреля 2011 года –
аккурат ко Дню смеха…
Перво-наперво программа кон-

статирует, что ЖКХ нужны инвес-
тиции (а кому они сейчас не нуж-
ны?) и предлагает предприятия
ЖКХ акционировать, то есть про-
давать в частные руки.
Иными словами, государство

более не хочет раздавать им до-
тации, а желает заместить себя
некими гипотетическими инвесто-
рами (подразумевается, что они
есть в необходимом количестве).
Хотят ли этого инвесторы, пока
неизвестно, но, наверное, захотят,
если им будет выгодно.
Государство не станет финан-

сировать то, что может развивать-
ся на рыночной основе. Соответ-
ственно, государственные денеж-
ки потекут теперь не МУПам и
ГУПам, а напрямую социально не
защищенным гражданам. Пусть
готовят карманы побольше. А «со-
циально защищенные», соответ-
ственно, пускай готовятся к боль-
шим тратам, ибо иначе просто не
бывает.
Но вот что интересно. Если ин-

вестиции, на которые так уповает
государство, не потекут, то что
останется делать коммунальщи-
кам? Только одно – повышать та-
рифы.
Эксплуатационные затраты

российских предприятий ЖКХ в 3–
4 раза выше, чем в Европе, гово-
рит документ, «из-за тотальной
расточительности и воровства, от-
сутствия ясных целей капиталов-
ложения и расчетных эффектов
для потребителей». Ежегодно та-
рифы растут на 15–20%, а каче-
ство услуг падает. Цель разработ-

чиков – достичь за 10 лет евро-
пейского качества инфраструктур-
ных услуг (качество воды, темпе-
ратура в домах, переработка от-
ходов и т. д.).
Знать бы еще, каковы европей-

ские тарифы в абсолютном выра-
жении и как выглядит европейс-
кое качество. Вот, например, в
Англии (тоже Европа) считается,
что 18 градусов тепла зимой в
квартире – это нормально, а по
нашим понятиям это довольно-
таки прохладно. Граница теплово-
го комфорта для человека, гово-
рят физиологи, – это 21 градус, а
нормально жить можно при 24
градусах. Обеспечит ли нам но-
вая программа такой уровень теп-
ла вместе с инвестициями? И ка-
кие затраты для этого придется
понести?
На кого же делается инвести-

ционная ставка? На банки и пен-
сионные фонды. Они, мол, есте-
ственные инвесторы и кредиторы,
но система пока не готова к их
инвестициям.
Но даже когда система подго-

товится к инвестициям (привати-
зируется), вряд ли банки согла-
сятся инвестировать под ту доход-
ность, которую даст им ЖКХ. Ско-
рее всего, дело ограничится лишь
кредитованием, а это совсем дру-
гой расклад. Настоящими инвес-
торами смогут быть пока лишь
пенсионные фонды, но беда в том,
что денег у них не так много…
Банки, тем не менее, смогут,

если захотят, купить ЖКХ на кор-
ню, и уж тогда… – всех отожмут
по полной. Все равно деваться
нам некуда, альтернатив нет, и
замерзать никто не захочет.
Разработчики программы, од-

нако, уверены, что частные вло-
жения не приведут к увеличению
тарифов – потому что будет по-
вышена технологическая и управ-
ленческая эффективность. Наи-
вные! Повышение тарифов – это
и есть, в наших условиях, повы-
шение того и другого.
Частный капитал будут привле-

кать в первую очередь в комму-
нальную сферу – в водоснабже-
ние и канализацию, для чего при-
мут отдельный закон. Он позво-
лит заключать долгосрочные ин-
вестконтракты с муниципальными
властями и за счет модернизации
труб экономить на операционных
издержках.
Очевидно, речь идет о магист-

ральных трубах – самой затратной
части ЖКХ. Неясно, однако, за чей
счет пройдет их модернизация.
Если за счет ЖКХ, то пускай, а
если за счет граждан, то ведь де-
нег на это не соберешь. Средства
на замену труб могут дать и бан-
ки на условиях кредита, но это
будет дорого стоить.
Чтобы снизить издержки ЖКХ,

нужен долгосрочный тариф, уве-
рен начальник управления Феде-
ральной службы по тарифам
Ю.Сердечкин: это может быть 3-
х-, 5-ти– или 7-милетняя форму-
ла, по которой тариф будет по-
степенно снижаться, говорит он.
Не верим, говорим мы. Или рас-
ти, добавляет он. А вот в это ве-
рим, говорим мы, сразу и во веки
веков.

/28.12.2010/
Л.Рудницкий,

КМ-News

Против реституции

Стратегия государства
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1. Общие положения
1.1. Всероссийский конкурс интернет-

сайтов «Прозрачный муниципалитет. Нор-
мотворческая деятельность» (далее – Кон-
курс), проводится в течение первого по-
лугодия 2011 года Институтом муници-
пального управления, электронным журна-
лом «Энциклопедия местного самоуправле-
ния» (далее – сайт ЭМС, адрес http://
emsu.ru) и газетой «Местное самоуправ-
ление» с целью:

• выявления лучших по теме Конкурса ин-
тернет-сайтов органов местного самоуправ-
ления муниципальных образований России;

• стимулирования органов местного са-
моуправления, разработчиков и редакций
к созданию и поддержке содержательных,
удобных и открытых к местным сообще-
ствам интернет-сайтов;

• пропаганды передового опыта в исполь-
зовании возможностей сети Интернет для
информирования граждан о деятельности
местной власти, привлечения населения к
участию в самоуправлении;

• повышения общего качества информа-
ции по теме Конкурса в Рунете.

1.2. К участию в Конкурсе допускаются
официальные интернет-сайты органов ме-
стного самоуправления муниципальных об-
разований России.

1.3. Победители Конкурса определяют-
ся по решению Жюри (Первое место, Вто-
рое место, Третье место) и отдельно по
итогам интернет-голосования (трое ли-
деров с соблюдением условия, сформули-
рованного в пункте 2.6 настоящего Поло-
жения) среди всех участников на момент
окончания Конкурса.

1.4. Победители Конкурса объявляются
в трех номинациях:

• Общие официальные сайты МО;
• Сайты администраций МО;
• Сайты представительных органов МО.
1.5. Органы местного самоуправления,

чьи интернет-сайты стали победителями
Конкурса по решению Жюри, награжда-
ются:

• за Первое место подпиской на следую-
щее полугодие на электронную версию пе-
риодического издания «Библиотека муни-
ципалитета. Комплект»;

• за Второе место подпиской на следую-
щее полугодие на электронные версии жур-
налов «Городское управление», «Муници-
пальное право» и газеты «Местное самоуп-
равление»;

• за Третье место подпиской на следую-
щее полугодие на электронные версии жур-
нала «Муниципальное право» и газеты «Ме-
стное самоуправление».
Органы местного самоуправления, чьи

интернет-сайты стали победителями Кон-
курса по итогам интернет-голосования,
награждаются каждый подпиской на следу-
ющее полугодие на электронную версию
газеты «Местное самоуправление».

2. Порядок проведения Конкурса
2.1. Жюри Конкурса составляют руково-

дители организаторов Конкурса: Ю. В. Ки-
риллов – директор Института муниципаль-
ного управления, М. А. Бокий – редактор
сайта ЭМС, Л. В. Шапиро – главный редак-
тор газеты «Местное самоуправление».

2.2. Правом выдвижения интернет-сай-
тов на Конкурс обладают:

• органы местного самоуправления, раз-
работчики и редакции в отношении соб-
ственных сайтов;

• пользователи Рунета;
• члены Жюри Конкурса.
2.3. Инициатор выдвижения интернет-

сайта для участия в Конкурсе направляет в
адрес Жюри Конкурса (посредством формы
на сайте ЭМС или электронной почтой на
адрес admin@emsu.ru) заявку с указанием:

• наименования интернет-сайта;

Конкурс сайтов – 2011

• его адреса в сети Интернет;
• Ф.И.О., адреса E-mail, места работы или

жительства, статуса инициатора.
2.4. Жюри Конкурса проводит предва-

рительную проверку заявки на соответствие
интернет-сайта формальным критериям
Конкурса.

2.5. Наименования и адреса интернет-
сайтов, успешно прошедших предваритель-
ную проверку, размещаются на странице
Конкурса «Прозрачный муниципалитет. Нор-
мотворческая деятельность» сайта ЭМС для
проведения интернет-голосования.

2.6. Победители по итогам интернет-го-
лосования предыдущего Всероссийского
конкурса интернет-сайтов «Прозрачный му-
ниципалитет. Система обратной связи» (вто-
рое полугодие 2010 года) могут участвовать
в настоящем Конкурсе без права стать дваж-
ды подряд победителями Конкурса по ито-
гам интернет-голосования.

2.7. По окончании Конкурса Жюри под-
водит его итоги и объявляет победителей.
Решение Жюри и результаты интернет-го-
лосования размещаются на странице Кон-
курса «Прозрачный муниципалитет. Нор-
мотворческая деятельность» сайта ЭМС и
публикуются в газете «Местное самоуправ-
ление».

3. Критерии Конкурса
3.1. Интернет-сайт должен функциони-

ровать постоянно в режиме пополнения.
3.2. Победители Конкурса по решению

Жюри определяются путем экспертной
оценки представления на сайте-участнике
информации о нормотворческой дея-
тельности в данном муниципальном об-
разовании, а именно: нормативное регу-
лирование, функционирование различных
механизмов (в т. ч. референдума, право-
творческой инициативы, публичных слуша-
ний), планирование нормотворческой дея-
тельности органов местного самоуправле-
ния, методическое и организационное обес-
печение, предоставление информации о
вносимых проектах муниципальных право-
вых актов, ходе и результатах их обсужде-
ния и принятия (отклонения).
При этом Жюри оценивает указанное

представление с точки зрения ясного, точ-
ного и полного донесения до основных ка-
тегорий пользователей информации о всех
процедурах и стадиях процесса нормотвор-
чесства.

3.3. Победители Конкурса по итогам ин-
тернет-голосования определяются путем
расчета для каждого сайта-участника его
средневзвешенной оценки интернет-
пользователями по двум критериям.
Основным является комплексный крите-

рий Содержательность, то есть наличие,
системность и полнота представления ин-
формационных ресурсов муниципального
образования, качество поддержки и опера-
тивность обновления информации на сай-
те, ориентация преимущественно на удов-
летворение информационных потребностей
членов местного сообщества, а также пре-
доставление пользователям возможностей
интерактивного взаимодействия с органа-
ми и должностными лицами муниципалите-
та и режима свободного обсуждения обще-
ственных проблем. (Вес критерия 2/3.)
Дополнительным является критерий

Удобство работы, подразумевающий та-
кие характеристики, как легкость нахожде-
ния и восприятия информации, удобство
навигации по сайту, продуманность серви-
сов и интерактивных возможностей, а так-
же общий стиль и дизайн сайта. (Вес кри-
терия 1/3.

4. Сроки проведения Конкурса
4.1. Сроки проведения Конкурса – ян-

варь-июнь 2011 года.
4.2. Победители Конкурса объявляются

15 июля 2011 года.
Жюри Конкурса

ПОЛОЖЕНИЕ
о Всероссийском конкурсе интернет-сайтов
«Прозрачный муниципалитет.
Нормотворческая деятельность»

Институт муниципального управления, электронный журнал «Энци-
клопедия местного самоуправления» и газета «Местное самоуправ-
ление» объявляют Всероссийский конкурс интернет-сайтов «Прозрач-
ный муниципалитет. Нормотворческая деятельность».

ИТОГИ
Всероссийского конкурса

интернет-сайтов
«Прозрачный муниципалитет.

Система
обратной связи»

Всероссийский конкурс интернет-
сайтов «Прозрачный муниципалитет.
Система обратной связи» учрежден
Институтом муниципального управле-
ния, электронным журналом «Энцикло-
педия местного самоуправления» и га-
зетой «Местное самоуправление».
Это был уже 7-й конкурс с 2006 года.

Результаты конкурса 2 полугодия 2010 года

В соответствии с Положением о кон-
курсе победители определяются по
решению Жюри (Первое место, Второе
место, Третье место) и по итогам ин-
тернет-голосования (трое лидеров)
среди всех участников.
Победителями конкурса по реше-

нию Жюри объявляются сайты му-
ниципальных образований:

1-е место – Екатеринбург,
www.ekburg.ru
2-е место – Нижневартовский
район (ХМАО – Югра), nvraion.ru
3-е место – Ижевск (Удмуртская
Республика), www.izh.ru

Адрес сайта «ЭМС»: http://emsu.ru
E-mail: admin@emsu.ru

«ЭНЦИКЛОПЕДИЯ   МЕСТНОГО
САМОУПРАВЛЕНИЯ»

(Свидетельство о регистрации СМИ ¹ 016839)

Тематика издания: российское местное самоуправление: дайджест ново-
стей; электронная библиотека специализированной литературы и др.
В электронном журнале «ЭМС» размещаются интернет-версии всех

номеров: журнала «Городское управление» (с 1995); журналов «Муниципальное
право» и «Муниципальная служба» (с 1998), «Муниципальная экономика» (с
2000), газеты «Местное самоуправление» (с 1997), журнала «Лоббист» (с 2007).

• На странице газеты «Местное самоуправление» сайта
«ЭМС» размещена постоянно обновляющаяся лента но-
востей МСУ. В разделе «Выбор редактора» Вы найдете
материалы по наиболее актуальным проблемам МСУ.

• Статьи из журналов, размещенных на сайте, можно за-
казать в электронном виде (PDF).

• На сайте «ЭМС» Вы можете подписаться на еженедельную рассылку «Но-
вости МСУ в России» (электронной почтой).
• На сайте «ЭМС» Вы можете выдвигать и оценивать сайты-участники кон-
курса «Прозрачный муниципалитет».

Что понимать под обратной связью
с населением на сайте органов мест-
ного самоуправления?
В самом узком смысле – это фор-

мальное обеспечение выполнения тре-
бований федерального законодатель-
ства (ФЗ-59 от 02.05.2006 «О порядке
рассмотрения обращений граждан Рос-
сийской Федерации» и с января 2010
года еще и ФЗ-8 от 09.02.2010 «Об
обеспечении доступа к информации о
деятельности государственных органов
и органов местного самоуправления»).
Конечно, это должно быть сделать, но
по мнению Жюри конкурса «Прозрач-
ный муниципалитет», этим нельзя ог-
раничиваться. Потому что смысл само-
управления – в обратной связи, несмот-
ря на негативную тенденцию последних
лет по ее ограничению.
В современном информационном

обществе именно официальный сайт
(портал) в сети Интернет может и дол-
жен являться центральным инструмен-
том обеспечения обратной связи. Не-
обходимое начальное условие – выст-
роенность в муниципальном образова-
нии определенной системы взаимодей-
ствия с населением, которую можно не
только адекватно представить на сай-
те, но и придать ей дополнительные
качества доступности, быстроты, инте-
рактивности, и с ее помощью положи-
тельно повлиять на результативность
деятельности органов МСУ.
Поэтому в нашем конкурсе победи-

телями были признаны сайты, не огра-
ничившиеся узким формальным подхо-

дом, но те, которые реализовали наи-
более продуманные, полные и в неко-
торых аспектах оригинальные системы
обратной связи. Именно в этом тради-
ционно состояла главная цель конкур-
са – обратить внимание и рекомен-
довать для распространения лучшие
образцы, в наиболее концентрирован-
ном виде содержащие положительный
опыт.
К сожалению, многие разработчики

сайтов такой опыт, по-видимому, не
изучают. В результате, даже самые про-
стые задачи, например, представление
на сайте графика приема граждан или
формы для отправки обращений, по-
лучают неоптимальные решения. О дру-
гих менее стандартных возможностях
обратной связи разработчики могут
вообще не подозревать. Зато могут по
привычке привнести на официальный
сайт не вполне уместный на нем ком-
понент – форум.
Описанное – частное проявление

более общей проблемы, существующей
у муниципалитетов, заказывающих раз-
работку (а иногда и поддержку) сайтов
на стороне: разработчик не владеет
предметной областью, а заказчик пло-
хо разбирается в web-технологиях. Этот
разрыв необходимо преодолевать с
обеих сторон. И в этом может суще-
ственно помочь изучение чужого
опыта, к чему Жюри конкурса и при-
зывает в очередной раз всех, но в осо-
бенности заказчиков – органы местно-
го самоуправления.

Жюри конкурса

Прием заявок на конкурс 2 полуго-
дия 2010 года начался 13 июля, завер-
шился 3 декабря. Всего участников 46:
городских округов 10, муниципальных
районов 25, городских поселений 9,
сельских поселений 2. Оценивание сай-
тов пользователями закончилось 31
декабря. Всего оценок 15561.

Победители в разрезе номинаций
конкурса:

«Сайты городских округов» – Екате-
ринбург, Ижевск;
«Сайты муниципальных районов» –
Нижневартовский район.
Победители по итогам интернет-

голосования: «Сайты муниципальных
районов» – Энгельсский район, Марк-
совский район (оба – Саратовская
обл.); «Сайты сельских поселений» –
д.Тегешево (Чувашская Республика).
Органы МСУ – победители конкурса

награждаются призами в соответствии
с Положением о конкурсе.

Краткие выводы по результатам конкурса

Архив конкурса 2-го полугодия 2010 года см. на сайте «ЭМС»:
http://emsu.ru/lg/default.asp?c=/contests/2010-2.asp
Новый конкурс 1-го полугодия 2011 года:
«Прозрачный муниципалитет. Нормотворческая деятельность».
Подробности см. http://emsu.ru/lg/default.asp?c=/contests/2011-1.asp



5«МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» ¹ 1 (208), ЯНВАРЬ 2011

О соратниках и эффективности Чукотка держится

Итоги года
28 декабря, впервые в истории

региона, глава Калининградской
области Николай Цуканов обратил-
ся с посланием к депутатам обла-
стной Думы.
Губернатор говорил около часа.

В своем обращении он затронул
основные направления деятельно-
сти правительства области на бли-
жайшие 5 лет. В основном речь
шла о социальной составляющей –
здравоохранение, сфера ЖКХ, об-
разование, создание рабочих мест,
сельское хозяйство – все это, по
мнению главы области, необходи-
мо модернизировать и улучшать.
Н.Цуканов во время доклада

немного нервничал – наверное,
еще не привык к столь присталь-

Состоялось итоговое засе-
дание Координационного Анти-
кризисного Совета при Прави-
тельстве Чукотского автоном-
ного округа, которое провел
вице-губернатор Л.Горенш-
тейн.
Открывая заседание, он от-

метил, что в сложный кризис-
ный период правительству ок-
руга удалось удержать устой-
чивость по многим социально
значимым позициям.
В частности, в течение все-

го года бюджетные организа-
ции Чукотки не имели задол-
женности по выплате зарпла-
ты, отсутствует задолженность
по финансированию из окруж-
ного бюджета и бюджетов МО
расходов на выплату зарплаты
работникам бюджетной сферы.
По данным территориальной

госстатистики просроченную
задолженность по заработной
плате имеет одно предприятие
округа – ОАО «Морской торго-
вый порт Беринговский». За-
долженность будет погашена
по мере поступления денежных
средств от должников предпри-
ятия, с которыми ведутся пе-
реговоры.
Ситуация на рынке труда в

декабре 2010 года характери-
зуется следующими показате-
лями: уровень регистрируемой
безработицы к конце года со-
ставил 3,0%, что ниже показа-
теля на начало года на 0,4%, и
равен уровню безработицы на
конец 2009 г. Численность без-

ному вниманию. В целом, по сло-
вам депутатов, выступление им
понравилось. Многие отметили
важность таких посланий и заяви-
ли о согласии с намеченным кур-
сом.
В своем обращении губернатор

заявил:
– Я смотрю на руководителей

муниципальных образований не
как на подчиненных, а как на еди-
номышленников и соратников ре-
гиональной власти, – сказал он. –
Так должно быть. И мы будем под-
держивать муниципалитеты. Будем
поддерживать тех, кто эффектив-
но работает, кто берет на себя
ответственность, сам начинает
действовать.

Глава региона отметил, что не-
эффективная работа муниципаль-
ных властей будет встречаться с
жесткой позицией по отношению
к их руководителям.
Пообещал Цуканов изменения в

межбюджетных отношениях.
– Они станут более взвешенны-

ми, – сказал он. – Рост доходов
местного бюджета, полученный в
результате эффективной работы
муниципальных властей, не будет
приводить к сокращению финан-
совой помощи из областного бюд-
жета. Но муниципалитеты должны
следовать принципу «жить по сред-
ствам».

Калининград.Ru,
Клопс.Ru

На итоговой пресс-конферен-
ции губернатор Кировской облас-
ти зачитал доклад о проектах, ко-
торые состоялись в 2010 году.
По словам Н.Белых, уходящий

год запомнился аномальной жа-
рой, ставшей причиной лесных
пожаров и гибели урожая. И если
с первой проблемой в регионе
справились: 625 пожаров были
вовремя обнаружены и потушены,
то для возмещения ущерба сель-
хозпредприятиям пришлось зани-
мать средства из федерального
бюджета в размере 352 млн руб.
Губернатор отметил, что из этой
суммы только 19 млн рублей яв-
ляются дотациями, а остальные
333 млн регион обязан вернуть.
Всего в течение года на нужды АПК
было потрачено более 1 млрд руб-
лей, что значительно превышает
финансирование в 2009 и 2008 гг.
Из позитивных событий уходя-

щего года глава региона отметил
завершение нескольких долгостро-
ев: Кировского перинатального
центра, Ледового дворца в Киро-
во-Чепецке, дороги Визюг – Опа-
рино, школы-интерната в с.Вели-
корецком. По указу президента РФ
был разрешен квартирный вопрос
для 800 ветеранов Великой Отече-
ственной войны. Положительную
реакцию получил проект, по кото-
рому более 11,5 тысяч учителей
стали пользоваться бесплатным
интернетом без ограниченного тра-
фика. Кстати, в будущем году эту
возможность получат директора
школ и завучи.
В здравоохранение тоже при-

шли новые технологии и подходы.
В электронной регистратуре сде-
лано уже более 300 тыс. записей.
Заработал единый Call-центр по
вопросам здравоохранения. Те-
перь по телефону 8-800-100-43-
03 можно записаться на прием к
врачу или проконсультироваться
по вопросам работы центров здо-
ровья.
Дала результаты интенсивная

работа по привлечению в регион
инвесторов. Губернатор напомнил
о подписании соглашений с ком-
паниями Ikea, Candy, Северо-за-

падной лесной компанией, Абсо-
лют-Агро.
Из незавершенных планов: на

следующий год перенесена рекон-
струкция взлетно-посадочной по-
лосы в Победилово и открытие
филиала библиотеки им. Б.Ельци-
на. В целом уходящий год глава
региона охарактеризовал, как «не-
простой». По его прогнозу, в буду-
щем обойдется без новых потря-
сений.

– Проблемы и негативы, кото-
рые существуют в разных сферах,
например, в занятости и экологии,
продолжают находиться в том же
положении. Новых угроз на буду-
щий год, думаю, не предвидится, –
резюмировал губернатор.

/24.12.2010/
ИнвестоКиров.ру

n n n
Как сообщает Правительство

Кировской области, глава регио-
на, ряд членов Правительства об-
ласти и руководителей профиль-
ных органов исполнительной вла-
сти побывали в поселке Кильмезь,
где заслушали и обсудили доклад
главы Кильмезского района Нико-
лая Икаева о планах социально-
экономического развития МО до
2013 года.
Основные отрасли экономики

района – лесозаготовка, лесопере-
работка и сельское хозяйство. За
последние годы реализованы ин-
вестиционные проекты по произ-
водству шпона, оцилиндровке бре-
вен, переработке низкосортной
древесины. Районная власть ока-
зывает содействие в получении в
аренду лесных участков, отгрузке
продукции железнодорожным
транспортом. Как отметил Н.Ика-
ев, руководство района видит пер-
спективу в дальнейшем развитии
переработки низкосортной древе-
сины и производстве древесного
угля. Для реализации проектов не-
обходимо строительство произ-
водственной базы и модулей по пе-
реработке древесины. Для этих
объектов подготовлены два участ-
ка на удобных транспортных раз-
вязках – сейчас идет поиск инвес-
торов.

Перспективу руководство рай-
она видит и в развитии сельско-
го хозяйства. Глава района сооб-
щил: планируется увеличить ва-
ловое производство зерна до
5 тыс. тонн в год, поголовье круп-
ного рогатого скота – до 3200
голов (сейчас оно составляет
2850), надои молока с 3370 до
4450 кг на корову. В планах –
строительство комбикормового
завода, мини-заводов по перера-
ботке молока, мясо-товарной
фермы на 200 голов.
Именно за счет новых произ-

водств, содействия жителям рай-
она в организации собственного
дела планируется создать не-
сколько десятков рабочих мест.
Также, по словам Николая Зе-

лимхановича, в 2010 г. собствен-
ные доходы в бюджете Кильмез-
ского района и среднедушевые
доходы населения выросли в два
раза. Стабильно увеличиваются и
объемы ввода жилья – с 2785 кв.м
в 2006 году – до 3400 кв.м в 2010-
м. В планах 2013 г. – 4125.
Район намерен активно уча-

ствовать в проекте по поддержке
местных инициатив, претендуя на
11 млн рублей из регионального
бюджета (из бюджетов поселений
планируется направить 300 тыс.
рублей, а за счет самообложения
граждан – 1,8 млн). На эти сред-
ства в 8 поселениях предполага-
ется, например, восстановить во-
допроводную сеть, построить дет-
ский городок, реконструировать
стадион.
Губернатор и члены областно-

го правительства положительно
оценили динамику роста соб-
ственных доходов, вводимого жи-
лья, а также планы по участию в
проекте местных инициатив. Вме-
сте с тем было отмечено, что план
социально-экономического разви-
тия МО требует серьезной дора-
ботки. Районной власти необхо-
димо привлечь к этой работе биз-
нес-сообщество, а при заявке о
строительстве новых производ-
ственных площадей проанализи-
ровать, не простаивают ли анало-
гичные помещения.

/25.12.2010/

Кировская область: итоги

работных граждан составила
967 человек.
Не отмечалось никаких от-

клонений от финансирования
мер социальной поддержки,
предусмотренных как феде-
ральным, так и региональным
законодательством. В декабре
были осуществлены упрежда-
ющие выплаты региональной
социальной доплаты к пенсии
за январь 2011 года. В округе
увеличилось количество семей,
получающих жилищные субси-
дии – сейчас это 25% семей
Чукотки. Значительно выросло
количество граждан, заинтере-
сованных в получении второго
высшего образования.
В декабре 2010 года прави-

тельством Чукотского АО был
предпринят ряд мер, имеющих
важную социальную направлен-
ность: принят окружной закон
о социальной доплате работни-
кам бюджетной сферы, тарифы
на ЖКУ установлены на уровне
2009 года, в будущем году про-
должится субсидирование
снабжающих организаций, пре-
доставляющих электроэнергию
жителям сельских населенных
пунктов по сниженному тарифу,
разрабатывается комплекс мер
по сдерживанию роста цен на
ряд продуктов питания. Все эти
мероприятия позволят и в бу-
дущем году сохранить устойчи-
вость общественной ситуации
в округе.

/28.12.2010/
Сhukotken.ru

В Белгороде состоялось тор-
жественное мероприятие «Его
величество Учитель», посвящен-
ное подведению итогов Года
учителя. От лица губернатора
Е.Савченко и депутатов облас-
тной Думы лучших учителей ре-
гиона поздравил председатель
облдумы И.Кулабухов. По его
словам, труд учителя очень тя-
желый, кропотливый, требую-
щий огромного терпения и са-
моотдачи, но без него у России
не было бы будущего.
Как сообщила пресс-служба

администрации Белгородской
области, абсолютным победи-
телем в номинации «Школа
года – 2010» признан Лицей
¹ 38 Белгорода. В номинации
«Городские общеобразова-
тельные учреждения» награда
вручена средней школе ¹ 34
с углубленным изучением от-
дельных предметов Старого
Оскола.
В номинации «Поселковые

общеобразовательные учреж-
дения» победителями стали
Майская гимназия Белгород-
ского района и Троицкая сред-
няя школа Губкинского района.
В номинации «Сельские обще-
образовательные учреждения»

диплом победителя вручен
Афанасьевской средней школе
Алексеевского района.
В номинации «Детский сад

года – 2010» диплом абсолют-
ного победителя вручен муни-
ципальному автономному дош-
кольному образовательному уч-
реждению Центр развития ре-
бенка – детский сад ¹ 33 «Ра-
дуга» (г.Губкин). В номинации
«Городские дошкольные обра-
зовательные учреждения» дип-
лом присужден детскому саду
комбинированного вида ¹ 17
«Салют» (г.Белгород). В номи-
нации «Дошкольные образова-
тельные учреждения малых го-
родов и поселков» диплом при-
сужден детскому саду обще-
развивающего вида ¹ 4
«Улыбка» (г.Строитель) и в но-
минации «Сельские дошколь-
ные образовательные учрежде-
ния» диплом присужден детс-
кому саду ¹ 5 села Погорелов-
ка Корочанского района.
По окончании торжествен-

ной церемонии состоялся бал,
в котором приняли участие учи-
теля Белгородчины.

/29.12.2010/
О.Роговская,

vBelgorode.com

Инвестиционная политика

Год учителя: итоги

Год дорог не удался
С появлением заместителя гла-

вы администрации города Кинеш-
мы по инвестиционной политике,
этому направлению уделялось
особое внимание. В настоящее
время формируется нормативная
база для развития инвестиционных
проектов на территории города.
Готовится положение об инвести-
ционной деятельности, которое
установит единые принципы под-
бора инвесторов и условий пере-
дачи земельных участков и объек-
тов недвижимости. Разрабатыва-

ется положение о государственно-
частном партнерстве, целью кото-
рого является создание условий
для развития инфраструктуры го-
рода на базе соединения муници-
пального имущества и частного ка-
питала для обеспечения эффектив-
ного использования и эксплуата-
ции этого имущества.
Готовится к выпуску инвестици-

онный атлас Кинешмы, где будет
полная и наглядная информация о
свободных инвестиционных пло-
щадках. Ведется работа по подго-

товке презентации города, кото-
рую планируется провести в июне.
В 2010 году были утверждены

флаг и новый герб города, гото-
вился материал для проекта пере-
планировки исторического центра
Кинешмы.
В 2011 году планируется разра-

ботать порядок выдачи разреше-
ний на установку рекламных кон-
струкций и положение о содержа-
нии фасадов зданий и сооружений.

 /05.01.2011/
Kineshemec.RU

На мартовском совете пред-
ставительных органов Забай-
кальского края спикер городс-
кой думы Читы А.Зенков озву-
чил предложение читинских де-
путатов, поддержанное мэром
Читы А.Михалевым – объявить
2011 год в крае Годом муници-
пальных дорог и отчислять в
бюджеты муниципалитетов 50%
от взимаемого транспортного
налога. «Чтобы в нормальном
состоянии содержать дороги,
необходимы 400 млн руб. Се-

годня же в распоряжении му-
ниципалитета на эти цели –
лишь 1/6 от названной сум-
мы», – заявлял Зенков.
Однако к концу 2010-го года

эта инициатива заглохла.
Как сообщила пресс-служба

читинской гордумы, на настоя-
щий момент осталась только
вероятность того, что Годом
муниципальных дорог станет
следующий, 2012-й, год.

/31.12.2010/
Чита.Ру
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МО без земли и имущества Способ погружения
16–17 декабря 2010 года в го-

роде Новосибирске состоялась
конференция АСДГ «Повышение
эффективности управления зе-
мельно-имущественным комп-
лексом в городах Сибири и Даль-
него Востока в современных эко-
номических условиях», посвящен-
ная обсуждению проблем и но-
веллам законодательства в сфе-
ре земельно-имущественного
комплекса городов Сибири и
Дальнего Востока.
Организаторами конференции

выступили Ассоциация сибирских
и дальневосточных городов и мэ-
рия города Новосибирска. К уча-
стию в конференции были при-
глашены представители органов
МСУ, курирующие вопросы зе-
мельно-имущественных отноше-
ний городов Сибири и Дальнего
Востока, эксперты Фонда «Инсти-
тут экономики города». В рамках
конференции была организована
видеоконференцсвязь между Но-
восибирском и Москвой, с помо-
щью которой участники меропри-
ятия смогли напрямую пообщать-
ся с представителями Минэко-
номразвития РФ и Госдумы РФ.
В работе конференции приняли
участие более 100 представите-
лей из 40 МО Сибири и Дальнего
Востока.
В ходе работы конференции

были заслушаны доклады участ-
ников, посвященные вопросам
совершенствования законода-
тельства в земельно-имуще-
ственной отрасли, роли муници-
палитетов в процессе совершен-
ствования имущественных отно-
шений, передачи отдельных пол-
номочий для повышения эффек-
тивности деятельности МО в сфе-
ре земли и имущества.
Конференцию открыл предсе-

датель секции АСДГ по земель-
но-имущественным отношениям,
начальник департамента земель-
ных и имущественных отношений
мэрии города Новосибирска
Алексей Кондратьев. С привет-
ственным словом к собравшим-
ся обратился первый замести-
тель мэра Новосибирска Влади-
мир Знатков. Как отметил вице-
мэр, «подобные конференции
проходят уже не первый год, и
это говорит о том, что опыт, ко-
торым мы делимся на таких со-
вещаниях, очень полезен и вос-
требован, и география участни-
ков это подтверждает. Без со-

Губернатор А.Мишарин своим
указом расширил состав прези-
диума правительства Свердлов-
ской области, включив в него
главу Екатеринбурга – председа-
теля гордумы Е.Порунова и гла-
ву администрации города А.Яко-
ба. Ранее членами президиума,
созданного «для решения опера-
тивных вопросов», являлись 11
человек, включая главу региона.
В ноябре на встрече с депутата-
ми городской думы господин
Мишарин объяснял желание
включить в президиум руководи-
телей города тем, что «пришло
время, когда областные власти
просто не могут формировать
бюджет региона без детального
погружения» в главный финансо-
вый документ ключевого города
области. Департамент информа-
ционной политики губернатора
уточнил, что в 2011 году город
получит из областного бюджета
на различные нужды субсидии в
размере 10,2 млрд рублей, и
«эти деньги должны быть освое-
ны с умом». «Е.Порунова и А.Яко-
ба вводят в состав президиума,
чтобы осуществлять грамотную,
эффективную и оперативную ко-
ординацию деятельности регио-
нальной и муниципальной влас-
ти», – подчеркнул заместитель
руководителя администрации гу-
бернатора В.Дубичев. При этом
он уточнил, что дублирования
функций областного вице-пре-
мьера В.Брозовского, который
отвечает за взаимодействие с
муниципалитетами, не произой-
дет. «Екатеринбург – это локомо-
тивная точка развития области,
в нем проживает треть жителей
региона. Учитывая роль города
в политической и социально-эко-
номической жизни региона, гу-
бернатор ввел руководителей в
состав президиума», – пояснил
он.
Руководитель пресс-службы

администрации Екатеринбурга
К.Пудов считает, что включение
первых лиц города в состав пре-
зидиума правительства – это
констатация нового формата
взаимодействия города и обла-
сти. «Мы готовы к такому тесно-
му сотрудничеству, так как видим
определенные плюсы от него.
Например, в этом году область
стала помогать нам строить дет-
ские сады, участвовать в подго-
товке крупных инвестиционных
проектов. Мы уверены, что такое
взаимодействие даст возмож-
ность решать и другие сложные
вопросы: финансирование стро-

Индекс производства в Челя-
бинской области по основным
видам деятельности по полному
кругу производителей в 2010 году
составил 112,2% к соответству-
ющему периоду прошлого года.
Как сообщило областное мини-
стерство экономического разви-
тия, в сфере добычи полезных ис-
копаемых рост составил 24,7%.
Выпуск продукции по обрабаты-
вающим производствам возрос
на 12,5%. Рост производства от-
мечен в 10 городских округах и
11 муниципальных районах. Сни-

мнения, сегодня на первый план
в любых городах выходят пробле-
мы, связанные с земельно-иму-
щественными отношениями, уве-
личение доходной части бюдже-
та, новеллы в законодательстве,
и сегодня очень сложно в быст-
ро меняющемся мире одним ре-
шать проблемы».
В своем докладе «Современ-

ные проблемы земельных и иму-
щественных отношений в муни-
ципальных образованиях» вице-
президент АСДГ Роальд Бабун
отметил наиболее остро сто-
ящие сегодня проблемы соб-
ственности и разграничения пол-
номочий в сфере земли и иму-
щества. «Сегодня имуществен-
ные доходы занимают по вели-
чине второе место после НДФЛ.
В условиях еще не преодолен-
ного кризиса, когда сократилась
занятость населения и соответ-
ственно снизились поступления
от НДФЛ, роль имущественных
доходов местных бюджетов воз-
растает», – констатировал Р.Ба-
бун. Вариантами выхода из со-
здавшегося положения доклад-
чик назвал: внедрение в систе-
му земельно-имущественных от-
ношений электронного докумен-
тооборота, работа над совер-
шенствованием законодатель-
ства в этой сфере и активная
позиция местного самоуправле-
ния в разграничении полномочий
над собственностью.
Среди основных предложений

и рекомендаций федеральным
органам государственной власти,
высказанных участниками конфе-
ренции, можно выделить следу-
ющие:

1. Ускорить разграничение го-
сударственной собственности на
землю. В рамках этого разграни-
чения отнести к собственности
поселений и городских округов
все земельные участки в грани-
цах населенных пунктов, свобод-
ные от прав третьих лиц.

2. Восстановить право органов
МСУ городов – административ-
ных центров субъектов РФ на
распоряжение городскими зем-
лями при обязательном учете и
соблюдении интересов органов
государственной власти субъек-
тов РФ по предоставлению необ-
ходимых для их деятельности зе-
мельных участков.

3. Отменить действующие
нормативные акты об освобожде-

нии от уплаты земельного нало-
га, поступающего в местные бюд-
жеты, крупных объектов феде-
рального значения (обороны, же-
лезнодорожного транспорта,
энергетики и др.) с компенсаци-
ей потерь владельцам этих объ-
ектов из федерального бюджета.
Вроде бы, поддержка этого пун-
кта на верху имеется, но реаль-
ных сдвигов пока нет.

4. Исключить из статьи 50 Фе-
дерального закона ¹ 131-ФЗ
части 2, 3 и 4, которые содер-
жат закрытые перечни состава
муниципального имущества по-
селений, муниципальных райо-
нов и городских округов. Пред-
метом законодательного регули-
рования должно быть только ог-
раничение на осуществление
органами МСУ отдельных видов
хозяйственной деятельности, но
не на состав муниципального
имущества.

5. Принять законодательные
меры по ускорению инвентариза-
ции, рыночной оценке и поста-
новке на налоговый учет недви-
жимого имущества физических
лиц, включая самовольно занятые
земельные участки и объекты,
длительное время фиктивно чис-
лящиеся в незавершенном стро-
ительстве.

6. Урегулировать порядок и
условия безвозмездного пере-
распределения имущества меж-
ду уровнями публичной власти и
между МО разного типа, а также
имущества, непригодного для
эксплуатации, или имущества,
требующего капитального ремон-
та. Определить порядок возме-
щения местным бюджетам допол-
нительных расходов, возникаю-
щих в связи с принятием указан-
ного имущества в муниципальную
собственность.

7. Расширить перечень осно-
ваний для принудительного изъя-
тия земельных участков для му-
ниципальных нужд, в частности,
включить в него строительство
муниципальных объектов соци-
ального назначения.
Выработанные рекомендации

будут направлены в профильные
комитеты Федерального Собра-
ния РФ, профильные министер-
ства Правительства РФ, полпре-
дам Президента РФ в СФО и
ДФО, Общероссийский Конгресс
МО, руководителям муниципали-
тетов.

ительства метро, дорог», – отме-
тил он.
Депутат городской думы Ека-

теринбурга Л.Волков уверен, что
включение представителей муни-
ципалитета в состав президиума
правительства, которое отчиты-
вается перед губернатором, это
продолжение стратегии А.Миша-
рина по усилению своего конт-
роля над муниципальной влас-
тью. «Получается, что вместо
того, чтобы заниматься непос-
редственно управлением города,
наши лидеры будут получать
вводные из резиденции», – пола-
гает он. Господин Волков также
не исключает, что впоследствии
это может сказаться и на эконо-
мических вопросах для города –
например, областные власти
смогут все-таки провести отри-
цательный трансферт из бюдже-
та Екатеринбурга в региональный
бюджет, против чего ранее актив-
но выступала мэрия.

«Необходимость усилить кон-
троль над Екатеринбургом для гу-
бернатора Мишарина очевидна.
С одной стороны, ему удалось
сменить власть в Екатеринбурге.
С другой стороны, в соответствии
с договоренностями с экс-мэром
А.Чернецким, который без скан-
дала перешел на работу в Совет
Федерации, на руководящих по-
стах остались люди господина
Чернецкого», – отмечает полито-
лог С.Мошкин.
Стоит отметить, что в сосед-

ней Челябинской области опыт
взаимодействия региональных и
муниципальных властей на уров-
не областного правительства ис-
пользуется уже давно. Например,
по словам бывшего вице-губер-
натора Челябинской области
Н.Рязанова, во время правления
П.Сумина (губернатора в 1996–
2010) мэр Челябинска являлся
заместителем губернатора на
общественных началах. «Входить
в состав правительства могут
только руководители органов ис-
полнительной власти, это их пре-
рогатива», – отметил он. Госпо-
дин Рязанов также уточнил, что
главы крупнейших челябинских
городов таких, как Магнитогорск
и Челябинск, принимают участие
в заседаниях правительства. «Их
мнение важно в обсуждении мно-
гих экономических вопросов, но
голосовать они права не име-
ют», – рассказал он.

/25.12.2010/
М.Плюснина, С.Антонов,

«Коммерсантъ»
(Екатеринбург)Мэр Иркутска Виктор Кондра-

шов провел пресс-конференцию
по итогам 2010 года и планам на
2011 год.
По его словам, в 2010 году

была решена проблема точечных
застроек в областном центре. За
время его правления не было вы-
дано ни одного разрешения на
точечную застройку. Более того,
администрация боролась со
строительством, которое велось
по разрешениям, полученным до
прихода В.Кондрашова на пост
главы города. В качестве приме-
ра такой борьбы мэр привел
строительство жилого комплекса
в районе Дома культуры им.Горь-
кого и победу над застройщика-
ми территории вокруг Ершовско-
го водозабора. Там будет особо
охраняемая зона.
А самой большой проблемой

для Иркутска, по мнению Конд-
рашова, остается состояние
энергетики. Сегодня в областном
центре «реально работает толь-
ко Ново-Иркутская ТЭЦ». А отсут-
ствие источников энергии и теп-
ла тормозит развитие города, в
частности, строительство.
Решение вопроса о земельных

участках под строительство мэр
пока предлагает решать сносом
и расселением уже имеющегося

жилья. Таким образом решается
проблема с ветхим жильем, кро-
ме того, по мнению мэра, для за-
стройщика это выходит дешевле,
чем строить на пустом и свобод-
ном месте, так как к таким ново-
стройкам еще нужно подводить
инженерные сети, а это гораздо
дороже, чем расселить частный
сектор.
Также Виктор Кондрашов со-

общил, что сегодня уже найдены
места для перевоза рынка «Шан-
хай» из центра города и авторын-
ка из предместья Рабочее. Но
называть эти места Виктор Кон-
драшов не стал, поскольку вок-
руг них сразу же начнется нездо-
ровая активность – их попытают-
ся скупить, с тем, чтобы потом
перепродать.
Центр города для личного

транспорта, по словам мэра, зак-
рывать не станут. По крайней
мере, до тех пор, пока в центре
Иркутска не построят многоуров-
невые парковки, не будет введе-
на служба эвакуаторов для лич-
ных автомобилей, нарушающих
правила парковки. Вот только
места на них будут стоить доволь-
но дорого – от 30 до 100 рублей
в час. Но это нужно для самооку-
паемости парковок.
Говоря о развитии в городе

среднего и малого бизнеса, мэр
отметил, что ему просто нужно не
мешать, тогда он будет разви-
ваться. В то же время, Виктор
Кондрашов сообщил, что в 2011
году малый и средний бизнес Ир-
кутска «ожидает удар» – сокра-
щение уличной торговли.
По словам мэра, в 2011 году

предполагается увеличение опла-
ты труда бюджетников – работ-
ников детских дошкольных учреж-
дений и школ. По его мнению,
проблема низкой заработной
платы должна решиться за два
года.
В качестве пожелания на на-

ступающий год мэр призвал ир-
кутян активней участвовать в
жизни города. Не быть равно-
душными к тому, что в нем про-
исходит, и самим влиять на про-
исходящее.
Виктор Кондрашов, глава Ир-

кутска:
– То, что делаешь сам, оно

дороже. Я пытаюсь именно это
привить в городе Иркутске. Пусть
каждый сам что-то сделает, это
ощущение будет другое. Не про-
сто критиковать, что ему что-то
не сделали, не дали. Критиковать
всегда проще, а вот сделать –
гораздо сложнее. /25.12.2010/

«Твой Иркутск»

Фонд муниципального разви-
тия при министерстве региональ-
ного развития и инфраструктуры
Грузии подвел итоги уходящего
2010 года.
Сообщается, что Фонд за год

успешно реализовал 190 проек-
тов. Среди них – починка систем
водоснабжения и канализации
почти во всех регионах страны,
строительство дорожной инфра-
структуры, а также строительство

Индексы растут
жение произошло в двух городах:
Троицке и Усть-Катаве. В произ-
водстве и распределении элект-
роэнергии, газа и воды индекс
производства по сравнению с ян-
варем-ноябрем 2009 года соста-
вил 105,4%. Объемы перевозок
железнодорожным транспортом
возросли на 10,7%, грузовым –
на 13,1%. Общий объем услуг
связи составил почти 21 млрд
рублей, увеличившись в факти-
чески действующих ценах на
1,8%. /21.12.2010/

«Новый Регион»

школ в регионах как Восточной,
так и Западной Грузии.
Отмечается, что финансиро-

вание проектов осуществлялось
как из бюджета страны, так и из
донорских организаций за рубе-
жом. По данным министерства,
в ходе выполнения работы были
трудоустроены многие местные
жители.

 /22.12.2010/
«Грузия сегодня»

Грузия подвела итоги

Отчет с пожеланиями
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Почтовая реформа Реформа здравоохранения
Ликвидация Киришского почтамта

и передача его функций Тосненско-
му почтамту накануне новогодних
праздников стала предметом обсуж-
дения на совещании у главы админи-
страции Киришского муниципально-
го района А.Анциферова, сообщили
«БалтИнфо» в пресс-службе админи-
страции Киришей.
На вопросы представителей рай-

онной и городской администраций,
Киришского отделения Пенсионного
фонда, комитета соцзащиты населе-
ния, МП «Жилищное хозяйство» от-
вечали руководители Тосненского по-
чтамта.
Среди основных проблем, возник-

ших из-за недостатков в работе по-
чты в декабре, были названы несво-
евременная выплата пенсий, задер-
жки в перечислении платежей в сфе-
ре ЖКХ, образования, в частности,
дошкольного, социальной защиты,
перебои в доставке газет, журналов
и прочей корреспонденции.
Представители Тосненского по-

чтамта отметили, что первый месяц
реорганизации – самый тяжелый, и
поэтому появились недочеты в рабо-

Бывшие учащиеся реорганизован-
ной школы поселка Керка Сосногор-
ского района Коми и их родители об-
ратились с жалобой в Европейский
суд по правам человека с просьбой
признать, что реорганизация школы
нарушила их права на уважение се-
мейной жизни и образование, закреп-
ленные в Конвенции о защите прав
человека и основных свобод.
В августе 2009 года администра-

ция муниципального района «Сосно-
горск» приняла постановление о ре-
организации средней общеобразова-
тельной школы поселка Керки в на-
чальную школу, в результате чего уче-
ники 5–11 классов были переведены
для дальнейшего обучения в Кадетс-
кую школу Сосногорска, расположен-
ную почти в 43 км от места их посто-
янного жительства. 26 несовершен-
нолетних детей в результате прове-
денной реорганизации оказались ото-
рванными от семей в течение шести
дней в неделю на протяжении учеб-
ного года.
В сентябре 2009 года в Керках про-

шло собрание, на котором 336 из 397
жителей поселка старше 18 лет про-
голосовали против решения районной
власти. Протокол собрания был дос-
тавлен в прокуратуру Сосногорска,
администрацию района, а также в
районное управление образования,
однако обучение детей 5–11 классов
в школе поселка так и не возобнови-
лось.
Тогда несколько жителей поселка,

действуя в своих интересах и в инте-
ресах своих несовершеннолетних де-
тей, обратились в Сосногорский гор-

Переходный в область
Федеральный центр под-

твердил сумму, выделяемую
на реформирование системы
здравоохранения Мурманской
области.  С учетом около
400 млн частных инвестиций
общая сумма составит почти
4 млрд рублей. Средства бу-
дут осваиваться в течение 2
лет, в первую очередь, на за-
купку оборудования и ремон-
ты помещений.

2011 год уже назван пере-
ходным. Все муниципальные
лечебные учреждения должны
обрести статус областных.
Это – один из элементов ре-
формирования, позволяющий,
по словам экспертов, исполь-
зовать силы и средства запо-
лярной медицины максималь-
но эффективно. Межмуници-
пальные лечебные Центры уже
созданы в Кандалакше, Мур-
манске и Мончегорске. Теперь
успешность продолжения этой
работы на всей территории
Кольского края во многом бу-
дет зависеть от позиции спе-
циалистов на местах.
Министр здравоохранения

Мурманской области Аркадий
Рубин:

– Это, действительно, суще-
ственная помощь. Это можно
расценить и как продолжение
приоритетного национального
проекта. Программа реформи-
рования, модернизации ни в
коем случае не заменяет ту ра-
боту, которую должны прово-
дить муниципалитеты, лечеб-
ные учреждения как по улучше-
нию материально-технической
базы, так и по кадровой состав-
ляющей. И я надеюсь, что наши
жители почувствуют реально
улучшение медицинской помо-
щи. /05.01.2011/

ГТРК Мурман
n n n

Центр при больнице
Современное травматоло-

гическое отделение, а также
первичный сосудистый центр,
созданный по программе ока-
зания помощи больным с со-
судистыми заболеваниями, от-
крыты при городской больни-
це в Кузнецке (Пензенская об-
ласть).
Травматологический центр

предназначен для обслужива-
ния больных Кузнецка, Кузнец-
кого, Неверкинского, Сосново-
борского и Камешкирского
районов, а также пострадав-
ших на федеральной автодо-
роге М-5 «Урал».
Как сообщает сайт админи-

страции Кузнецка, в состав со-
судистого центра войдут: отде-
ление на 30 коек для лечения
острого коронарного синдро-
ма, отделение на 30 коек для
лечения острого нарушения
мозгового кровообращения, а
также травматологический
центр 2-го уровня на 50 коек.
Для оснащения новых струк-

турных подразделений по про-
грамме софинансирования из
федерального, областного, му-
ниципального бюджетов в
больницу поступили: компью-
терный томограф, цифровой
рентгеновский телеуправляе-
мый аппарат, ультразвуковая
установка, кардиомониторы и
другое медицинское оборудо-
вание. /06.01.2011/

ГТРК Пенза
n n n

Акушеры протестуют
Коллектив муниципального

медицинского учреждения
(ММУ) Великого Новгорода
«Клинический родильный дом
¹ 1» в обращении к полпреду
президента РФ в СЗФО И.К-
лебанову заявил о своем ка-
тегорическом протесте против
реформы здравоохранения в

городе. Как сообщили коррес-
понденту ИА REGNUM сотруд-
ники родильного дома, авто-
ры обращения, оно также бу-
дет направлено президенту РФ
Д.Медведеву. Кроме того, ме-
дики намерены обратиться и
в прокуратуру Новгородской
области.

«Коллектив ММУ «Клини-
ческий родильный дом ¹ 1»
категорически против присое-
динения нашего муниципаль-
ного учреждения к Централь-
ной городской клинической
больнице, лишив тем самым
нас юридического статуса. Мы
опасаемся, что модернизация
может привести к развалу су-
ществующей организации си-
стемы здравоохранения Вели-
кого Новгорода», – говорится
в обращении.
Медработники утверждают,

что задуманное властью объе-
динение и такой способ веде-
ния финансово-экономической
деятельности, когда все меди-
цинские учреждения имеют об-
щий бюджет, «приведет к сбою
материально-технического
обеспечения роддома, что не-
допустимо». По мнению кол-
лектива роддома, «затормозит-
ся процесс закупки лекарствен-
ного обеспечения для роддо-
ма (проведения конкурсов),
ухудшится качество питания,
технической базы роддома».
Недовольство сотрудников

роддома также вызывает то об-
стоятельство, что долги меди-
цинских учреждений теперь бу-
дут распределены между все-
ми, а в настоящее время ро-
дильный дом ¹ 1 работает с
прибылью и за счет собствен-
ных средств – без помощи го-
родской администрации и при
недофинансировании в 50% из
бюджета, при низких тарифах
ОМС, которые в течение пос-
ледних трех лет не менялись –
закупает оборудование, лекар-
ства и проводит ремонты.
Коллектив родильного дома

обращает внимание полпреда
на то, что главные врачи ме-
дицинских учреждений Вели-
кого Новгорода узнали о ре-
форме лишь в октябре 2010
года. «Сначала большинство
главных врачей выступили
против предстоящей реорга-
низации, однако после про-
должительных бесед часть из
них согласились с предложе-
нием властей, а те, кто остал-
ся на прежней позиции, – ли-
шились занимаемых должно-
стей. Мы хотим также обратить
внимание, что принятие уста-
ва новой организации было
проведено в закрытом режиме,
без широкого обсуждения с
профессиональной обществен-
ностью, счетная комиссия не
выбиралась, подсчет голосов
был условным, трудовые дого-
вора с работниками медицин-
ских учреждений не заключа-
лись», – заявляют авторы об-
ращения, подчеркивая, что вы-
ступивший с открытой оппози-
цией решению властей главный
врач роддома ¹ 1 Дмитрий
Хмара 31 декабря 2010 года
был сокращен по статье 278
Трудового кодекса. Никакой
новой работы в этом родиль-
ном доме ему не предложили.
Коллектив новгородского

родильного дома ¹ 1 обраща-
ет внимание на то, что роддо-
ма Москвы и Санкт-Петербур-
га не входят в программы мо-
дернизации и просят, чтобы и
новгородский роддом остался
отдельным юридическим ли-
цом. «По нашему мнению,
объединение значительно
ухудшит работу роддома, что
приведет к снижению качества
оказания медицинской помо-
щи роженицам в городе и в ре-

гионе в целом, который и без
того в настоящее время име-
ет серьезные проблемы в де-
мографическом плане», – за-
явили авторы письма, отметив,
что «среди медицинских ра-
ботников не только нашего
учреждения зреет внутренний
протест, и мы готовы бороть-
ся против абсурдных действий
местных чиновников до конца».
Как ранее сообщалось, с 1

января 2011 г. в Новгороде
начала действовать Програм-
ма модернизации учреждений
здравоохранения, которая
подразумевает объединение
всех муниципальных учрежде-
ний в одну общую юридичес-
кую организацию. Согласно
плану модернизации, 15 дей-
ствующих городских организа-
ций медицины объединены в
единое муниципальное учреж-
дение с головным офисом в
Центральной городской клини-
ческой больнице. По задумке
властей, все медицинские уч-
реждения будут иметь общую
финансово-экономическую,
материально-техническую и
кадровую службу, будут созда-
ны единая сеть лабораторий и
патологоанатомическая служ-
ба. Объединенную организа-
цию возглавил действующий
председатель комитета по ох-
ране здоровья населения ад-
министрации Великого Новго-
рода М.Быстров, а сам коми-
тет с 1 января ликвидирован –
все его полномочия переданы
новому медицинскому объеди-
нению. /11.01.2011/

ИА REGNUM
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Президент поставил
задачи
Президент Удмуртии А.Вол-

ков потребовал сократить нео-
боснованные расходы в обра-
зовании и здравоохранении, а
также за счет сокращения чис-
ленности государственных и
муниципальных служащих. Об
этом он заявил в ходе встречи
с членами президиума прави-
тельства республики, на кото-
рой были подведены предва-
рительные финансовые итоги
года. А.Волков отметил значи-
тельный рост дефицита бюд-
жета (до 6,7 млрд) и потребо-
вал от министра финансов
В.Богатырева провести анализ
структуры расходов в социаль-
ной сфере и внести предложе-
ния по их сокращению.
Еще одной темой встречи

стала работа над реализацией
проекта «Качество жизни. Здо-
ровье». А.Волков выразил не-
доумение тем, что в ходе фор-
мирования плана капитально-
го ремонта, реконструкции и
завершения строительства
объектов здравоохранения на
2011–2012 гг. министерства
здравоохранения и строитель-
ства слабо координировали
свою работу. Потребовав от
министров совместной и более
тщательной работы, Глава рес-
публики подчеркнул, что из вы-
деленных Удмуртии по проек-
ту 4 млрд рублей на приобре-
тение нового оборудования
следует потратить не более
1 млрд. «Основные средства
должны уйти на то, чтобы ос-
новательно отремонтировать
наиболее посещаемые учреж-
дения здравоохранения, а в них
места массового пребывания
пациентов, реанимации, опера-
ционные блоки и больничные
палаты. Нам выделены огром-
ные средства, и расходовать их
мы должны предельно рацио-
нально, максимально учитывая
интересы жителей республи-
ки», – отметил президент УР.

/11.01.2011/
Udm-Info

суд с требованиями о признании не-
законными решений органов власти
о реорганизации школы и попросили
суд обязать администрацию района
возобновить обучение их детей в Кер-
ках. В начале 2010 года Сосногорс-
кий городской суд отклонил иск ро-
дителей школьников как необосно-
ванный. Суд отметил, что реоргани-
зация школы не затрагивает право
школьников жить в семье и воспиты-
ваться родителями.
Верховный суд РК оставил касса-

ционную жалобу истцов без удовлет-
ворения. И вот шестеро несовершен-
нолетних школьников и четверо их
родителей обратились с жалобой в
Европейский суд по правам человека
с просьбой признать, что реоргани-
зация школы в поселке Керки нару-
шила их права, гарантированные им
статьей 8 Европейской Конвенции о
защите прав человека и основных
свобод на уважение семейной жизни
и статьей 2 протокола ¹ 1 к конвен-
ции на образование. Кроме того, за-
явители попросили Страсбургский
суд присудить им компенсацию мо-
рального вреда в размере 5000 евро
каждому несовершеннолетнему и
3000 евро каждому родителю, а так-
же компенсировать их расходы, свя-
занные с ведением дела.
Представитель заявителей, член

правления комиссии «Мемориал»
Э.Мезак в разговоре с корреспонден-
том «7x7» затруднился оценить перс-
пективы рассмотрения заявления в
Страсбурге, добавив, что подобных дел
ЕСПЧ до сих пор не рассматривал.

«7x7»

Законодательное собрание Ниже-
городской области приняло закон «О
преобразовании муниципальных об-
разований Семеновского муници-
пального района».
Закон наделяет МО, образуемое в

результате объединения всех посе-
лений, входящих в состав района, ста-
тусом городского округа. В состав
единой территории городского окру-
га Семеновский войдет город облас-
тного значения Семенов и 12 адми-
нистративно-территориальных обра-
зований – 11 сельсоветов и 1 рабо-
чий поселок.

«Образование Семеновского го-
родского округа создаст условия для
перспективного развития всей терри-
тории МО, консолидации усилий для
решения вопросов, связанных с обес-
печением достойного качества жизни
населения, создания надежной доход-
ной базы бюджета, повышения инве-
стиционного потенциала. Предостав-
ленные ранее льготы жителям насе-
ленных пунктов сохранятся в полном
объеме», – подчеркнул председатель
комитета по вопросам государствен-

ной власти и местного самоуправле-
ния ЗС В.Осокин. /20.12.2010/

Regions.ru
n n n

Сессия Липецкого областного Со-
вета депутатов одобрила областной
закон об объединении нескольких
сельских поселений Данковского му-
ниципального района.
Летом 2010 года администрация

Данковского района начала процесс
укрупнения 13 сельских поселений.
Были организованы общественные
слушания и специальные заседания
сельских депутатов по данному воп-
росу. И несмотря на то, что сельские
жители восприняли идею укрупнения
неоднозначно, решение принято.
Ранее на территории Данковского

района Липецкой области находилось
22 сельских поселения, после про-
изошедшего укрупнения их останет-
ся 14. Сторонники объединения счи-
тают, что это принесет пользу эконо-
мике района. Однако, жители «обез-
главленных» территорий такого опти-
мизма не разделяют. /25.12.2010/

ВДанкове.RU

те. Но сейчас прикладываются мак-
симальные усилия для изменения си-
туации в лучшую сторону.
Что касается несвоевременной до-

ставки корреспонденции, то, по сло-
вам зам. руководителя Тосненского
почтамта Е.Епифановой, эта пробле-
ма существовала в Киришах и до ре-
организации – в связи с дефицитом
квалифицированных почтальонов. На
почту не идут из-за низкой зарплаты,
хотя в Киришах почтальоны зараба-
тывают больше, чем в Тосно. Задер-
жки с доставкой корреспонденции в
зимнее время происходят также из-
за плохо очищенных дорог.
Многие киришане с жалобами в

адрес почты уже обращаются по те-
лефонам в Тосно, высказывая претен-
зии, что им приходится оплачивать
междугороднее соединение. По ито-
гам совещания решено принимать об-
ращения населения по телефону по-
чтового отделения в Киришах, кото-
рые затем будут адресованы в Тосно
с отчетом о проделанной работе по
каждой жалобе.

 /31.12.2010/
БалтИнфо.ru

Пошли в Страсбург

Территориальная «реформа»
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МСУ и другие уровни власти в современной России –
фундаментальное противоречие

Газеты – в топку

В самом названии органов ме-
стного самоуправления заложен
и сам смысл основного противо-
речия между ними и другими
уровнями государственной влас-
ти. Можно было бы назвать орга-
ны МСУ, например, органами го-
сударственной власти местного
значения или как-нибудь еще –
вариантов очень много. Но, ру-
ководствуясь демократическими
принципами государственного
строительства, в соответствии с
Конституцией РФ, внутренними и
международными правовыми ак-
тами, осуществлять функции го-
сударственной власти на местах
должны органы местного Само-
управления. Эти органы форми-
руются на выборной основе на
территориях муниципальных рай-
онов и поселений.
Подразумевалось, что органы

МСУ будут функционировать и
решать местные проблемы авто-
номно от других органов государ-
ственной власти. Также подразу-
мевалось четкое разграничение
полномочий и предметов ведения.
Теоретически это соответству-

ет мировому процессу, происхо-
дящему во всех демократических
странах, когда при высокой сте-
пени экономической интеграции
происходит децентрализация ор-
ганов государственной власти.
Этот процесс способствует боль-
шему воплощению гражданских
свобод и увеличивает политичес-
кую активность населения на му-
ниципальном или другом мест-
ном уровне, что, в свою очередь,
увеличивает экономическую ак-
тивность населения. В этом и со-
стоит процесс всей демократи-
зации – увеличить экономичес-

кую активность, создать мотива-
цию к продуктивному труду и раз-
витию созидательных способно-
стей у человека.
Практически во всех странах

Западной Европы и Северной
Америки это выражается в посто-
янном росте уровня жизни насе-
ления и росте благосостояния го-
сударств. Подразумевалось, что
создание демократически из-
бранных органов МСУ в РФ по-
зволит вывести страну на новый,
более высокий и прогрессивный
уровень развития и, прежде все-
го, на начальном этапе создаст
материальную базу для демокра-
тического государственного
строительства.
Практически органы МСУ и за-

конодательная база для их фун-
кционирования в России есть. Но
экономического эффекта от их
деятельности нет или почти нет.
Причина такого состояния дел
одна – органы МСУ не имеют не-
обходимой экономической и по-
литической автономности от дру-
гих органов государственной
власти.
В России это произошло по

разным причинам, некоторые из
которых очень объективные, как,
например, централизованная си-
стема экономики, которая оста-
лась после развала СССР, край-
няя в европейском понимании
бедность населения, центробеж-
ные процессы в регионах и от-
сутствие сколь-нибудь значимой
экономической помощи со сто-
роны развитых государств (пос-
ледняя причина очень важная –
еще ни одно из государств пос-
левоенной демократии не смог-
ло развиться самостоятельно до

высокого уровня без западной
помощи, примеров много). Все
эти причины вынудили проводить
в политике государственного
строительства процесс централи-
зации власти или, по другому,
создавать «вертикаль власти».

«Вертикаль власти» – это,
прежде всего, консолидация вла-
стных, административных ресур-
сов в высших эшелонах государ-
ственной власти. Единое право-
вое пространство создано не
столько на экономической осно-
ве, а на основе репрессивного
аппарата правоохранительных
органов и судебной системы. Так
образовалось фундаментальное
противоречие между автономны-
ми органами МСУ и другими вы-
шестоящими органами государ-
ственной власти. Создать единое
правовое пространство на осно-
вании закона не получилось, а по-
лучилось то, что всегда получа-
лось в России, без разницы от
названия формы правления.
Экономически активное насе-

ление на местах, местные элиты
и другие группы самодеятельно-
го населения оказались лишен-
ными права участвовать в управ-
лении. Без участия в политичес-
ком, социальном и, главное, эко-
номическом управлении террито-
рией пропадает всякая мотива-
ция к эффективной экономичес-
кой деятельности. На данный
момент в экономической дея-
тельности практически участвуют
только люди, непосредственно
относящиеся к власти или нахо-
дящиеся рядом с ней. Примеров
«успешной», а порой и «гениаль-
ной» экономической деятельно-
сти родственников государствен-

ных чиновников или близких к
ним людей в одной только Моск-
ве на много миллиардов долла-
ров хватит.
В целом на государственном

уровне есть понимание всей ос-
троты проблемы. Возможно, раз-
рабатываются и планы по модер-
низации страны. Но без решения
фундаментального противоречия
между «вертикалью власти» и «ав-
тономностью» органов МСУ шан-
сов на большой успех в модер-
низации экономики нет. Простое
принятие поправок к законода-
тельству, а может быть и новых
законов в этой сфере не даст
большого экономического эф-
фекта. Порожденное админист-
ративным произволом патологи-
ческое недоверие населения к
органам местной, да и не только
местной, власти изменило вектор
мотивации к созидательной эко-
номической деятельности. Нача-
лась, или точнее, продолжилась
прерванная на небольшое время
мотивация к паразитирующему
приспособленчеству, которая
господствовала в эпоху СССР.
Но не все так уж плохо. Если

не получилось сейчас, то может
быть, получится потом. Не все-
гда успешно получается перене-
сти опыт одних стран в другие.
Человеческий фактор в случае с
Россией не оказывает такого вли-
яния на процесс демократизации
и развития продуктивной актив-
ности у населения, как это при-
нято считать. Все глобальные
процессы носят очень объектив-
ный характер. Надо, конечно, учи-
тывать и опыт других стран, но с
поправкой на хотя бы климати-
ческие особенности России, а

есть и другие не менее важные
особенности, например, геополи-
тические. Чисто исторически Рос-
сия сейчас занимает то же самое
место, какое она занимала все-
гда (миф о советском могуществе
после столь примитивного рас-
пада этого могущества не совсем
убедителен). Население России
всегда в своей массе жило хуже,
чем население Западной Европы,
но лучше, чем в Китае или дру-
гих странах Азии. Так что все про-
цессы идут своим чередом и бу-
дут идти дальше, без особых рез-
ких изменений. Правда, есть на-
дежда на технологический про-
рыв. Появление новых техноло-
гий и внедрение их в России спо-
собно сильно изменить в лучшую
сторону жизнь российского об-
щества.
На настоящий момент, при су-

ществующей системе государ-
ственного управления, «вертика-
ли власти», основанной на адми-
нистративном ресурсе чиновни-
ков, ни о какой «автономности»
органов МСУ не может быть и
речи. Это есть фундаментальное
противоречие в системе государ-
ственного управления России.
Неоспорима идея необходимос-
ти «вертикали власти» в России.
Это связано с историческими,
экономическими, геополитичес-
кими и прочими причинами. Но
«вертикаль власти» должна суще-
ствовать не за счет связанных
между собой «круговой порукой»
или, попросту, «коррупционными
связями» государственных чинов-
ников, а на основании верховен-
ства закона.

А.Тараканова,
«Проблемы МСУ», ¹ 40

После послания Дмитрия Мед-
ведева региональные и местные
власти, а также и региональная
пресса по разным причинам по-
грузились в тягостные размыш-
ления о том, что на практике бу-
дет означать фраза «органы вла-
сти не должны быть владельца-
ми «заводов, газет, пароходов».
Вопрос о контроле над меди-

асредой в современной России
всегда ключевой. В нем смеша-
ны политика, экономика, наконец,
социокультурные проблемы, свя-
занные с внутренней и внешней
интеграцией и идентичностью на-
селения территорий. Кроме того,
закон требует, чтобы любые при-
нимаемые нормативные акты ста-
новились достоянием обще-
ственности, по этой причине вла-
сти имеют право «учреждать пе-
чатные СМИ для обнародования
правовых актов органов госвла-
сти субъектов РФ и иной офици-
альной информации».
Политика в отношении регио-

нальных и местных СМИ в после-
дние годы постоянно меняется.
Так, многие редакции годами

преобразовывались в автоном-
ные учреждения и автономные
некоммерческие организации
(АНО), что способствовало акти-
визации коммерческой деятель-
ности газет и позволило поднять
зарплату журналистов – в отдель-
ных случаях в несколько раз. На-
пример, в Ульяновской области
рядовой корреспондент до пере-
вода газеты в АНО получал всего
4500 рублей. Сохранение этой
тенденции могло бы стать этапом
в последовательном реформиро-
вании медиапространства России
с четко обозначенными целями
преобразований, которые осуще-
ствлялись бы в интересах каче-
ственного информационного об-
служивания граждан, а не на бла-
го отдельных бизнес-структур и
государственных органов власти.

8 мая 2010 года, был принят
Федеральный закон ¹ 83-ФЗ «О
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ в
связи с совершенствованием
правового положения государ-
ственных (муниципальных) уч-
реждений». После вступления
его в силу все редакции, рабо-
тающие в форме автономных уч-
реждений, до 11.05.2011 долж-
ны изменить форму собственно-
сти, что серьезно повлияет на
ситуацию в местной прессе. В
новом законе пресса, радио, ТВ,
информагентства не внесены в
список возможных направлений
деятельности, которые позволя-
ют организациям существовать
в форме автономного учрежде-
ния. В целом по стране это кос-
нется не менее 25–34% от об-
щего числа муниципальных газет
(всего муниципальных изданий
3,5 тысячи). Переход в новую
форму вновь понизит уровень
оплаты труда в изданиях этого
типа и, естественно, будет спо-
собствовать оттоку наиболее
профессиональных кадров. Это
неизбежно скажется на качестве
газет, которые и так часто выг-
лядят довольно архаичными. Со-
зданное на основе данного за-
кона новое бюджетное учрежде-
ние не может распоряжаться не-
движимым имуществом без со-
гласия собственника. В итоге ре-
ализации закона, как предупреж-
дают специалисты, вырастет на-
грузка на бюджеты МО и, что
важнее всего, резко снизятся
стимулы продвижения редакций
к самоокупаемости.
Теперь концепция опять изме-

нилась – из одной крайности ки-
нулись в другую. Правда, самого
законопроекта еще нет, и мало
кто понимает, во что он выльет-
ся на практике. Ключевая пробле-
ма заключается в том, что невоз-
можно использовать одни и те же

методы для решения проблем
СМИ не только на разном уровне
(федеральном, региональном,
местном), но и в населенных пун-
ктах разного типа.
Это тот самый случай, когда

«размер имеет значение». Необ-
ходимо принимать во внимание
тот факт, что газеты работают на
территориях муниципальных об-
разований с разным не только
людским, но экономическим и
географическим потенциалом.
СМИ разного уровня выполня-

ют различные функции: они су-
щественно различаются по со-
держанию. Общество меняется,
и будущее печатной прессы вы-
зывает большие вопросы. Изве-
стно и то, что информационная
среда территорий сильно разли-
чается… Значительная часть на-
селения сельских районов и ма-
лых городов по объективным воз-
растным причинам никогда не
будет читать интернет-изданий,
и потребность именно в печатных
СМИ там будет сохраняться наи-
более долго. Население терри-
торий нуждается в получении су-
губо местных новостей, обсужде-
нии именно местных проблем,
местной повестки дня. Этим
граждан обеспечивает местная
пресса, и в этом ее пока никто
не может заменить.
С точки зрения организации

взаимодействия между населени-
ем и властью печатные СМИ для
значительной части населения
страны пока безальтернативны.
Электронные СМИ (телевиде-

ние и радио) более доступны, но
их информация имеет поверхно-
стный и исключительно сиюми-
нутный характер – на нее нельзя
сослаться, к ней нельзя вернуть-
ся, ею можно воспользоваться
только в момент получения. Фак-
тически она формирует лишь
эмоционально-психологическое
отношение к тому или иному
лицу, органу власти и его дей-
ствиям…
Важно понимать и другое: жи-

тели российских регионов при-
выкли к традиционной для своей
местности стилистике и форме
подачи информации. Это касает-
ся как используемых лексических
средств и способов визуальной
подачи материала, так и участия
конкретных ньюсмейкеров и ме-
стных лидеров общественного
мнения. Доступность информа-
ции для жителей конкретной тер-
ритории, ее связь с местными
проблемами является ключевой
предпосылкой эффективного
воздействия на местное обще-
ственное мнение. Отсутствие
адекватной информации и форм
ее подачи, коммуникативные кри-
зисы – одна из причин возникно-
вения все более частых в после-
днее время конфликтов.
Названное является одной из

причин того, что показатели со-
отношения тиражей «малых» га-
зет и численности населения в
ареале их распространения в на-
стоящее время остаются самы-
ми высокими в регионах.
Однако соотношение тиража и

численности недостаточно для
самостоятельного выживания.
Для того чтобы добиться тиража
в 5 тысяч экземпляров на терри-
тории с 20 тысячами населения
(типичный район), газета должна
доставляться практически в каж-
дую семью. Причем такой тираж,
по мнению специалистов, выве-
дет газету на самоокупаемость,
только если это МО характери-
зуется высокой экономической
активностью населения, прожи-
вающего достаточно плотно. Раз-
реженность размещения населе-
ния резко увеличивает роль дос-
тавки и осложняет рентабель-
ность любого издания. К приме-
ру, плотность населения в Мос-
ковской области – 146,6 чел./кв.
км, а в Магаданской области –
всего 0,35.
Имеющиеся данные позволя-

ют утверждать, что более 30%
всех муниципальных газет, рабо-
тающих на территориях с насе-

лением до 20 тыс. человек, не
имеют шансов стать прибыльны-
ми коммерческими изданиями и,
скорее всего, не сохранятся в
процессе приватизации. Боль-
шинство из них сейчас существу-
ют как муниципальные и государ-
ственные учреждения. Таким об-
разом, ликвидация имеющихся
там газет приведет лишь к ин-
формационной пустоте.
Около 40% газет (территории

20–60 тыс. жителей) имеют шан-
сы стать финансово успешными
изданиями или могут быть при-
ватизированы с последующим
сохранением бренда. В данном
случае многое зависит от ситуа-
ции на конкретном медийном
пространстве, от наличия эффек-
тивной конкуренции и от той
организационно-правовой фор-
мы, в которой в настоящее вре-
мя работает газета, т. е. от того,
имеет ли коллектив газеты опыт
самостоятельной работы на ме-
диарынке. И, наконец, лишь око-
ло 30% газет, выходящих на тер-
риториях с населением более
60 тыс. человек, имеют возмож-
ности совершенствовать свою те-
матическую и бизнес-модель и
добиться окупаемости проекта.
Однако сохранить сегодняшнюю
архаичную модель муниципаль-
ного издания им не удастся.
Местная пресса является важ-

нейшим социокультурным фено-
меном России, и потому ее даль-
нейшая судьба должны быть воп-
росом не только экономической
целесообразности и объективно
невозможной в большинстве ре-
гионов ее окупаемости, а элемен-
том стратегии регионального
развития страны. Медведев об-
рек местную прессу на смерть.

/24.12.2010/
С.Колесник, президент

Фонда развития информаци-
онной политики (ФРИП),

А.Кынев,
руководитель региональных

программ ФРИП
Газета.Ru
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Вопросы
местного значения

Итоги и планы
Инвестиции в село В городском округе Мегионе

осуществляют деятельность 6
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств. На декабрь 2010 года КФХ
в совокупности произведено
57 тонн молока, 175 тонн мяса в
живом весе, в т.ч. крупного рога-
того скота – 24 тонны, свиней –
128 тонн, птицы – 23 тонны.
В середине декабря предста-

вители отдела по развитию по-
требительского рынка и поддер-
жке предпринимательства адми-
нистрации Мегиона побывали на
ферме индивидуального пред-
принимателя Смирнова.
Сведения, полученные в ре-

зультате объезда хозяйств, помо-
гают решать вопросы о предос-
тавлении субсидий за содержа-
ние маточного поголовья с/х жи-

На Ямале из общего объема
капитальных вложений 2011–2013
годов. 40% средств – 14,6 млрд
будет направлено на строитель-
ство объектов в сельских муни-
ципалитетах, сообщила пресс-
служба губернатора ЯНАО.
В частности, по адресной ин-

вестиционной программе плани-
руется построить 126 объектов,
в том числе тысячу кв.м жилья,
детских садов – 14, школ и спаль-
ных корпусов – 17, объектов
здравоохранения – 6, объектов
культуры – 4.
Кроме того, на арктических

территориях будет вестись стро-
ительство объектов националь-

Министерство окружающей
среды Финляндии занимается
разработкой нового положения
об экономичных нормативах
строительства новых зданий и со-
оружений, которое вступит в
свою законную силу через два
года. Об этом сообщил Пекка
Вуоринен, старший советник Со-
юза промышленности строитель-
ства Финляндии.
Он отметил, что действующие

финские нормативы строитель-
ства не вполне соответствуют
международным требованиям,
однако, после того, как новый
документ будет подготовлен и
принят, эти нормативы будут ка-
саться буквально всех этапов жиз-
ни здания. Правительство Фин-
ляндии активно продвигается в
направлении наиболее полных
расчетов – какое количество
энергии потребляет то или иное
здание или сооружение, начиная
от стадии производства строи-
тельных материалов, непосред-
ственно строительства и заканчи-
вая внутренней отделкой помеще-
ний и дальнейшей эксплуатацией.
В этом отношении Финляндия

действует в строгом согласии с
новой директивой Евросоюза по
энергетическим характеристикам
зданий и сооружений, которая
вступила в силу в мае 2010 года.
Согласно этому документу, до
31.12.2020 года все новые зда-
ния, расположенные на террито-
рии Евросоюза, должны иметь
«практически нулевое энергопот-
ребление», при этом необходи-
мо активно использовать ту энер-
гию, которую можно получить из
всех возобновляемых источни-
ков. Однако уже к 31.12.2018 года
органы муниципальной и госу-
дарственной власти должны бу-
дут подать пример другим и раз-
меститься в подобных энергоэф-
фективных зданиях.
Само понятие «практически

нулевых потерь» энергии обозна-

Мегион учитывает фермеров
вотных в хозяйствах (крупного
рогатого скота, лошадей, свиней,
коз, овец, кроликов).
В свое время семья Смирно-

вых организовала частное пред-
приятие «Зеленая долина», кото-
рое занималось озеленением го-
рода и ландшафтным дизайном.
Позже занялись животновод-
ством. Сегодня фермеры содер-
жат племенное стадо свиней,
двухтысячную стаю бройлеров и
полуторатысячную – гусей, откар-
мливают бычков на убой, зани-
маются растениеводством и цве-
товодством.
В регионе с января 2011 нач-

нет действовать новая целевая
программа «Развитие агропро-
мышленного комплекса Ханты-
Мансийского автономного окру-

га – Югры в 2011–2013 гг.». Ее
основная цель – создать условия
для устойчивого развития сельс-
кого хозяйства и рыбной отрасли
в муниципальных образованиях,
повышения конкурентоспособно-
сти произведенной продукции.
Программой предусмотрено

наделение органов МСУ отдель-
ными полномочиями по поддер-
жке с/х производства. Помимо
субсидий на развитие мясного
скотоводства предусматривается
финансовая поддержка растени-
еводства, рыбодобычи и рыбопе-
реработки. Также продолжится
поддержка личных подсобных хо-
зяйств, сообщает управление ин-
формационной политики Мегио-
на. /21.12.2010/

Вслух.Ру

ной экономики, а именно, комп-
лекс убойный с холодильным от-
делением в селе Юрибей и ры-
боприемный пункт с отделением
заморозки на 50 т/сутки в посел-
ке Новый Порт (Ямальский рай-
он), убойные пункты производи-
тельностью 200 голов в смену в
каждом в поселках Антипаюта
(Тазовский район) и Ныда (На-
дымский район), блочная мини-
пекарня в селе Кутопьюган.
Всего в округе в 2011 г. зап-

ланирован ввод в эксплуатацию
104 объектов разного назначе-
ния, общая стоимость которых
более 9 млрд руб. /31.12.2010/

ИА REGNUM

С января кемеровчане получа-
ют возможность пользоваться ре-
сурсами всех муниципальных ке-
меровских библиотек по едино-
му читательскому билету.
Основная задача программы

«Электронное обслуживание в
муниципальных библиотеках Ке-
мерово» – предоставить читате-
лю возможность, не выходя из
дома, получить доступ к ресур-
сам библиотек. Через Интернет
можно найти информацию о со-
ставе фонда с помощью элект-
ронных каталогов, баз данных.
Часто необходимого издания
может не быть в конкретной биб-
лиотеке, и с января 2011 г. лю-
бую книгу можно будет заказать
с доставкой в любую библиоте-
ку. Сдать издание также можно
будет в любом учреждении.
Все услуги по поиску и дос-

тупу к информации библиотеки
предоставляют бесплатно. В
том числе читателям не прихо-
дится платить за чтение элект-
ронных изданий в помещениях
библиотек.
Сегодня количество электрон-

ных изданий, хранящихся в фон-
дах муниципальных библиотек, с
учетом соблюдения требований
законодательства об авторских и

смежных правах, составляет око-
ло 5 тыс. экземпляров. В библио-
теках установлены правовые
справочно-поисковые системы
«Законодательство России»,
«КонсультантПлюс», «Гарант».
Электронные версии документов
из этих правовых справочно-по-
исковых систем доступны пользо-
вателям в центрах правовой ин-
формации.
В библиотеке им. А.Бересне-

ва выдача печатных изданий ве-
дется по электронному формуля-
ру. Каждой книге и каждому чи-
тательскому билету присваивают-
ся штрих-коды. При записи из-
дания сканер считывает их, таким
образом, книга записывается в
формуляр конкретного читателя,
списываться книги будут так же.
Сама процедура обслуживания по
времени составляет не более
одной минуты. На сайте библио-
теки http://www.childlib.info орга-
низован доступ читателя к свое-
му электронному формуляру, что-
бы отслеживать сроки возврата
изданий.
В течение 2011 года электрон-

ная книговыдача будет внедрена
еще в четырех библиотеках.

/26.12.2010/
«Кузбасс»

чает, что все государства – чле-
ны Евросоюза, могут сами ре-
шить, что для них будет «практи-
чески нулевым» – в Греции кли-
матические условия одни, а в
Финляндии совершенно иные. И
даже на территории Финляндии
между Лапландией и Хельсинки
климатические условия разные,
пояснил П.Вуоринен.
Согласно данным известного

архитектурного университета под
наименованием Аалто, который
проводил доскональное исследо-
вание полного цикла функциони-
рования офисного здания в те-
чение пятидесяти лет, в основ-
ном энергоэффективность зави-
сит от технологий и методов эк-
сплуатации (на 84%), а также от
использования наиболее каче-
ственных и долговечных матери-
алов (на 12%), которые позволя-
ют значительно увеличить пре-
дельные сроки службы строения,
а также существенно снизить ча-
стоту ремонтов.
Эксперт также отметил, что

речь здесь идет не только об эко-
логичном строительстве, но так-
же и наиболее устойчивом стро-
ительстве, которое подразумева-
ет под собой строгое соответ-
ствие трем направлениям – эко-
логичности, безопасности и удоб-
ству. Оценка наиболее устойчиво-
го строительства новых зданий и
сооружений будет проводиться
теперь по всему жизненному цик-
лу конкретного строения – от по-
лучения сырья для производства
строительных материалов и до
сноса этого здания, который бу-
дет происходить через 50–100 лет
после того, как оно построено.
Для наиболее полной и дос-

товерной оценки устойчивого
строительства Комитет по стан-
дартизации Евросоюза в данный
момент занимается разработкой
единого семейства стандартов
CEN/TC 350, которые в дальней-
шем, согласно мнению Вуорине-

на, должны будут полностью вы-
теснить коммерческую стандар-
тизацию «экологичного строи-
тельства» BREAM и LEED.
Согласно его данным, в насто-

ящее время уже активно идут ра-
боты по внедрению новой систе-
мы декларации строительных ма-
териалов, в которой в обязатель-
ном порядке должны содержать-
ся сведения о том, из чего имен-
но был изготовлен конкретный
материал, сколько на производ-
ство этого материала ушло сырья,
и какое именно воздействие на
окружающую среду этот матери-
ал будет оказывать в тех или иных
условиях. Один из отделов депар-
тамента строительства Финлян-
дии уже пытается применять но-
вую систему декларации. Сотруд-
ник отдела пояснил, что в тех слу-
чаях, когда в государственных
целях, к примеру, необходимо
продать (купить) лист оцинкован-
ный, кирпич, пеноблок или любой
строительный материал, государ-
ство само предоставляет потен-
циальному покупателю подробную
декларацию и требует от него того
же. Однако, добавил он, пока это
всего только эксперимент.
Также эксперт отметил, что

при производстве строительных
материалов можно затрачивать
энергии несколько больше, но
при этом делать их более каче-
ственными, что позволит в дол-
госрочной перспективе значи-
тельно сократить энергопотреб-
ление при эксплуатации здания.
Союз строительной промыш-

ленности Финляндии – обще-
ственная организация, которая
представляет интересы всех под-
рядных организаций в сфере
строительства нового жилья и
проведения специальных работ.
Также Союз представляет инте-
ресы компаний, занятых произ-
водством строительных матери-
алов. /20.12.2010/

Dearhome.ru

28 декабря состоялось торже-
ственное открытие первого на
территории Ставропольского
края мусоросортировочного ком-
плекса.
Объем средств, вложенных ин-

вестором – ессентукской компа-
нией ООО «АРГО» – в строитель-
ство объекта, составляет 289 млн
руб. Мощность комплекса –
80 тыс. тонн в год с перспекти-
вой его удвоения. На новом про-
изводстве создано 50 новых ра-
бочих мест.
Технология работы нового за-

вода подразумевает сортировку
отходов с дальнейшим их исполь-
зованием в качестве вторичных
материальных ресурсов (бумага,
пластик, ПЭТ, металлы, стекло).
По оценкам специалистов, из

общего количества поступающих
твердых бытовых отходов объем-
ная доля полезных вторичных ма-
териалов составит не менее 30%
и будет направлена на повторное
использование промышленнос-
тью. Остальная часть отходов, не
представляющая вторичной мате-
риальной ценности, будет обез-

вреживаться и компостироваться
для дальнейшего захоронения.
Концепция функционирования

мусоросортировочного комплек-
са и его месторасположение со-
ответствуют положениям Комп-
лексной схемы санитарной очи-
стки особо охраняемого эколого-
курортного региона РФ – Кавказ-
ских Минеральных Вод и одоб-
ренному Правительством края
Перечню межмуниципальных зо-
нальных центров (отходоперера-
батывающих комплексов).
Мусоросортировочный комп-

лекс сможет обслуживать города-
курорты Кисловодск, Ессентуки,
Пятигорск и ряд поселений Пред-
горного муниципального района.
В планах компании «Арго» на

ближайшую перспективу – созда-
ние аналогичного объекта в Ми-
нераловодском районе. Его воз-
ведение должно начаться в сле-
дующем году. Проектировочные
работы уже завершены.

/03.01.2011/
А.Островская,

«Комсомольская правда»
(Ставрополь)

В суде города Заречный Пен-
зенской области вынесено реше-
ние по иску администрации го-
рода о признании брошенных ав-
томашин бесхозяйными, и пере-
даче их в муниципальную соб-
ственность.
Поводом для обращения в суд

послужило то обстоятельство, что
брошенные машины, которые
длительное время находятся на

внутриквартальных территориях
города, затрудняют движение пе-
шеходов, работу спецтехники по
очистке территории от мусора, и
ограничивают проезд экстренных
служб.
До суда администрацией За-

речного были направлены запро-
сы для установления владельцев
брошенных автомашин, однако
установить их не удалось.

«На основании постановления
городской администрации, ЗАТО

«Заречный» вступило во владение
брошенным транспортом. При
вынесении решения об удовлет-
ворении заявления, суд принял во
внимание то обстоятельство, что
права на спорные объекты тре-
тьими лицами не заявлялись», –
сообщает пресс-служба Заречен-
ского городского суда.
Решение в законную силу еще

не вступило.
 /05.01.2011/

«Пенза-Пресс»

Первый в крае

Единый читательский

Стандарты «зеленого строительства»

Step by step
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Лучшая из лучших Неподъемный лифт
Минрегион России подвел

итоги V-го ежегодного конкурса
муниципальных образований, в
котором приняли участие более
450 муниципалитетов из 71
субъекта РФ. В номинации «Луч-
шее муниципальное образова-
ние» среди городских поселений
третье место присуждено город-
скому поселению Рузаевка.
Как сообщили в рузаевской

горадминистрации, за после-
дние 2 года в городском посе-
лении проделан огромный объем
работ по внедрению новых тех-
нологий в системе ЖКХ, в стро-
ительстве и других направлени-
ях. Активно решается задача по-
вышения энергоэффективности
и энергосбережения, поставлен-
ные президентом России Д.Мед-
ведевым и главой Мордовии
Н.Меркушкиным. Поэтапная за-
мена энергоемких источников
света на энергоэффективные
уже сейчас позволяет в Рузаев-
ке снизить энергопотребление,
стоимость технического обслу-
живания и текущего ремонта ос-
ветительных установок уличного
освещения. В настоящее время
в городском поселении произве-
дена замена более 20% неэф-

Дорожно-транспортные проис-
шествия с участием безнадзорно-
го скота в сельских районах Ха-
касии, как поясняют представите-
ли местной ГИБДД, случаются до-
вольно часто: только в двух райо-
нах республики было зарегистри-
ровано около 40 наездов автомо-
билей на домашних животных.
Такие происшествия могут

привести к серьезным послед-
ствиям: калечатся не только жи-
вотные, но и люди, транспортные
средства получают технические
повреждения.
В одном из районов респуб-

лики руководители муниципали-
тетов провели сходы граждан, на
которых владельцам скота объяс-
нили, что несанкционированный
выпас является грубым наруше-
нием, который влечет админист-
ративную ответственность.
В районе работает админист-

ративная комиссия, которая
вправе наказать нерадивых хозя-
ев. В настоящее время в сельсо-
ветах определены места для вы-
паса скота, производится марки-
рование животных, которое помо-
жет навести порядок: по биркам
можно вычислить хозяина не

Над сотнями лифтов в улья-
новских многоэтажках нависла
реальная угроза приостановки эк-
сплуатации. В регионе не оказа-
лось ни одной организации, спо-
собной проводить обязательную
ежегодную проверку на безопас-
ность подъемников по новым
правилам.
Вступивший в силу с 14 октяб-

ря 2010 года новый техрегламент
о безопасности лифтов обязал
проводить ежегодное «освиде-
тельствование» подъемников.
Раньше его проводили эксперт-
ные организации (в Ульяновской
области таких несколько), имею-
щие на руках лицензии Ростех-
надзора. Согласно новым прави-
лам, оценку соответствия лифта
должны проводить только специ-
ализированные организации, так
называемые «органы по сертифи-
кации» и аккредитованные лабо-
ратории.
На территории региона таких

нет.
– Проблема будет обострять-

ся с начала года, когда оценка
будет необходима все большему
количеству лифтов, – говорит ру-
ководитель Управления Ростех-
надзора по Ульяновской области
Анатолий Сторожков. – Лифт, не
прошедший проверку на соответ-
ствие требованиям техрегламен-
та или же проверенный неупол-

фективных источников света.
Большую роль в получении вы-

сокой оценки на федеральном
уровне сыграло также то, что Ру-
заевка несколько лет подряд при-
нимает активное участие в про-
граммах Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ по капиталь-
ному ремонту многоквартирных
домов и переселению граждан из
ветхого и аварийного жилья. За
2008–2010 годы капитально от-
ремонтировано 80 домов на сум-
му более 103 млн рублей, из ава-
рийных домов переселено 453
человека, ликвидировано 7,3 тыс.
кв.метров ветхого жилья. Кроме
того, в 2009 году была разрабо-
тана муниципальная программа
«Проведение капитального ре-
монта многоквартирных домов за
счет бюджетных средств городс-
кого поселения Рузаевка». Объем
средств, направленных из мест-
ного бюджета на реализацию
программы, составил более
13 млн рублей. В целом за четы-
ре года на благоустройство из
местного бюджета выделено бо-
лее 240 млн рублей.
Участие в конкурсе рузаевцы

приняли во второй раз.
/02.01.2011/ Info-RM

номоченной на то организацией,
не должен эксплуатироваться.
Его должен остановить владелец
подъемника, но если этого не
произошло, отключения лифта
будем добиваться мы в судебном
порядке.
По данным комитета ЖКХ и

экологии мэрии, в Ульяновске
сегодня эксплуатируется 3040
пассажирских лифтов, при этом
более половины из них – 1545
единиц – отработали норматив-
ный срок, который составляет 25
лет. В 2011 году к «ветхим» при-
бавится еще 250 лифтов. Обнов-
ляется лифтовое хозяйство в де-
сять раз медленнее. За счет всех
источников, включая средства
собственников, в городе в 2008
году удалось заменить 29 лиф-
тов, в 2009 году – 25, в 2010
году – 34. В общей сложности на
это было направлено 58,7 млн
рублей.
Депутат Ульяновской Городс-

кой Думы Петр Столяров ситуа-
цию в лифтовом хозяйстве горо-
да оценивает так: «Реализация
ФЗ-185 проблемы не решает.
При таких темпах на обновление
лифтов нужно лет 150».
Тех денег, которые жители

многоэтажек ежемесячно выпла-
чивают за работу лифтов, по сло-
вам коммунальщиков, едва хвата-
ет на текущее содержание, ре-

монт и диагностику подъемников.
Между тем, по данным комитета
ЖКХ и экологии мэрии, с января
по октябрь прошлого года улья-
новцы заплатили за лифты около
100 млн рублей. П.Столяров на
одном из заседаний гордумы
предложил проверить эффектив-
ность расходования этих средств.
Есть опасения, что с жильцов,

не желающих ходить пешком по
лестницам, будут брать гораздо
больше нынешнего. Несмотря на
то, что забота о лифтовом хозяй-
стве остается в обязанностях ре-
гиональных и муниципальных
властей, бремя по обновлению
лифтов, скорее всего, ляжет на
собственников квартир. А обнов-
лять подъемники требует не
только время, но и положения
нового техрегламента. Согласно
документу, все без исключения
пассажирские лифты уже долж-
ны быть оборудованы тревожной
кнопкой связи с диспетчером,
особым устройством для эваку-
ации пассажиров в случае ЧП,
системой вентиляции и генера-
торами, позволяющими осве-
щать кабины в случае внезапных
перебоев с электричеством.
Сами кабины должны быть вы-
полнены из антивандальных ма-
териалов, внутри должны быть
поручни, и в дверь должна спо-
койно проходить инвалидная ко-
ляска. /10.01.2011/

В.Пилюков,
«Симбирский курьер»

Коровы
вместо гаишников

только в случае возможного ДТП,
но и в случаях, когда животные
пасутся вблизи дорог, подвергая
опасности участников дорожно-
го движения.
В другом районе к решению

проблемы подошли еще более
творчески. Местные власти ре-
шили, что раз уж коровы гуляют
сами по себе, так пусть их хотя
бы будет видно: жителям, веду-
щим личное подсобное хозяйство
и имеющим крупный рогатый
скот, рекомендовано приобрес-
ти световозвращающую ленту для
обозначения животных. Это по-
зволит и сохранить домашний
скот, и обеспечить безопасность
участникам движения на дорогах.
Стоимость ленты – 10–15 руб-

лей за метр. По всем вопросам
скотовладельцам предложено об-
ращаться в отдел сельского хо-
зяйства районной администрации.
Кстати, в темное время суток

прогнозируется и снижение ско-
ростного режима, поскольку ав-
томобилисты при виде светяще-
гося обьекта на дороге могут при-
нять коров в жилетках за сотруд-
ников ГИБДД. /02.01.2011/

«Моя волна»

Второе Пикалево – Сланцы
Губернатор Ленинградской об-

ласти В.Сердюков просит Роси-
мущество помочь погасить задол-
женность ОАО «Завод Сланцы»,
из-за которой градообразующее
предприятие может остановиться,
сообщило правительство региона.

«В телеграмме губернатора,
направленной сегодня в Росиму-
щество, говорится, что задолжен-
ность ОАО «Завод «Сланцы»,
41,75% акций которого принад-
лежит Росимуществу, перед ЗАО
«Петербургрегионгаз» за постав-
ленный газ составляет порядка
100 млн рублей», – говорится в
сообщении.
Сланцы с 30-тысячным населе-

нием в том случае, если градооб-
разующее предприятие остано-
вится из-за долгов, могут стать
«вторым Пикалево», который стал
символом проблем моногородов.
По мнению главы региона, для

налаживания безубыточной рабо-
ты завода нужны инвестиции и
модернизация.
Ранее власти трижды пытались

безуспешно продать находящие-
ся в федеральной собственнос-

ти 41,75% акций ОАО «Завод
«Сланцы». Следующий аукцион
назначен на 21 января.
Задолженность, по мнению

Сердюкова, представляет угро-
зу остановки как самого пред-
приятия, так и комплекса очист-
ных сооружений, принимающих
у города Сланцы все виды сто-
ков, включая коммунальные, а
также ТЭЦ, обеспечивающей
тепловой энергией значительную
часть населения.
Согласно тексту телеграммы,

задолженность муниципальных
предприятий города перед ОАО
«Завод «Сланцы» за оказанные
услуги по отоплению жилого фон-
да и очистке хозяйственно-быто-
вых стоков города отсутствует.
Завод «Сланцы» – одно из

крупнейших нефтехимических
предприятий Северо-Западного
региона, единственный произво-
дитель сланцевого масла в Рос-
сии. С добывающим сырье пред-
приятием «Ленинградсланец» за-
вод образует единую производ-
ственную цепочку. /29.12.2010/

 Firstnews

Снегопад вместо водопровода

Запнулись за регламенты

Наводнение из водопровода

В Калининграде прошло засе-
дание комиссии по проведению
административной реформы, на
котором свои регламенты защи-
тили специалисты комитета му-
ниципального имущества и зе-
мельных ресурсов.
Повторно «на суд» комиссии

были вынесены административ-
ные регламенты по оказанию
трех муниципальных услуг: арен-
да земельных участков для инди-
видуального жилищного строи-
тельства, предоставление инфор-
мации об очередности предос-
тавления жилых помещений на
условиях социального найма и об
объектах недвижимого имуще-
ства, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности и предназначенных
для сдачи в аренду.
Исполнители устранили ранее

высказанные членами комиссии

замечания по форме и содержа-
нию документов и внесли необ-
ходимые изменения и дополне-
ния. Комиссия отметила конст-
руктивную работу авторов новых
проектов. В ближайшее время
документы будут отправлены на
утверждение и.о. главы админи-
страции.
А вот по регламентам, повтор-

но представленным комитетом
городского хозяйства, было мно-
го споров и замечаний. Эти до-
кументы снова оказались «сыры-
ми» и недоработанными. Осо-
бенно горячее обсуждение выз-
вал регламент по выдаче разре-
шений на использование мест
сбора ТБО на землях общего
пользования.
Со сбором и вывозом мусора

в Калининграде неразбериха
давно: зачастую возле дома сто-
ит 2–4 контейнера, обслужива-

нием которых занимаются не-
сколько компаний. Жители от-
дельных домов не заключили
договоры на вывоз мусора, а
просто подбрасывают его в кон-
тейнеры соседей или складиру-
ют под подъездами.
Поэтому навести порядок в

этом вопросе, определив четкий
и понятный каждому горожанину
механизм и зоны ответственнос-
ти районных администраций, уп-
равляющих компаний или город-
ских служб, – задача регламента.
Комиссия приняла решение обра-
титься к и.о. главы городской ад-
министрации с просьбой обратить
внимание на неудовлетворитель-
ную работу комитета городского
хозяйства в рамках подготовки
нормативно-правовых актов в
форме административных регла-
ментов. /24.12.2010/

«Янтарный Край»

В Ишимскую межрайонную
прокуратуру обратились жители
деревни Малиновка с жалобой на
отсутствие нормального водо-
снабжения.
Летом этого года в населен-

ном пункте из-за сухой погоды
произошло падение подземных
грунтовых вод.
В настоящее время в Малинов-

ке есть только два колодца, ко-

торые позволяют получать около
четырех литров воды в час.
В этой связи жители вынуж-

дены растапливать снег, чтобы
получить воду для бытовых
нужд. При этом администрация
Плешковского муниципального
образования мер к обеспече-
нию населения водой не при-
нимает.
Прокуратура в интересах мест-

ных жителей обратилась в суд с
иском, в котором потребовала
обязать местную администрацию
обеспечить население Малинов-
ки водой.
Ишимский районный суд удов-

летворил требования прокурату-
ры, сообщается на сайте проку-
ратуры Тюменской области.

/17.12.2010/
Вслух.Ру

Водяные потоки на улицах Пя-
тигорска давно стали такой же
неотъемлемой частью пейзажа,
как и собственно дороги. Пока
город бездарно теряет тысячи ку-
бометров питьевой воды, кто-то
за нее платит реальные деньги.

«То, что вода течет по улицам,
за это население не платит. Люди
платят за потребленную воду, а
это убыток водоканала, – сказал
главный инженер ФГУП СК «Став-
рополькрайводоканал» Пятигор-
ский «Водоканал» Сергей Горба-
тюк. – Мы не возмещаем убытки
из кармана населения. Мы ис-
пользуем тот мизер, который за-
ложен в тариф на ремонт».
Пятигорский «Водоканал» –

предприятие государственное,
работает по утвержденным тари-
фам. Но то, что цена воды увели-

чивается, – верный признак рос-
та потерь. Только за 11 месяцев
в диспетчерскую водоканала по-
ступило около двух тысяч заявок.
То есть, трубопровод скорее оро-
шает землю, чем доставляют воду
потребителю.

«Вы представьте, что 80% се-
тей имеют стопроцентный износ.
Поэтому из года в год увеличи-
вается число утечек, порывов», –
отметил С.Горбатюк.
В таких условиях жаловаться

на неоперативность ремонтников
бессмысленно. Ведь забивать
чопики – единственное, на что
способны мастера. Кроме того,
вначале бригады отправляют на
заявки, когда без воды остается
целый район. А уж если все-таки
трубу отремонтируют, то придет-
ся месяцы ждать, пока на место

раскопанных труб опять положат
асфальт. Недовольство потреби-
телей накапливается.
У жителей 5 линии Горячевод-

ска тоже большая проблема – их
улица превратилась в сточную ка-
наву. Если где-то случается по-
рыв трубы или просто пойдет
дождь, грязевые потоки не нахо-
дят ливневой канализации, а за-
ливают все кругом. На жалобы
граждан никакие службы не реа-
гируют.
По мнению городских властей,

модернизировать убыточное
предприятие и навести порядок в
водоканализационных сетях дол-
жен будет эффективный менедж-
мент. Для этого предлагается пе-
ревести водоканал в муниципаль-
ную собственность. /24.12.2010/

ГТРК Ставрополье
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Прозрачный «Дошкольник» Погрязли в мусоре
Администрация Петрозаводс-

ка начала оказание в электрон-
ном виде муниципальной услуги
по приему заявлений, постанов-
ке на учет и зачислению детей в
дошкольные образовательные уч-
реждения Петрозаводского го-
родского округа. 20 декабря в Ад-
министрации города состоялась
презентация Информационной
системы «Дошкольник» (http://
mdou.petrozavodsk-mo.ru). Об
этом сообщает пресс-центр ад-
министрации Петрозаводска.
Основная задача нового ин-

формационного ресурса – обес-
печить жителям Петрозаводска
комфортные и необременитель-
ные условия для получения ин-
формации об услуге, для предо-
ставления необходимых докумен-
тов и мониторинга процесса ис-
полнения услуги. «Это еще один
шаг Петросовета и Администра-
ции Петрозаводска по улучшению
взаимодействия с горожанами,
по совершенствованию информа-
ционных возможностей в столи-
це Карелии», – отметил глава
Петрозаводска Николай Левин.

Ульяновской межрайонной
природоохранной прокуратурой в
конце 2010 года была проведена
проверка исполнения законода-
тельства об отходах производ-
ства и потребления в Майнском
и Вешкаймском районах.
Ситуация там, как, впрочем, и

во многих других районах облас-
ти, по сообщению природоохран-
ного надзорного органа, удруча-
ющая. Практически нигде не
организован сбор и вывоз отхо-
дов, за исключением трех МО, и
то только от многоквартирных
домов.
Территории поселений зава-

лены несанкционированными
свалками, объем которых варь-
ируется от нескольких кубов до
нескольких тысяч кубов, пло-
щадь захламления – до десятка
гектаров.
Несанкционированные свалки

с различного вида отходами –
бытовой мусор, старая мебель,

Прокуратура Прохоровского
района Белгородской области ус-
тановила, что в бюджеты город-
ского и сельских поселений рай-
она не включены расходы на
уличное освещение с полуночи до
6 часов утра.
Между тем, согласно ФЗ-131,

предусмотрено включать уличное
освещение в вечерние сумерки,
а отключать – в утренние. Доля
действующих светильников, ра-
ботающих в вечернем и ночном

Директор Регионального Цен-
тра новых информационных тех-
нологий ПетрГУ Наталья Рузано-
ва отметила, что эта муниципаль-
ная услуга входит в сводный пе-
речень первоочередных государ-
ственных и муниципальных услуг,
предоставляемых органами ис-
полнительной власти субъектов
РФ и органами МСУ в электрон-
ном виде. «Петрозаводск – в чис-
ле первых российских городов,
которые внедряют такой элект-
ронный сервис», – подчеркнула
Н.Рузанова.
Система обеспечивает учет

очередности устройства детей в
МДОУ и предоставление гражда-
нам возможности открытого до-
ступа к информации по вопросам
приема заявлений, постановки на
учет и зачисления детей в дош-
кольные образовательные учреж-
дения, реализующие основную
образовательную программу
дошкольного образования. Сис-
тема предусматривает возмож-
ность указания имеющихся льгот
и предпочтений по выбору МДОУ,
а также и прикрепление файлов

с отсканированными копиями
подтверждающих документов.
Информационный ресурс предо-
ставляет открытый доступ к фор-
мируемым статистическим дан-
ным: количеству заявлений, их
распределению по возрастным
группам и наличию льгот, коли-
честву выданных направлений и
другую информацию.
Система «Дошкольник» будет

функционировать непрерывно и
круглосуточно без вмешатель-
ства системных администраторов
при условии соблюдения соот-
ветствующих регламентов.
Нормативная основа оказания

услуги – Административный рег-
ламент, утвержденный Постанов-
лением от 17.09.2010 ¹ 3111 «Об
утверждении Административного
регламента предоставления му-
ниципальной услуги «Прием за-
явлений, постановка на учет и за-
числение детей в муниципальные
образовательные учреждения,
реализующие основную общеоб-
разовательную программу дош-
кольного образования».

 /20.12.2010/

радиоаппаратура, сельскохозяй-
ственные отходы, строительный
мусор, люминесцентные лампы и
другие опасные отходы – нано-
сят вред окружающей среде и
благополучию населения. По ре-
зультатам проверки прокуратурой
возбуждено 8 производств об ад-
министративной ответственнос-
ти, и в итоге 8 глав администра-
ций привлечены к администра-
тивной ответственности. Кроме
того, внесено 10 представлений
об устранении нарушений зако-
нодательства, направлено в суд
8 исковых заявлений с требова-
ниями признания незаконным
бездействия органов МСУ по
организации сбора, вывоза, ути-
лизации и переработки отходов,
ликвидации несанкционирован-
ных свалок. Все требования про-
куратуры судом удовлетворены.
Подобные проверки продолжают-
ся. /10.01.2011/

«Симбирский курьер»

режимах, должна составлять не
менее 95%, отмечает пресс-
служба облпрокуратуры.
Прокурор Прохоровского рай-

она внес главе муниципального
района, городского поселения и
17 сельских поселений представ-
ления об устранении нарушений
закона.
Вопрос об освещении улиц и

автотрасс в городах и районах
области был поднят после пуб-
ликации в СМИ и прокурорской

проверки. После чего депутат об-
лдумы, зам. генерального дирек-
тора – директор филиала ОАО
«МРСК Центра» – «Белгородэ-
нерго» В.Филатов предложил
увеличить расходы областного
бюджета на 2011 год для субси-
дирования муниципальных райо-
нов и городских округов, чтобы
муниципалитеты смогли оплатить
освещение улиц в ночное время.

 /20.12.2010/
«Медиатрон»

На коллегии Минобрнауки Са-
марской области прошло обсуж-
дение того, как реализуется стра-
тегия развития образования гу-
бернии и насколько реально вли-
яет общественность на деятель-
ность подведомственных мини-
стерству учреждений.
Любое образовательное уч-

реждение должно иметь лицен-
зию. Только после этого мини-
стерство выдает ему аккредита-
цию. Проблема в том, что дале-
ко не у всех школ есть лицен-
зии. В основном из-за претен-
зий Роспожнадзора. Сейчас все
противопожарные нормативы ис-
полняются только в пяти муни-
ципальных районах. А к 1 сен-
тября 2011 года лицензии долж-
ны получить все учебные заве-
дения.
По замечанию министра Д.Ов-

чинникова, у школ есть возмож-
ность независимого пожарного
аудита. Его заключения юриди-
чески приравнены к решениям
Роспожнадзора, а выполнение
его предписаний в финансовом
отношении в несколько раз де-
шевле. Здесь показателен опыт
Октябрьской школы для детей с
девиантным поведением. После
независимого пожарного аудита
стоимость противопожарных ме-
роприятий составила 6 млн, а не
30 млн руб. по заключению Рос-
пожнадзора.
Было отмечено на коллегии и

то, что сейчас в 51% школ созда-

ны современные условия для
организации образовательного
процесса. В начале 2000-х годов
таких школ были считанные еди-
ницы. Рост, безусловно, боль-
шой. Но, по словам министра, по-
ловина самарских детей учатся в
условиях, не соответствующих
современным требованиям. Зна-
чит, нужно ускорять темпы пере-
устройства зданий и оборудова-
ния. Стандарт условий обучения
существует и в федеральных го-
сударственных стандартах, кото-
рые в ближайшие годы будут вве-
дены во всех общеобразователь-
ных учреждениях. Так что придет-
ся соответствовать современным
условиям и по возможности ус-
корить этот процесс.
Поговорили и о роли обще-

ственности в управлении образо-
вательными учреждениями. Фор-
мально попечительские и управ-
ляющие советы созданы практи-
чески везде. Даже в системе на-
чального и среднего профобра-
зования они есть в 88% учреж-
дений. Но на деле реализовывать
свои права родители еще не рис-
куют или не знают о таковых.
Между тем проект «Наша новая
школа» предполагает самое ак-
тивное участие пап и мам в об-
разовательном процессе. База
для этого в области создана,
надо ее использовать на благо
обучения детей.

/23.12.2010/
«Волжская коммуна»

Ритейлеры и поставщики на-
мерены предложить правитель-
ству РФ рассмотреть повышение
доли присутствия торговых сетей
в малых городах до 35%. Об этом
РБК сообщили в секретариате
Межотраслевого экспертного со-
вета (МЭС) по развитию потре-
бительского рынка, объединяю-
щего ряд отраслевых организа-
ций со стороны розничных сетей
и со стороны производителей,
поставщиков продуктов питания.
Соответствующие предложе-

ния МЭС намерен в ближайшие
дни представить в правительство
РФ. Ритейлеры и поставщики
считают возможным расширить
рамки регулирования товарного
рынка с 25% до 35% для муници-
пальных районов и городских ок-
ругов, численность которых не
превышает 100 тыс. человек.
В МЭС отмечают, что запрет,

содержащийся в ст.14 закона о
торговле, не приводит к усиле-
нию, как задумывалось, конку-
ренции, поскольку после вступ-
ления закона в силу, само нали-
чие ограничения на развитие од-
ного из крупных участников рын-
ка не побуждает других игроков
к приходу в тот или иной регион.
«Особенно это характерно для
регионов с небольшой численно-
стью населения. Потребитель при
этом проигрывает, т.к. розничная
сеть, открыв несколько магази-
нов в части населенных пунктов
муниципального района, может
достичь уровня запрета и уже не
сможет прийти в другие населен-
ные пункты, не повлияет на уро-
вень конкуренции и цен на их тер-
ритории. Ограниченная мобиль-
ность населения, обусловленная
качеством дорог и низкой обес-
печенностью жителей личным
автотранспортом, не улучшает
ситуацию», – говорится в матери-
алах МЭС.
Ритейлеры и производители

считают, что подобный запрет
приводит к тому, что у местных

производителей сокращаются
возможности увеличивать прода-
жи своей продукции в наиболее
эффективном канале сбыта. В
проигрыше, по мнению участни-
ков рынка, оказываются и феде-
ральные производители, которые
из-за высокой себестоимости
логистики не готовы доставлять
свою продукцию до небольших
населенных пунктов. «При этом
развитая логистика торговых се-
тей может существенно увеличи-
вать продажи как локальных, так
и федеральных производите-
лей», – уверены в МЭС.
С другой стороны, норма в

25% порога доминирования для
ритейлеров не учитывает специ-
фическое российское обстоя-
тельство, связанное с тем, что
закон «О защите конкуренции»
запрещает установление моно-
польно высоких цен, чего не де-
лает западное законодательство.
Обычно в зарубежной практике
рост торговых сетей контроли-
руется вследствие опасения ро-
ста цен, регулировать которые
напрямую в общем случае госу-
дарство не имеет права. Иными
словами, контроль за ростом
торговых сетей – косвенная фор-
ма контроля за ценами. Между
тем российское законодатель-
ство дает ФАС полномочия кон-
тролировать цены напрямую, а
это означает, что при 100% эф-
фективности борьбы ФАС с мо-
нопольными ценами рост сетей
не будет иметь отрицательных
эффектов.
Всего в РФ 2341 муниципаль-

ных районов и городских округов.
На территории муниципальных
образований с численностью на-
селения до 100 тыс. человек про-
живает свыше 40% населения
России.
Представители Федеральной

антимонопольной службы (ФАС)
считают, что предложение о по-
вышении «порога доминирова-
ния» до 35% вряд ли будет под-

держано органами власти. На-
помним также, что зам. руково-
дителя ФАС А.Кашеваров по ито-
гам заседания экспертного сове-
та ФАС 13 декабря 2010 г. сооб-
щил, что ведомство готовит по-
правки в закон о торговле и в
ближайшее время передаст их на
обсуждение в правительство РФ
относительно ст.14 указанного
закона о пороге доминирования
торговой сети в границах регио-
на, ограниченного 25%. «Нам
нужно закрыть лазейки этой ста-
тьи. Пока при оценке доли в му-
ниципальном образовании мы
учитываем «пару» долей, то есть,
например, имеющуюся долю и
приобретаемую. Однако субъект
рынка может совершить несколь-
ко таких «парных» сделок, так что
суммарно его корпоративная
доля превысит положенные 25%.
Таким образом, стоит учесть в
законодательстве необходимость
учитывать совокупную долю тор-
говой сети на рынке, а не две
сливаемые доли», – описал ситу-
ацию правоприменения этой нор-
мы закона А.Кашеваров. Таким
образом, в ФАС хотят добиться,
чтобы учитывалась вся группа лиц
и все приобретаемые доли в рам-
ках торговой сети.
Необходимость принятия зако-

на о торговле в РФ обсуждалась
в течение 8 лет, предметное об-
суждение началось в 2008 г., с
февраля 2010 г. закон заработал
и предусматривал этапность, в
частности, в отношении приме-
нения нормы о пороге домини-
рования торговых сетей, ограни-
чивающем расширение торговой
сети 25% рынка региона или му-
ниципалитета. Данная норма бо-
лее жесткая, чем норма, заложен-
ная в антимонопольном законо-
дательстве, которая предполага-
ет определение доминирующего
положения на рынке для хозяй-
ствующих субъектов на уровне
35%. /29.12.2010/

РБК

Директор Департамента го-
родского хозяйства Администра-
ции г.Кургана Юрий Коев провел
расширенное аппаратное сове-
щание с руководителями органи-
заций жилищно-коммунального
комплекса, работающими на тер-
ритории города. На совещании
были подведены итоги работы
предприятий ЖКХ в 2010 году и
намечены планы на 2011 год.
Как отметил Ю.Коев, в теку-

щем году были реализованы не-
сколько крупных проектов. Один
из них – строительство ТЭЦ-2. На
должном уровне проведена лет-
няя ремонтная кампания. Вовре-
мя был получен паспорт готовно-
сти города к зиме.
Но были и проблемы. Одна из

них – нежелание некоторых уп-
равляющих организаций работать
в соответствии с существующи-
ми требованиями подготовки жи-
лого фонда. Также возникали
сложности с несвоевременной

установкой терморегуляторов и с
подготовкой к зиме домов част-
ного сектора, подключенных к
центральному отоплению. В сле-
дующем году при подготовке к
отопительному сезону этим воп-
росам следует уделить больше
внимания.
Как сообщает пресс-служба

администрации города, в 2011
году будет продолжена работа по
передаче бесхозных сетей ком-
мунальным предприятиям. Боль-
шое внимание планируется уде-
лить благоустройству городских
территорий, ремонту лифтового
парка. Запланирована реализа-
ция программы развития наруж-
ного освещения города Кургана
«Светлый город». Кроме того, в
следующем году будет создано
новое муниципальное унитарное
предприятие, которое займется
содержанием ветхого жилого
фонда. /22.12.2010/

Kurgan.ru

Днем деньги – ночью освещение

Курган
станет «светлым»

Независимый аудит
поможет

Конкуренция или пустыня?
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КОНФЛИКТОВ
… Упростит или усложнит си-

стему на практике ее новое из-
менение, связанное с возможно-
стью ликвидации отдельных ад-
министраций районных центров?
Как представляется, последствия
принятых решений будут нео-
днозначными.
Во-первых, данным законом

федеральный центр фактически
признался в невозможности про-
писать для такой разнообразной
по своим местным укладам стра-
ны, как Россия, единый однотип-
ный шаблон внутримуниципаль-
ного устройства: слишком разные
территории требуют разных уп-
равленческих схем и разных ре-
шений, и изначально допускае-
мые для них сценарии оказались
явно недостаточными. В резуль-
тате вилка сценариев снова рас-
ширяется, и это, несомненно, для
развития политической самосто-
ятельности местного самоуправ-
ления позитивно.
Во-вторых, и это уже, скорее,

негативный фактор: далеко не
везде итоговый выбор схемы уп-
равления будет вопросом реаль-
ной воли местного населения и
защиты его интересов. Не вызы-
вает сомнения, что во многих ре-
гионах новую схему могут начать
вводить форсированно и без раз-
бора не ради населения, а для
видимости упрощения властной
вертикали.
При этом создание правовых

возможностей для совмещения
полномочий районной админис-
трации и администрации район-
ного центра находится в опреде-
ленном смысловом (по духу) про-
тиворечии с другими нормами за-
кона, призванными исключить
возможность чрезмерного доми-
нирования интересов одного из
поселений при принятии реше-
ний в районе. Федеральный за-
кон гласит, что число депутатов,
избираемых в районный совет от
одного поселения, не может пре-
вышать 2/5 от его установленной
численности. Теперь же получа-
ется, что администрация района
прямо возглавляет и представля-
ет одно из поселений.
В-третьих, попытки изменения

статусов администраций район-
ных центров могут вызвать новую
волну изменения политико-адми-
нистра тивных карт регионов.
Борьба за право самостоятельно-
сти районного центра в решении
вопросов своей жизнедеятельно-
сти и, наоборот, борьба со сто-
роны района за контроль над рай-
онным центром теперь по многих
районах может стать одним из
центральных вопросов местной
политики. Не будет удивительным,
если под угрозой фактического
лишения самостоятельности от-
дельные районные центры будут
предпринимать попытки выхода
из состава районов. Это особен-
но важно учитывать, так как в пос-
ледние годы целый ряд городов
меняли статус с «городского ок-
руга» на «городское поселение»,

полагая, что в любом случае со-
храняют значительную самостоя-
тельность. Если теперь их будут
лишать еще и самостоятельных
органов исполнительной власти,
это может вызвать у значитель-
ной части населения ощущение
обмана и стремление вернуть му-
ниципалитету прежний статус.
В результате мы видим оче-

редное противоречие попыток
«наведения порядка» с сохране-
нием крайней неоднозначности
реальных последствий принима-
емых решений…

А.Кынев

ПИРАМИДА

КОНФЛИКТОВ:
РАЗЪЯСНЕНИЯ

При реализации части 2 ста-
тьи 34 Федерального закона от
06.10.2003 ¹131-ФЗ «Об общих
принципах организации местно-
го самоуправления в РФ» (да-
лее – Федеральный закон ¹131-
ФЗ) следует иметь в виду, что она
предусматривает безусловное
сохранение представительного
органа поселения и главы посе-
ления. Кроме того, она не имеет
императивного характера. Ее
применение возможно только в
том случае, если соответствую-
щие решения примут и предста-
вительный орган поселения, и
представительный орган муници-
пального района.
По нашему мнению, примене-

ние положения части 4 статьи 34
Федерального закона ¹131-ФЗ
возможно осуществить в следу-
ющем порядке…

… По нашему мнению, обра-
зование местной администрации
поселения, являющегося админи-
стративным центром муници-
пального района, при прекраще-
нии исполнения местной админи-
страцией муниципального райо-
на полномочий местной админи-
страции указанного поселения
может осуществляться в том же
порядке, в котором осуществля-
ется образование местной адми-
нистрации муниципального рай-
она, на которую возлагается ис-
полнение полномочий местной
администрации указанного посе-
ления.

Председатель Комитета
Госдумы РФ

по вопросам МСУ
В.Тимченко

ГОРОДСКОЕ
КЛАДБИЩЕ

Ажиотаж строительства новых
городов в стране, длившийся не-
сколько десятилетий, утих, кол-
лапс СССР породил демографи-
ческий спад, города прекратили
безудержный рост, и, вслед за
бесперспективными деревнями
60-70-х, появилась реальная
проблема бесперспективных го-
родов, число которых приближа-
ется к 400. Из 616 депрессивных
городов России 538 имеют чис-
ленность менее 50 тысяч жите-
лей (87%).

Часть этих городов обречена
на исчезновение: смерть малых
поселений – историческая неиз-
бежность. Они потому и мало-
людны, что что-то в их истории и
положении не сложилось. Осо-
бенно много таких городов и по-
селений породила безумная со-
ветская «экономика»: не говоря
уже о спецпоселениях и остро-
вах ГУЛАГА (эти лагеря емкостью
по 10–20 тысяч человек вовсе
неравны городам такой же люд-
ности: не надо забывать о кон-
вое и караульных, о семьях вер-
тухаев, а главное – о смертнос-
ти, достигавшей 10–20% в год
при смертности на свободе в 1–
2%), все они, построенные ради
извлечения тех или иных есте-
ственных ресурсов или из «стра-
тегических» соображений, несут
на себе печать эфемерности.
Смерть города может выра-

жаться и в потере им статуса го-
рода, но чаще – утере городских
функций, а также, в ряде случа-
ев, полном исчезновении с лица
земли…

… Приученные к безволию
люди не проявляют никакой ини-
циативы для улучшения своей си-
туации и покорно ждут, когда го-
сударство обратит на них внима-
ние и спасет их. Но оно, государ-
ство, не обращало на них внима-
ния, когда строило их город, –
почему же оно должно это делать
на закате?

… Печальная участь умерших
городов – это потеря для нацио-
нальной культуры: мы теряем то-
понимические шедевры, красивые
и выразительные. Мы теряем на-
житые и обжитые, чем-то комфор-
табельные места, с их местной
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мифологией и фольклором.
И, наконец, исчезновение и

смерть городов – явление разжа-
тия пространства, опустынивания
территории, разрушение ее се-
литебного каркаса. Это было не-
заметно в десятилетия градост-
роительного зуда, но теперь мы
с горечью и недоумением наблю-
даем зияющие пустотой и безлю-
дьем освободившиеся от влияния
человека просторы.
Смерть городов в нашей стра-

не – всегда долгая и мучитель-
ная агония. В Америке, например,
города умирают быстро, почти
мгновенно: в Калифорнии город-
призрак Калико возник на греб-
не волны Серебряной лихорадки
в 1881 году. Наспех сколоченная
жизнь Калико рухнула в 1895
году, через четырнадцать лет,
вместе с крахом цен на серебро.
19 тысяч жителей мгновенно
разъехались по всей Америке.
Сейчас здесь живет три челове-
ка, занятые в успешном туристи-
ческом бизнесе.
У нас же вполне феодальная

ситуация: институт прописки (ре-
гистрации), эмбриональное и по-
лулегальное состояние рынка
арендного жилья, невероятная
стоимость перевозок людей и
багажа, инертная немобильность
населения – все это приводит к
тому, что процесс умирания го-
родов затягивается на годы и
даже десятилетия.
Распределение умерших горо-

дов Европейской части России по
областям, краям и республикам
имеет достаточно спорную и не
всегда достоверную фактологи-
ческую основу…

А.Левинтов
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АВТОРАМ

Каким, по Вашему мнению, будет для российского
местного самоуправления 2011 год?

1. годом деградации

2. годом
неопределенности

3. годом развития

Опросы на сайте «ЭМС»

Каким, по Вашему мнению, был для российского мес-
тного самоуправления 2010 год?

1. весьма неудачным

2. скорее неудачным

3. с нулевым балансом

4. скорее успешным

5. весьма успешным

18%

32%

0%

33%

17%

1 2 3 4 5

16%

39% 45%

1 2 3
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Два дровосека и две трети

Местный депутат
30 сенаторов-депутатов

Президент России Дмитрий
Медведев внес в Государственную
думу законопроект о пропорцио-
нальной избирательной системе
на выборах депутатов в муници-
палитетах и городских округах (за-
конопроект ¹ 471726).
Согласно проекту, не менее

половины депутатских мандатов в
представительном органе муници-
пального района, городского ок-
руга с численностью 20 депутатов
и более предлагается распреде-
лять в зависимости от того, сколь-
ко голосов получил на выборах
список партии. При условии, что
она смогла преодолеть 5%-ный
барьер.
В связи с указанными измене-

ниями законопроектом устанавли-
ваются требования к депутатам,
входящим во фракции, и к фрак-
циям в представительных органах
муниципальных образований. Эти
требования аналогичны тем, ко-
торые установлены для депутатов,

В повестку дня очередной сес-
сии Белокурихинского совета де-
путатов внесен вопрос о приня-
тии поправок в Устав города, от-
меняющих всенародные выборы
мэра города-курорта. Сессия со-
стоится 27 декабря.

«Предусмотренные законом
публичные слушания по этому
вопросу прошли 29 ноября, 2/3
участников проголосовали за из-
менения в Устав, никаких наруше-
ний не было, – комментирует
председатель Белокурихинского
совета Сергей Криворученко. –
Мы специально после слушаний
дали месяц для высказываний,
мнений, предложений, но за этот
месяц к нам больше никто не об-
ращался. Всю эту шумиху в СМИ
подняли два-три депутата, кото-
рые, замечу, на самих слушаниях
конкретно против поправок в Ус-
тав не высказывались. На слуша-
ниях не было ни одного однознач-
ного, убедительного выступления
против. Заявлялось лишь о том,
что будет среди горожан нераз-
бериха, «кто есть кто» – кто такой
глава города, кто такой глава ад-
министрации города, и т.п. Сегод-
ня на сессии мы дадим всем же-
лающим время для выступлений,
но я не исключаю, что те депута-
ты, которые наводят панику, сами
будут голосовать за поправки».
В свою очередь, депутат Алек-

В Тульскую городскую Думу
подступило письмо из департа-
мента имущественных отноше-
ний Тульской области, в кото-
ром сообщается об односто-
роннем расторжении договора
аренды помещений, занимае-
мых в здании обладминистра-
ции аппаратом и депутатами. Об
этом сообщила пресс-служба
Тулгордумы.
Кроме того, в Арбитражный

суд Тульской области направле-
но соответствующее исковое за-
явление, подписанное директо-
ром департамента имуществен-
ных и земельных отношений
Виктором Волковым – тем са-
мым, в отношении которого 6
января возбуждено уголовное
дело по подозрению в покуше-
нии на получение взятки в раз-
мере 40 млн рублей и 7 января
судом избрана мера пресечения
в виде содержания под стражей.
Ситуацию с возможным высе-

лением для ИА REGNUM проком-
ментировал заместитель пред-
седателя Тулгордумы Станислав
Куприянов. Он подтвердил, что
видел письмо из областного де-
партамента. Формальное осно-
вание – несвоевременная пода-
ча документов с думской сторо-
ны на пролонгацию договора
аренды.
Напомним, в здании админи-

страции Тульской области на-
ходятся сама администрация
региона, все управления ее ап-
парата, ряд областных департа-
ментов и комитетов, главное уп-
равление МЧС России, Тульская
областная Дума, облизбирком,
Счетная палата области, адми-
нистрация Тулы (за исключени-
ем некоторых управлений),
Тульская городская Дума, вклю-
чая главу муниципального обра-
зования – председателя Думы и
муниципальная избирательная
комиссия.
Информированный источник

в руководстве Тулгордумы на ус-
ловиях анонимности сообщил
корреспонденту ИА REGNUM,
что ситуация с возможным вы-
селением городского предста-
вительного органа имеет поли-
тическую подоплеку и связана с
конфликтом главы Тулы Алисы
Толкачевой с депутатским боль-
шинством, а также с админист-
рацией города и отчасти с об-

входящих во фракции, и для фрак-
ций в законодательных (предста-
вительных) органах государствен-
ной власти субъектов РФ. В част-
ности, во фракцию входят все де-
путаты, избранные в составе спис-
ка кандидатов, а также могут вхо-
дить депутаты, избранные по од-
номандатным или многомандат-
ным избирательным округам.
Фракция может состоять из одно-
го депутата, избранного в соста-
ве списка кандидатов.
Депутат, входящий во фракцию,

может быть членом только той по-
литической партии, во фракцию
которой он входит. Депутат, из-
бранный в составе списка канди-
датов, не вправе выйти из фрак-
ции. Несоблюдение этих требова-
ний влечет за собой досрочное
прекращение депутатских полно-
мочий.
Как сообщила пресс-служба

Кремля, данные изменения затра-
гивают около 1200 представитель-

ных органов МО. Нововведения
позволят расширить и укрепить
представительство политических
партий на муниципальном уровне.

 /14.12.2010/ ИТАР-ТАСС

Вопрос
от Редакции «МСУ»:
Половина мандатов от 20 – это

10. Пять процентов от 10 манда-
тов – это половина мандата. Пре-
зидент России не силен в матема-
тике? Или ради укрепления партий
он предлагает ввести 10%-ный
барьер на местных выборах?
Именно ради укрепления, по-
скольку для развития партий та-
кая норма является шлагбаумом.
По какой системе будут округлять-
ся проценты – по системе Импе-
риали? Которая отдаст все поло-
винки и кусочки главной партии?
Или как? Вряд ли это выяснится
при прохождении законопроекта в
Федеральном Собрании. Ведь Гос-
дума – не место для дискуссий.

ластным руководством. Собе-
седник агентства предположил,
что инициаторов выдворения
гордумы из здания на площади
Ленина устроил бы вариант не
пролонгации, а заключения но-
вого договора, в котором отсут-
ствовал бы кабинет, ныне зани-
маемый Толкачевой.
Напомним, в последние ме-

сяцы большинство депутатов
Тульской Думы вступило в кон-
фронтацию со своим председа-
телем и главой МО Толкачевой.
На одном из заседаний депута-
ты потребовали у нее отчета о
расходовании средств, выде-
ленных на освещение работы
Думы. Затем было принято ре-
шение о том, что Толкачева дол-
жна исполнять свои полномочия
на непостоянной основе, т.е. на
общественных началах.
Кульминацией конфликта

стало исключение Толкачевой из
рядов фракции «Единая Россия»
с формулировкой «за система-
тическое невыполнение реше-
ний и дискредитацию действий
фракции». Кроме того, коллеги-
депутаты решили лишить ее ка-
бинета, а служебный автотран-
спорт выделять по согласова-
нию с ними. Последние реше-
ния были приняты на заседании,
легитимность которого оспари-
вается главой города.
А.Толкачева проинформиро-

вала о сложившейся ситуации
президента РФ Д.Медведева,
первого заместителя главы его
администрации В .Суркова ,
председателя правительства
В.Путина, председателя Выс-
шего совета партии «Единая
Россия» Б.Грызлова.
Между тем, противостояние

главы Тулы и местного депутат-
ского корпуса продолжается.
Оппонирующее ей большинство
требует отчета о расходовании
средств на освещение дея-
тельности градоначальницы в
СМИ, она в ответ заявляет, что
отчитается, в соответствии с
регламентом, по истечении пер-
вого года пребывания в статусе
главы, то есть не ранее апреля
2011 года.
Кроме того, ряд депутатов в

суде оспаривает неподписание
главой МО ряда решений, при-
нятый Думой. /11.01.2011/

ИА REGNUM

В весеннюю сессию 2011
года в Совет Федерации придут
около 30 новых сенаторов, быв-
ших депутатами региональных
или муниципальных представи-
тельных органов власти.
Об этом заявил председатель

Комиссии Совета Федерации по
Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности Н.Ту-
лаев. Он уточнил, что с 1 января
вступил в силу закон, согласно
которому членом Совета Феде-
рации может быть только реги-
ональный или муниципальный
депутат.
Николай Тулаев пояснил, что

органы власти 10 субъектов РФ
не делегировали своих предста-
вителей в Совет Федерации и
теперь «их направят по новой
форме». Он также напомнил, что
в 12 регионах пройдут выборы в
областные законодательные со-
брания, и новый состав должен
делегировать своих представи-

телей в Совет Федерации. Кро-
ме того, отметил он, у глав пяти
регионов истекают сроки полно-
мочий в первом полугодии те-
кущего года, и, согласно зако-
нодательству, назначенный гу-
бернатор должен направить сво-
его представителя в Совет Фе-
дерации. Парламентарий под-
черкнул, что в Совет Федерации
«могут прийти и ныне действу-
ющие посланцы регионов, если
они изберутся в местные пар-
ламенты».
Многие члены Совета Феде-

рации планируют принять уча-
стие в таких выборах. В част-
ности, Председатель Совета
Федерации Сергей Миронов
намерен участвовать в выборах
в Законодательное собрание
Санкт-Петербурга, возглавив
список СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ.

/11.01.2011/
«Парламентская газета»

Если народ безмолвствует
сандр Флаат, который был задер-
жан после публичных слушаний за
якобы оппозиционное выступле-
ние, что было расценено как по-
литическое давление, голосовать
будет «по обстоятельствам» и «в
целом идти против мнения края
(краевая администрация несколь-
ко лет ведет последовательную
кампанию по отмене всенародных
выборов глав МСУ – прим. ред.)
не собирается».
По его словам, из числа 15 де-

путатов Белокурихинского горсо-
вета 10 поддерживают отмену
всенародных выборов мэра, ос-
тальные 5 придерживаются сле-
дующей точки зрения:

«Нас, как депутатов, избирате-
ли не уполномочивали назначать
главу администрации города, –
поясняет г-н Флаат. – Легитим-
ность выборов, на которых изби-
рался нынешний Совет, была
очень низкая, явка была менее
20%. Мы считаем, что назначать
сити-менеджера может только
новый депутатский корпус. Срок
полномочий нашего созыва исте-
кает осенью 2012 года, а действу-
ющего мэра – весной 2012. Мы
предлагаем перенести выборы
депутатов на весну и совместить
с президентскими выборами – так
повысится хотя бы явка избира-
телей и совет будет представлять
интересы большего числа горо-

жан. И только после этого новый
Совет пусть назначает сити-ме-
неджера.»
Именно это, по словам Флаа-

та, и должно стать предметом ос-
трой дискуссии на сегодняшней
сессии.

«Есть такая информация, что те
десять человек, которые уже се-
годня готовы поддержать поправ-
ки в Устав, могут досрочно ото-
звать действующего мэра и назна-
чить «своего», – заявляет депу-
тат. – Но в любом случае, необ-
ходимое для принятия поправок
квалифицированное большинство
фактически есть». /27.12.2010/

«Банкфакс»

n n n
Жители Белокурихи лишились

выборов мэра: городская Дума
большинством голосов приняла
поправки в Устав, предполагаю-
щие отмену процедуры выборно-
сти главы города и переход к си-
стеме сити-менеджерства.
Изменения в системе городс-

кого самоуправления поддержали
11 депутатов из 15 присутствовав-
ших на заседании. Как сообщает
пресс-центр администрации Бе-
локурихи, новый Устав вступит в
силу с момента окончания срока
полномочий действующего градо-
начальника Александра Камене-
ва – в марте 2012 года.

ИА «Интерфакс-Сибирь»

Комитет по природопользова-
нию Санкт-Петербурга продлил
процесс оценки воздействия на
окружающую среду строительства
«Комплекса по переработке и раз-
мещению отходов Санкт-Петер-
бурга в Тосненском районе Ленин-
градской области» до 21 января
2011 года.

21 января будут проведены и
общественные слушания по пово-
ду строительства комплекса.
Впрочем, местные власти увере-
ны – несмотря на сделанные ра-
нее заявления об открытости про-
цесса ОВОС, мнение граждан ус-
лышано не будет. Между тем, ра-
нее заявлялось, что техническое
задание на выполнение проектно-
изыскательских работ будет дос-
тупно для интересующихся в Ко-
митете по природопользованию
Санкт-Петербурга. «Обсуждения
как такового не было – людям на
руки документы не давались. О
том же, что в Никольском будут

проводиться слушания, мы узна-
ли из местной газеты, хотя петер-
бургские чиновники должны были
оповестить прежде всего нас», –
считает депутат Никольского го-
родского поселения Виталий Фе-
доров. По его словам, продление
сроков общественных обсуждений
воздействия Комплекса на окру-
жающую среду связано с тем, что
в адрес петербургского комитета
были направлены замечания по
поводу ОВОС.
Стоит отметить, жители Тос-

ненского района всерьез обеспо-
коены процессом строительства
полигона по переработке и хра-
нению ТБО Санкт-Петербурга –
они не раз проводили митинги.
Акции протеста, прошедшие в го-
роде Никольское и поселке Улья-
новка 15 мая и 5 июня 2010 года,
собрали более полутора тысяч
участников и 1500 подписей, под
протестной резолюцией против
размещения мусорного полигона

ТБО. Принятая резолюция направ-
лена в правительство Ленинград-
ской области и губернатору
В.Сердюкову.
Напомним, руководством Ле-

нинградской области 10 сентяб-
ря 2009 года согласовано место
расположения комплекса по пе-
реработке и размещению до 30%
отходов Санкт-Петербурга на зем-
лях Тосненского района Ленобла-
сти в 30-километровой зоне от
мегаполиса.
По планам, комплекс будет

расположен на площади 200 гек-
таров, рядом с объектом находят-
ся четыре населенных пункта –
поселок Гладкое, деревня Пустын-
ка, поселок Ульяновка, город Ни-
кольское (расстояние от полиго-
на 2,5–4,5 км, общая численность
населения 27,6 тысяч). По проек-
ту комплекс предполагает разме-
щение 420 тыс. тонн отходов в
год, 35 тыс. тонн мусора пойдет
на вторичную переработку.

/20.12.2010/
«47 новостей»

Тульскую гордуму
хотят выселить

ОВОС и жители
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В сухом остатке Метод «ударной возгонки»
Мурманск
Подошел к концу 2010 год.

Его составил ряд значимых для
Мурманской области и ее сто-
лицы событий. Часть из них была
связана с переменами в управ-
лении городом Мурманском.
В июне 2010 года Совет де-

путатов Мурманска отправил в
отставку избранного горожана-
ми мэра Сергея Субботина.
Вслед за этим горсовет принял
решение отменить всенародные
выборы мэра и избирать главу
муниципального образования из
состава городского совета де-
путатов. Также было решено
избрать посредством конкурса
сити-менеджера – главу адми-
нистрации города Мурманска. В
Устав города были внесены со-
ответствующие изменения.
В августе 2010 года совет де-

путатов Мурманска избрал на
должность главы города Мур-
манска депутата Степана Тана-
ныкина. В ходе тайного голосо-
вания он набрал вдвое больше
голосов, чем его соперник –
бывший председатель горсове-
та Алексей Веллер.
В ноябре 2010 года, окончи-

ла работу конкурсная комиссия,
отбиравшая кандидатов на дол-
жность главы администрации
Мурманска. Из двух кандида-
тур – депутата городского сове-
та Андрея Сысоева и исполняю-
щего обязанности главы адми-
нистрации Алексея Лыженко-
ва, – депутаты большинством
голосов отдали предпочтение
первой.
В начале декабря 2010 Сте-

пан Тананыкин по собственно-
му желанию сложил с себя пол-
номочия главы муниципального
образования город Мурманск.
По решению Совета депутатов,
его место занял Алексей Веллер.

 /31.12.2010/
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Барнаул
Главным событием 2010 года

эксперты газеты «Ваше дело»
(рейтинговый опрос предприни-
мателей и бизнесменов) назва-
ли политическое – насильствен-
ную отставку мэра Барнаула
Владимира Колганова.
Это ,  наверное ,  вполне

объяснимо.
Закостеневшая за десятки

лет, крепко сросшаяся с круп-
ным бизнесом муниципальная
власть считалась незыблемой.
Тем более что прошедшие два
года назад выборы главы горо-
да продемонстрировали одно –
реальной альтернативы Колга-
нову никто предложить не смог,
в том числе и губернатор.
Однако на практике оказа-

лось, что барнаульская адми-
нистрация в таком виде – это
всего лишь колосс на глиняных
ногах.
Властный конфликт по верти-

кали привел к тому, что мэра
Барнаула не защитил никто – ни
олигархи, ни депутаты, ни вер-
ные члены муниципальной ко-
манды. А появившиеся в прессе
подробности уголовных дел про-
тив мэра, а также итоги прове-
рок краевой Счетной палаты
лишь ускорили развал сложив-
шейся системы.
Владимир Николаевич час-

тенько любил повторять, что
служит лишь одной партии –
«партии барнаульцев».
Однако судьбу мэра решила

совершенно другая политичес-
кая сила, в которую входят элит-
ные барнаульцы.
По данным «ВД», региональ-

ный политсовет «ЕР» несколько
раз предлагал мэру «мирное
урегулирование отношений»,
чтобы не трясти грязным бель-
ем на всех улицах города. Од-
нако Колганов неизменно не
соглашался, аргументируя тем,

Всенародно избранный в 2007
году глава Калуги Николай Люби-
мов досрочно покинул свой пост
ради назначения заместителем
главы региона по социальным
вопросам. Распоряжение губерна-
тора вступило в силу 25 декабря.
Эта новость стала поводом для

проведения субботним утром вне-
очередного заседания Городской
Думы. Заявление Н.Любимова об
уходе с должности градоначаль-
ника по собственному желанию,
депутаты единогласно поддержа-
ли, а затем наградили знаком Го-
родской Думы за личный вклад в
развитие Калуги. При этом отме-
тили, за три года, которые Калугу
возглавлял теперь уже экс Город-
ской Голова, областной центр за-
метно преобразился и продвинул-
ся вперед в плане социально-эко-
номического развития.
Н.Любимов, зам. губернатора

Калужской области: « Я никуда не
ухожу. Я остаюсь в городе, т.е. в
области и буду заниматься более
тяжелым трудом, чем Городской
Голова занимался в свое время».
Виктор Бабурин, председатель

Законодательного собрания Ка-
лужской области: «Перемещения,
они однозначно позитивные. То,
что Николай Викторович прошел
такую громадную практическую
школу, позволит ему руководить
социальным блоком. А соци-
альный блок, это 6 министерств,
вся социальная сфера. Это очень
напряженный участок работы. Это
все, это конкретно люди».
После нынешней отставки Го-

родского Головы в Калуге вступа-
ет в силу муниципальный Устав, в
соответствии с которым, высшим
должностным лицом будет не Го-
родской Голова, а Глава городс-
кого самоуправления, избранный
из депутатов Думы. А Городской
Голова теперь по сути становит-
ся сити-менеджером, т.е. управ-
ляющим. На эту должность будет
назначаться кандидатура по кон-
курсу, все теми же депутатами.

что является «всенародно из-
бранным». Он был уверен в бар-
наульцах и особенно в депута-
тах городской думы, которые не
позволят совершить дворцовый
переворот.
Но городские депутаты из

числа «Единой России», претен-
довавшие изначально на то, что-
бы выполнить историческую
миссию «оплота демократии»,
на практике оказались слабоха-
рактерными людьми, которые,
как они сами признались, име-
ют право заблуждаться и оши-
баться. И быстро согласились
внести поправки в Устав горо-
да, что фактически оформило
поражение В.Колганова.

/28.12.2010/
«Ваше дело»
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Депутаты Думы Барнаула ут-

вердили на посту главы адми-
нистрации (сити-менеджера) го-
рода Игоря Савинцева.
После того, как 12 августа гу-

бернатор Алтайского края Алек-
сандр Карлин своим постанов-
лением отстранил от власти из-
бранного в 2009 году (в том чис-
ле при поддержке «Единой Рос-
сии») на второй срок мэром Бар-
наула Владимира Колганова, ис-
полнять обязанности главы ад-
министрации было поручено Са-
винцеву, до этого работавшему
первым заместителем мэра.
Впрочем, наблюдатели отме-

чают, что, несмотря на статус,
Савинцев не входил в ближний
круг Колганова. Тем не менее,
он прижился в мэрии (работает
там с 2006 года, в т.ч. первым
вице-мэром последние два
года). Поэтому ставка на него
была сделана для того, чтобы не
допустить развития событий по
радикальному сценарию.

«Его потому и назначают, что
он – человек переходного пе-
риода. Он будет выполнять по-
желания краевых властей по по-
степенной замене команды.
Сделать это быстро техничес-
ки невозможно, потому что тог-
да под угрозой срыва окажется
работа городских служб. Савин-
цев для того и ставится, чтобы
постепенно выстроить городс-
кую вертикаль под вертикаль
краевую», – отмечает местный
политолог, профессор Алтай-
ского госуниверситета Юрий
Чернышов.
Скандальное увольнение

Колганова (законность поста-
новления губернатора оспари-
вается им в суде), закончилось
предсказуемо. Очевидно горо-
жане сильно устали от бывше-
го градоначальника, а потому
не слишком обиделись на дей-
ствия Карлина и не вдохнови-
лись призывами защитить из-
бранного мэра от произвола
краевой власти.
Довольно спокойно город пе-

режил и изменение формата
организации местного самоуп-
равления: даже проведенные с
явными нарушениями обще-
ственные слушания по измене-
нию устава, о чем сообщал «Эк-
сперт Online», большой волны
протеста не вызвали.
Жители Барнаула пассивно и

спокойно наблюдали за тем, как
краевая власть во главе с губер-
натором фактически силовым
путем встроила мэрию в свою
вертикаль.

«Назначение фактически про-
ведено Карлиным. Все кадровые
решения станет принимать кра-
евая администрация. Вопрос
будет состоять в том, насколь-
ко покорными окажутся те, кто
работает в мэрии сегодня», –
прогнозирует будущее развитие
событий политолог Константин
Емешин. /22.12.2010/

А.Попов,
«Эксперт»

Тайным голосованием на пост
Главы самоуправления Калуги на-
родные избранники единогласно
выбрали председателя Думы
Александра Иванова. Кто займет
место Городского Головы, станет
известно через полтора месяца,
после проведения конкурса.
Виктор Квасов, заместитель

губернатора Калужской области:
«А сегодня исполняющим обязан-
ности, губернатор области реко-
мендовал Полежаева Николая Ва-
сильевича, который до сегодняш-
него дня работал главой местно-
го самоуправления Жуковского
района. До этого он работал у нас
в области 7 лет, на всех должнос-
тях, которые здесь: в министер-
стве строительства, жилищно-
коммунального хозяйства».
До перехода на работу в наш

регион Николай Полежаев боль-
ше 10 лет проработал в Смоленс-
кой области, а затем в Москве,
возглавляя крупные строительные
организации.
Николай Полежаев, и.о. Город-

ского Головы г.Калуги: «Предло-
жение для меня было неожидан-
ным, но я не боюсь, работать я
умею, очень горжусь, что работаю
в Калужской области, под руко-
водством нашего губернатора
Анатолия Артамонова».
Исчезнет ли приставка и.о. в

должности Н.Полежаева, станет
известно в феврале.

 /27.12.2010/
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Уверенные
в безнаказанности
Двое калужан уже обратились

в суд с заявлением о признании
решения городской Думы о назна-
чении исполняющего обязаннос-
ти Городского Головы г.Калуги
незаконным.
Заявители обосновывают свою

позицию тем, что согласно Уста-
ву города Дума могла бы назна-
чить и.о. Головы только в случае

досрочного прекращения полно-
мочий Городского Головы, назна-
ченного самой Думой – по конкур-
су, как сити-менеджера. А здесь
речь идет о досрочном прекраще-
нии полномочий должностного
лица, избранного на свой пост в
результате муниципальных выбо-
ров. При внесении изменений в
Устав города, отменяющих всена-
родные выборы, на переходный
период Дума ввела норму о том,
что до назначения по конкурсу
Головы – сити-менеджера его
полномочия будет исполнять дей-
ствующий заместитель – началь-
ник управления делами Городско-
го Головы.
Однако данная норма не была

соблюдена. Более того, Дума по-
спешно отменила ее того же 25-
го декабря, причем опубликовано
это решение было, естественно,
«задним числом» по отношению к
назначению «и.о.» – только 29-го
декабря.
Такое пренебрежение право-

выми нормами, по мнению зая-
вителей, нарушает права заяви-
телей, которые являются гражда-
нами Российской Федерации и
имеют полное право претендо-
вать на замещение должности Го-
родского Головы в установлен-
ном порядке.
Городская Дума, по их мнению,

произвольно назначив на эту дол-
жность другого гражданина, со-
здала препятствия для осуществ-
ления их прав, фактически лишив
их аналогичной возможности.
Такое поведение депутатов не

вызывает особого удивления у
горожан.
Напомним, что депутатский

корпус в очень подавляющем
большинстве состоит из предста-
вителей «Единой России», избран-
ных в октябре 2010 года при ре-
кордной для России явке избира-
телей – 16%. Город «проголосо-
вал ногами» после того, как к уча-
стию в выборах не был допущен
ни один независимый кандидат.

Вступило в силу решение Ин-
тинского городского суда, кото-
рый установил факт бездействия
муниципального совета. С таким
требованием в суд обратились
интинцы Геннадий Однорог, Юрий
Морозов и Дмитрий Петухов.
По словам заявителей, совет

Инты в нарушение ФЗ-131 не со-
бирался полномочным составом
более трех месяцев подряд. Пос-
леднее заседание интинских де-
путатов прошло 28 мая, т.е. прак-
тически пять месяцев город оста-
вался без представительной вла-
сти. Попытки собрать сессию 29

сентября и 8 октября не увенча-
лись успехом, т.к. депутатам не
удалось собрать кворум в 17 че-
ловек.
Представитель совета, не при-

знавшая исковые требования, на-
стаивала на том, что личные пра-
ва граждан в ситуации, сложив-
шейся с советом, не затрагива-
ются. С такими требованиями, по
ее мнению, может обращаться в
суд только прокуратура.
Суд согласился с доводами

истцов. Коллегия Верховного суда
Коми подтвердила правильность
решения суда первой инстанции.

Согласно действующему зако-
нодательству, после признания
факта бездействия представи-
тельного органа МСУ в течение 3
месяцев может быть вынесено
решение о его роспуске.
В конце ноября депутатам Инты

удалось-таки провести заседание
совета. Еще одно заседание со-
стоялось в декабре.
Отметим, что городской совет

Инты свыше трех месяцев не со-
бирался и в 2009 г. В сентябре
2009 г. городской суд рассматри-
вал аналогичный иск от Г.Одно-
рога и Д.Петухова, но оставил его
без удовлетворения. /16.12.2010/

«Бизнес-новости РК»

В Добрянке официально разре-
шился конфликт между главой
района Владимиром Варлыгой и
сити-менеджером Рудольфом
Шиловым.
Экс-глава администрации Доб-

рянского района Рудольф Шилов
рассказал „Ъ“, что направил в
земское собрание заявление о
расторжении своего трудового
контракта. Данное решение быв-
ший сити-менеджер принял сра-
зу после того, как в Пермском
краевом суде была рассмотрена
и удовлетворена его кассацион-
ная жалоба на решение Добрянс-
кого районного суда.
Напомним, в октябре суд пер-

вой инстанции одобрил решение
главы Добрянского района Влади-
мира Варлыги о расторжении тру-
довых отношений с господином
Шиловым. Конфликт между сто-
ронами начался еще в мае, когда
депутатским корпусом земского
собрания было принято решение
об отставке сити-менеджера.

Причинами для кардинальных
действий народных избранников
послужили обвинения в ненадле-
жащем контроле за решением
вопросов местного значения.
В частности, в вину господину

Шилову ставились нарушения при
расходовании бюджетных средств
на ремонт Полазненской больни-
цы и строительство мусороперег-
рузочной станции, которые вскры-
лись во время проверки районной
контрольно-счетной палатой. Тог-
да господину Шилову было пред-
ложено расторгнуть трудовой до-
говор по соглашению сторон, но
глава администрации отказался. В
результате земское собрание
приняло решение добиваться ра-
сторжения контракта через суд…
Господин Шилов не стал рас-

крывать свои дальнейшие планы,
уточнив лишь, что не намерен воз-
вращаться к государственной или
муниципальной службе.
Исполнение обязанностей гла-

вы администрации района про-

должит Амир Махмудов, который
проработает на этой должности до
марта следующего года. Весной
будет сформирован новый депу-
татский корпус земского собрания
района и избран глава. А.Махму-
дов напомнил „Ъ“, что согласно
принятым еще в конце мая изме-
нениям в Устав района глава тер-
ритории, одновременно выполня-
ющий функции и главы админист-
рации, избирается всенародно.
Как полагает политолог Олег

Подвинцев, конфликт между Вар-
лыгой и Шиловым был связан с
грядущими выборами. «Уход со
сцены действующего сити-менен-
джера совсем не означает, что
действующий глава территории
имеет хорошие шансы на переиз-
брание. На авансцене Добрянско-
го района действует и может еще
появиться значительное число
заинтересованных сил», – полага-
ет собеседник „Ъ“.

 /18.12.2010/
Д.Полина,

«Коммерсантъ» (Пермь)

Совет бездействует

Дожить до выборов
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Не пришелся ко двору
Неожиданные кадровые ре-

шения на заседании 22 декабря
принял Совет депутатов Воскре-
сенска, сместив с должности ис-
полняющего обязанности градо-
начальника.
Должность главы поселения

оказалась вакантной в июле
2010 года после помещения под
стражу по обвинению в получе-
нии взятки Ю.Слепцова (был из-
бран главой города в 2004, 2009
годах). В августе Совет депута-
тов временно возложил испол-
нение обязанностей на замести-
теля главы города Михаила Ко-
марова.
Как объяснил председатель

Совета Владимир Бормашов, в
связи с вступлением в силу окон-
чательной редакции Устава го-
родского поселения Воскре-
сенск, с новыми положениями по
порядку назначения и дальней-
шей работы исполняющего обя-
занности, появилась необходи-
мость провести повторную про-
цедуру депутатского голосова-
ния по этой должности.
В.Бормашов предложил про-

вести за закрытыми дверями ту
часть заседания Совета, во вре-
мя которой и должно было прой-
ти это голосование. Однако при-
сутствовавшие в зале предста-
вители общественности, СМИ,
депутатского корпуса и прокура-
туры указали на неправомер-
ность закрытого режима прове-
дения Совета. В итоге, обсуж-
дение прошло в присутствии
прессы и заинтересованных
граждан.

Депутаты Ю.Райхман, С.Сле-
пов и П.Коршунов высказали
свое возмущение в связи с не-
этичными, на их взгляд, выска-
зываниями М.Комарова в адрес
депутатов. Был процитирован
фрагмент его недавнего выступ-
ления, приведенного в матери-
але «Городского компаса». Од-
нако основные претензии в ад-
рес и.о. главы города прозвуча-
ли из уст В.Бормашова, который
заявил о небрежности М.М.Ко-
марова в исполнении обязанно-
стей, неуважительном отноше-
нии к главам других поселений
района и неучастии в деятель-
ности Координационного сове-
та. В качестве альтернативы Ко-
марову депутатом Ю.Райхманом
была выдвинута кандидатура
первого заместителя главы го-
родского поселения Воскре-
сенск Сергея Миненко.
М.Комаров, в свою очередь,

назвал причиной своих высказы-
ваний в адрес депутатов факт
передачи ими системы ЖКХ из
города в район, которое прошло
по инициативе С.Миненко .
М.Комаров подчеркнул, что в ре-
зультате этого решения за пос-
ледние месяцы увеличилась
убыточность предприятий сфе-
ры ЖКХ.
Обсуждение деятельности

М.Комарова и С.Миненко шло
очень бурно. В итоге, сначала
был поставлен вопрос о целе-
сообразности проведения голо-
сования по замещению должно-
сти главы городского поселения
Воскресенск (депутаты проголо-

В Волгограде рассматривается
идея введения института сити-ме-
неджеров, при котором город бу-
дет возглавлять не всенародно из-
бранный мэр, а наемный «городс-
кой завхоз». Перед таким ответ-
ственным шагом, как смена моде-
ли руководства городом, не лиш-
ним было бы обратиться к опыту
других городов России, где уже
внедрен новый опыт по управле-
нию муниципалитетами. Большин-
ство наблюдателей отмечают, что
назначение мэров – прямой путь к
политическому застою.
В Екатеринбурге введение сис-

темы сити-менеджмента состоя-
лось при сильнейшем противодей-
ствии со стороны общественнос-
ти. Как убежден депутат Екатерин-
бургской городской думы Леонид
Волков, негативные последствия
от принятия этого скандального
решения заявят о себе уже в сле-
дующем году.

«Лично я выступаю против вве-
дения института сити-менеджера,
поскольку на данный момент он
еще нигде не доказал свою эффек-
тивность, – заявил V1.ru господин
Волков. – У нас идея введения си-
стемы сити-менеджера была выс-
казана в июле. В течение двух с
половиной месяцев мы, активис-
ты – противники такого решения,
вели борьбу, создали городской
комитет, в который вошли наибо-
лее уважаемые жители Екатерин-
бурга. Несмотря на то, что мы вы-
играли общественные слушания,
гордума все же внесла поправки в
Устав города. Однако наши усилия
не прошли даром. В Екатеринбур-
ге сохранились прямые выборы
главы муниципалитета, но при этом
у него появился «дублер» в лице
сити-менеджера. Это решение, на
мой взгляд, является серьезной
ошибкой. Уже в 2011 году мы уви-
дим конфликт между избранным и
назначенным главами городской
администрации. Предпосылки к
этому уже есть. Двоевластие – это
всегда плохо».
В Ростовской области идея на-

значения руководителей городов
большой популярности не получи-
ла. Попытка внедрения института
сити-менеджеров закончилась там
полным провалом. По словам де-
путата законодательного собрания
Ростовской области Владимира
Бессонова, ростовчане не хотят,
чтобы им «спускали» мэров сверху.

«Есть хорошая фраза из басни
Крылова: «А вы, друзья, как ни са-
дитесь, все в музыканты не годи-
тесь!», – считает господин Бессо-
нов. – Руководитель – это человек,
который способен поставить обще-
ственные приоритеты выше личных.
Мэр он при этом или сити-менед-
жер – не столь важно. Важно дру-
гое: при всеобщих выборах приход
к власти слабого и безграмотного
руководителя куда менее вероятен,
чем в результате назначения. При
назначении в первую очередь бу-
дет учитываться лояльность чело-
века, а уж специалист он или не
специалист – дело десятое».
По словам депутата совета де-

путатов Змеиногорска Алтайского
края Сергея Яловцева, введение
должности сити-менеджера в этом
городе привело к установлению
фактически «диктатуры» в городе
с продавливанием только лояльных
кандидатур, но при этом совер-
шенно слабых руководителей.

«В нашем городе институт сити-
менеджеров был введен полтора
года назад, при объединении двух
МО – Змеиногорского района и
города Змеиногорск, – рассказал
господин Яловцев. – Предыдущий
сити-менеджер, кандидатура кото-
рого была продавлена большин-
ством в совете депутатов, оказал-
ся очень слабым руководителем,
и после того, как на депутатских
слушаниях к нему было предъяв-
лено большое количество претен-

зий, подал в отставку. В этот раз,
когда в ходе консолидированного
голосования победил кандидат на
должность сити-менеджера от
«Справедливой России», выборы
были объявлены несостоявшими-
ся, с депутатами была проведена
соответствующая обработка, пос-
ле чего победил «нужный» регио-
нальной власти кандидат. Его ка-
чества руководителя если и при-
нимались во внимание, то как не-
что второстепенное».
Депутат Самарской губернской

думы Михаил Дегтярев уверен в
том, что институт сити-менедже-
ров является не более чем свое-
образной палочкой-выручалочкой
для «партии технического боль-
шинства».

«В нашей области сити-менед-
жеры появились в нескольких ма-
лых городах, – сообщил господин
Дегтярев. – Однако сейчас актив-
но проталкивается идея «ситиме-
неджеризации» Тольятти. Делает-
ся это исключительно по полити-
ческим мотивам. Объяснение про-
стое: у нынешней «верхушки» ре-
гиона большие проблемы с тяже-
ловесами, способными выиграть
выборы. Если градоначальники бу-
дут назначаться, то города будут
возглавлять исключительно став-
ленники «сверху», т.к. именно ими
будет осуществляться контроль
над комиссиями, ответственными
за выбор сити-менеджера. Разуме-
ется, о влиянии на этот процесс
избирателей говорить вообще не
приходится».
В Мурманской области внесе-

ние изменений в Устав города, оп-
ределяющих новый порядок избра-
ния должностных лиц в органы
МСУ, сопровождалось громкими
коррупционными скандалами и
резким неприятием этого решения
со стороны общественности.

«У нас это решение, как и в дру-
гих городах, несмотря на активное
сопротивление со стороны мур-
манчан и представителей оппози-
ционных партий, было жестко про-
давлено, – сообщил депутат Мур-
манской областной думы Влади-
мир Ахрамейко. – Причем, при из-
менении Устава города шла актив-
ная скупка голосов: депутатам
думы давали взятки в размере
500 000 рублей за «правильное»
голосование. В настоящий момент
один из них уже арестован и ак-
тивно сдает своих коллег. В оче-
реди на задержание еще несколь-
ко депутатов. Мурманск бурлит
после всех этих событий, горожа-
не чувствуют себя униженными и
оскорбленными».
И в Волгоградской области

есть несколько экспериментов по
внедрению такого опыта. Напри-
мер, Городищенский район уже
полтора года возглавляется сити-
менеджером. Правда, сами горо-
дищенцы особенных изменений в
лучшую сторону не видят.

«Этих изменений просто нет, –
утверждает депутат Городищенс-
кой городской думы Сергей
Ююкин. – А вот изменения к худ-
шему налицо. За эти 1,5 года по-
селок зарос мусором, в плане бла-
гоустройства и освещения не сде-
лано ничего. Все лето жители Го-
родища просидели без горячей
воды. Буквально за полтора меся-
ца поселок «нахватал» 13 млн дол-
гов за энергоносители. В общем,
наломал у нас дров «городской
завхоз», и, судя по всему, дальше
будет еще веселее. Так что, учи-
тывая горький опыт Городища, я
Волгограду менять способ управ-
ления городом искренне не сове-
тую. Пусть жители областной сто-
лицы сами выбирают себе главу,
а потом с него за сделанное и не-
сделанное спрашивают. С назна-
ченца все взятки гладки, он наро-
ду не подотчетен». /27.12.2010/

С.Фадеев,
V1.ru

С назначенца
все взятки гладки

совали «за»). А затем председа-
тельствующий вынес на голосо-
вание кандидатуру Сергея Ми-
ненко, который и был поддер-
жан депутатами.
Сторонники Комарова после

заседания назвали решение Со-
вета незаконным и заявили, что
будут оспаривать его в суде.

/22.12.2010/

Справка «ГК»
Миненко Сергей Евгеньевич

родился в 1959 году в деревне
Губастово Коломенского райо-
на. В начале 2000-х годов рабо-
тал директором МУП «Служба
единого заказчика жилищно-
коммунального комплекса МО
«Воскресенский район». Затем в
коммерческих структурах – за-
нимал должность исполнитель-
ного директора ООО «КАМ»
(производство и продажа изде-
лий из натурального камня).
Политическая деятельность.
В декабре 2003 г. баллотиро-

вался в главы Воскресенского
района (на выборах был поддер-
жан партией «Евразия», лидер
А.Г.Дугин) – набрал 6,14% голо-
сов (3-е место). В 2007 г. вошел
в федеральный список кандида-
тов в депутаты Государственной
Думы от партии «Гражданская
сила» (лидер М.Барщевский,
партия не преодолела 7%-ный
барьер). С августа 2010 г. зани-
мает должность 1-го заместите-
ля главы городского поселения
Воскресенск, а также эксперта
администрации Воскресенского
муниципального района по воп-
росам ЖКХ.

«Городской компас»

С весны 2010 года в Иванов-
ской области повсеместно зара-
ботал институт сити-менедже-
ров, при котором муниципией
управляют мэр, избранный де-
путатами городского совета, и
глава администрации, нанятый
по контракту (сити-менеджер).
В регионе была выбрана

именно эта схема управления,
несмотря на то, что ФЗ-131 по-
зволяет как выбирать мэра на-
прямую жителям, так и исполь-
зовать наемного администрато-
ра.
Одни аналитики считают, что

этот процесс является очеред-
ным проигрышем демократии и
ущемлением прав местной вла-
сти. То есть, в России институт
сити-менеджеров просто стал
заменой прямого назначения
мэров. При этом теоретическая
возможность сохранения прямых
выборов – расшаркивание перед
европейским сообществом. Эта
возможность остается лишь по-
скольку Россия еще при Ельци-
не подписала Европейскую Хар-
тию местного самоуправления,
которая категорически настаива-
ет на выборности местных пра-
вительств.
Чаще всего инициатором вве-

дения института сити-менедже-
ров становится губернатор ре-
гиона, что вполне понятно. При-
чин несколько. Во-первых, фе-
деральным законодательством
введен запрет муниципалитетам
иметь в собственности коммер-
ческие объекты: магазины, гос-
тиницы, рынки и т.д. Соответ-
ственно, главам регионов весь-
ма хотелось возглавить прива-
тизацию, что тяжело сделать при
избранном народом мэре, осо-
бенно если он пользуется авто-
ритетом и поддержкой жителей.
Сити-менеджер же полностью
зависим от воли губернатора.
Во-вторых, важен и момент рас-
пределения муниципальных зе-
мель, особенно при том, что пе-

редел другой собственности уже
почти закончился.
Сторонники новой системы

управления говорят о лучшей уп-
равляемости муниципиями и о
том, что сити-менеджеры оста-
ются вдалеке от политики, со-
средоточены на решении хозяй-
ственных вопросов. А главное:
они являются профессиональ-
ными управленцами, назначен-
ными на конкурсной основе.
Прошло две трети года, а од-

нозначный ответ об эффектив-
ности новой системы в отдель-
но взятой Ивановской области
дать нельзя.
О каком-то прорыве в управ-

лении говорить явно рано. В
конце года в нескольких муни-
ципалитетах региона возникли
серьезные проблемы с началом
отопительного сезона. Под ог-
нем критики со стороны прави-
тельства Ивановской области
оказались главы администраций
Гаврилово-Посадского района
(Евгений Астафьев), Шуйского
района (Иван Митин).
Отдыхая в Мурманской обла-

сти, главный ивановский «еди-
норосс» С.Пахомов заявил бук-
вально следующее: «Прошед-
шие полгода после назначения
глав представительной и испол-
нительной власти в муниципали-
тетах – достаточный срок для
проведения партией критичес-
кого анализа работы муници-
пальных руководителей на мес-
тах… Значит, руководители не
осознали всю возложенную на
них ответственность. Партия
будет принимать необходимые
меры воздействия на таких горе-
руководителей, вплоть до ини-
циирования процесса отставки…
В отношении тех, кто не смог
выстроить системно свою рабо-
ту, халатно отнеслись к выпол-
нению своих обязанностей,
партии придется занять жесткую
позицию».
Пока никаких партийных вы-

водов сделано не было, хотя, как
утверждал Пахомов, это вопрос
ближайших дней.
То есть, с экономической со-

ставляющей все более-менее
понятно – похоже, рано давать
какую-то оценку новой системе
управления, поскольку особых
результатов пока не заметно.
Стоит обратить внимание и на

политическую составляющую.
Известно, что на местах за-

частую между главами районов
(городских округов, поселений)
и главами администраций есть
серьезные разногласия, а иног-
да и противостояния. В первую
очередь это связано с тем, что
реальной властью все же об-
ладают сити-менеджеры, а все-
народно избранные главы ста-
ли просто необходимым с точ-
ки зрения Европейской Хартии
местного самоуправления при-
датком.
Проиллюстрировать это мож-

но на примере областного цен-
тра. Несмотря на то, что, по
идее, глава ивановской горад-
министрации Александр Кузьми-
чев должен сосредоточиться ис-
ключительно на хозяйственных
вопросах, а главе города (пред-
седателю Ивановской городской
думы) Вячеславу Сверчкову сто-
ит заниматься представительс-
кими и контрольными функция-
ми, ситуация выглядит несколь-
ко иначе. «Хозяйственник» Кузь-
мичев ведет гораздо более ак-
тивную публичную деятельность,
чем «политик» Сверчков. По
большому счету, сити-менеджер
в Иванове сейчас публичной по-
литикой занимается не меньше,
чем экономикой, а чем занима-
ется Сверчков, вообще не осо-
бо понятно. Непонятно, а само-
му Вячеславу Сверчкову явно не-
приятно. Пока конфликт еще не
выходит из стен мэрии…

 /02.01.2011/
А.Котляр,

Частник.Ru

Итоги-2010:
то ли сити, то ли менеджер
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ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
В большинстве регионов вло-

жения в сельское хозяйство не
оказывают значимого влияния на
перспективы сельского разви-
тия. Более того, поддержка без-
надежно убыточных хозяйств
может во многих случаях не улуч-
шать, а ухудшать ситуацию, по-
скольку стимулирует иждивен-
ческие настроения и препятству-
ет тому, чтобы люди пытались
найти более осмысленное при-
ложение своему труду. В то же
время это не препятствует дест-
руктивным процессам на подоб-
ных территориях (старение насе-
ления, миграция, деградация че-
ловеческого капитала, распрос-
транение воровства, алкоголиз-
ма, наркомании).
Если поддержка сельского хо-

зяйства является традиционным
(можно сказать – в большинстве
случаев традиционно неэффек-
тивным) инструментом воздей-
ствия на сельское развитие, то
территориальные преобразования
стали рассматриваться как способ
решения данных проблем в пос-
ледние годы. В ходе реализации
муниципальной реформы регио-
нальная власть столкнулась с ря-
дом проблем, напрямую влияю-
щих на перспективы экономичес-
кого развития и непосредствен-
но связанных с теми «болевыми
точками», которые были обозна-
чены в предыдущем параграфе.
В их числе можно отметить:
•  несогласованность террито-

риальной структуры, предусмот-
ренной муниципальной рефор-
мой, с территориями, предназна-
ченными для крупных региональ-
ных проектов в рамках региональ-
ных стратегий социально-эконо-
мического развития. При реали-
зации подобных проектов инте-
ресы различных территориальных
образований и органов МСУ дол-
жны быть, так или иначе, согла-
сованы;

•  необходимость обеспечения
финансирования вопросов мест-
ного значения в МО;

•  разрастание городов, что
ставит вопросы взаимодействия
городских органов МСУ с приго-
родными и обеспечения городов
территориями для их перспектив-
ного развития.
Наиболее типичным ответом

на все перечисленные выше раз-
нообразные вызовы простран-
ственного развития стал один
универсальный рецепт – объеди-
нение МО…
Между тем такое по форме

простое и эффективное в логике
централизации решение оставля-
ет без ответа множество вопро-
сов…

И.Стародубровская,
Н.Миронова

УПРАВЛЕНИЕ
УчРЕЖДЕНИЯМИ

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Основная цель управления си-

стемой здравоохранения – обес-
печение населения качественной
и доступной медицинской помо-
щью. Это обусловливает необ-

ходимость внедрения новых орга-
низационных форм и реконструк-
ции сети медицинских учрежде-
ний муниципального района, что,
по своим масштабам, сложности
и социальной значимости, явля-
ется важнейшей народнохозяй-
ственной проблемой. Многообра-
зие географических и экономи-
ческих условий, в которых живут
сельские жители, характер их
расселения, труда и быта, состо-
яние путей сообщения и транс-
порта и другие особенности оп-
ределяют специфику форм и ме-
тодов управления медицинскими
учреждениями в муниципальных
районах. Решение проблемы эф-
фективности и качества медицин-
ского обслуживания требует ис-
следований, прежде всего, в об-
ласти разработки моделей и ме-
тодов управления учреждениями
здравоохранения муниципально-
го района. Системный подход к
медицинскому обслуживанию
предопределяет необходимость
совершенствования процессов
управления учреждениями здра-
воохранения, то есть определения
основных целей и критериев уп-
равления, выбора стратегии ра-
боты медицинского учреждения,
оптимизации параметров функци-
онирования учреждения, выбора
и обоснования методов организа-
ционного управления. Все эти за-
дачи актуальны, и их решение бу-
дет способствовать обеспечению
качественного функционирования
системы здравоохранения муни-
ципального района.
Целью исследования является

повышение эффективности уп-
равления учреждениями здраво-
охранения муниципального рай-
она путем разработки моделей,
методов и алгоритмов поддерж-
ки принятия решений.
Для выполнения поставленной

цели необходимо решить следу-
ющие задачи:

1) сформулировать концепцию
повышения эффективности уп-
равления учреждениями системы
здравоохранения муниципально-
го района на основе поддержки
принятия решений;

2) разработать объектную мо-
дель процессов управления уч-
реждением здравоохранения му-
ниципального района;

3) осуществить выбор и обо-
снование критериев социально-
экономической эффективности
управления учреждением здраво-
охранения;

4) разработать алгоритм выбо-
ра приоритетного направления
деятельности учреждения здра-
воохранения в соответствии с
иерархической системой крите-
риев эффективности управления,
базирующийся на методах мно-
гокритериальной оптимизации;

5) разработать аналитическую
модель выявления взаимосвязи
между системой оплаты медицин-
ской помощи, параметрами дея-
тельности медицинских учрежде-
ний и состоянием здоровья насе-
ления муниципального района;

6) разработать методику под-
держки принятия решений при
управлении учреждениями здра-
воохранения муниципального
района.

Д.Мустафина

ПРОБЛЕМЫ ЖИЛЬЯ И
ЖИЛИЩА

… Первое, что необходимо
осуществить в сфере жилья и жи-
лища, – уничтожение возможно-
стей и практики взяточничества
и коррупции в этой сфере, что
должно вывести всю сферу из-
под криминального зонтика,
уничтожить сверхприбыли, оправ-
дываемые в настоящее время
криминальными рисками, а так-
же резко, примерно в 7 раз сни-
зить цены на аренду и покупку
жилья, что сделает то и другое
доступными, а также освободит
огромную товарную массу жилья
от несвойственной ему функции
инвестиционного института.
Функция государства, помимо

нормативного и законодательно-
го регулирования, в программе
доступного жилья должна быть
ограничена дообеспечением
средствами до достижения уров-
ня доступности проблемным со-
циальным группам…
Основные программы обеспе-

чения населения доступным жи-
льем разворачиваются в следу-
ющем спектре:

– изменение системы проек-
тирования и доступ в эту систе-
му потребителей (жителей) как на
начальной фазе проектирования,
так и в ходе эксплуатации жилья;

– создание системы общего
(непрофессионального) архитек-
турно-дизайнерского образова-
ния, такого же массового, как
лингвистическая и кредитно-фи-
нансовая грамотность;

– программы строительной
индустрии и индустрии строи-

¹ 1 (45), 2011
январь – март

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

И.Стародубровская,
Н.Миронова
Иллюзорные и реальные
инструменты решения про-
блем развития сельских
территорий на региональ-
ном уровне
Правительство РФ
Концепция устойчивого
развития сельских террито-
рий Российской Федерации
на период до 2020 года

ФИНАНСЫ И БЮДЖЕТ

Министерство финансов,
Федеральное казначей-
ство, Федеральная нало-
говая служба, Федераль-
ная служба финансово-
бюджетного надзора, Фе-
деральная служба стра-
хового надзора
Доклад о результатах и ос-
новных направлениях дея-
тельности на 2011–2013 гг.
Волгоградская область
Долгосрочная областная
целевая программа «Разви-
тие межбюджетных отноше-
ний в Волгоградской обла-
сти» на 2010–2015 годы
А.Ниязметов
Совершенствование
межбюджетных отношений
в субъектах РФ

УПРАВЛЕНИЕ
СОБСТВЕННОСТЬЮ

Контрольно-счетная па-
лата Брянской области
Методические рекоменда-
ции по организации и про-
ведению проверки исполь-
зования имущества, нахо-
дящегося в муниципальной
собственности
г.Волгоград
Порядок формирования и
ведения перечня объектов
муниципального недвижи-
мого имущества для пере-
дачи в пользование по це-
левому назначению соци-
ально ориентированным
некоммерческим органи-
зациям
Верховный Суд РФ
О праве собственности на
внутрипоселковые дороги

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ
ПРЕДПРИЯТИЯ

Арбитражный суд Свер-
дловской области
Об изъятии имущества,
находящегося в хозяй-
ственном ведении унитар-
ного предприятия

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА

Д.Мустафина
Поддержка принятия реше-
ний при управлении учреж-
дениями здравоохранения
(на примере медицинских
учреждений муниципально-
го района)
г.Белгород
Городская программа «Ак-
тивное долголетие на 2011–
2015 годы»
Верховный Суд РФ
О признании территории
лечебно-оздоровительной
местностью или курортом
местного значения

СТРОИТЕЛЬСТВО
И НЕДВИЖИМОСТЬ

А.Левинтов
Географические аспекты
проблемы жилья и жилища

С О Д Е РЖ АН И Е

тельных материалов по исполь-
зованию материалов и строи-
тельных технологий доступного
жилья для различных групп и сло-
ев населения;

– программы занятости и со-
здание рабочих и образователь-
ных мест непосредственно в жи-
лой зоне для всех или некоторых
членов семьи;

– программа демагистрализа-
ции пассажирского транспорта,
создание коллекторных сетей,
узлов и парков, систем фидерно-
го (дисперсного) развоза;

– переход от слогана «рост ма-
териального благосостояния» к
программе «доступное наемное
жилье – 40% месячного дохода
семьи, доступное собственное
жилье – 10-летний доход семьи»;

–   развитие долгосрочного (30
и более лет) кредитования при
покупке жилья и возможностей
многоразового перефинансиро-
вания кредитов;

– изъятие из общедоступного
жилого фонда льготных фракций
и сепаратное размещение неком-
мерческого (дотационного) жи-
лья, исключение из состава
льготного населения представи-
телей всех ветвей власти;

– отказ от двойного (рыночно-
го и БТИ) ценообразования;

– обеспечение экологической
чистоты и безопасности не толь-
ко внутри жилой среды, но и вне
ее до пределов прогулочной до-
ступности (3–5 км): право на чи-
стоту должно стать базовым (как
продукты питания, медицинская
помощь первой необходимости);

–   изменение земельного за-
конодательства…

А.Левинтов

Для того, чтобы приобрести литературу:

1. Заполните платежное поручение:
n укажите общую стоимость литературы;
n в графе «Назначение платежа» укажите заказываемые
издания (компакт-диски, дискеты) и количество экземп-
ляров;

n не забудьте указать свой почтовый адрес, для отправки
издания.

2. Перечислите стоимость заказа на расчетный счет ИМУ:

ПОЛУЧАТЕЛЬ: ЗАО «Институт муниципального управления».
ИНН 4025037458, р/с 40702810622230120506

БАНК ПОЛУЧАТЕЛЯ: Калужское ОСБ ¹ 8608, г. Калуга.
Обнинское отделение ¹ 7786 СБ РФ, г. Обнинск.
БИК 042908612, к/с 30101810100000000612

Адрес ИМУ: 249032, г. Обнинск, Калужская обл., а/я 2009.
Тел.: (48439) 77744, факс: 73825. Е-mail: imu@emsu.ru

ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ СЕРВИСОМ ЗАКАЗА СТАТЕЙ
Вы можете найти среди 3811 статей, опубликованных в наших жур-
налах, нужные Вам и заказать их. Статьи высылаются электронной
почтой. Стоимость статьи – 50 руб.

К  А  К    З  А  К  А  З  А  Т  Ь    Л  И  Т  Е  Р  А  Т  У  Р  У

ПОСЕТИТЕ «КНИЖНЫЙ МАГАЗИН» САЙТА «ЭМС»
(http://emsu.ru)

Вы сможете заказать нужное Вам издание из числа изданных или
продаваемых ИМУ.

Оплаченные приложения высылаются заказной бандеролью
на адрес, указанный в платежном поручении. НДС и почтовые

расходы учтены в цене изданий.
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Правоприменительная практика
Прозрачный муниципалитет
Подавляющее большинство

органов МСУ Томской области
нарушают российское законода-
тельство, не имея официальных
интернет-сайтов.
Как сообщает пресс-служба

областной прокуратуры, это ус-
тановила недавно завершенная
контрольным ведомством про-
верка требований Федерального
закона «Об обеспечении доступа
к информации о деятельности го-
сударственных органов и органов
местного самоуправления».
Кроме того, отмечает пресс-

служба прокуратуры, муниципа-
литетами практически не ис-
пользуется возможность разме-
щения своей информации на
официальных сайтах Томской
области и муниципальных рай-
онов (для поселений, входящих
в муниципальный район).

Вице-губернатор Брянской об-
ласти Александр Макаров провел
совещание с представителями
институтов гражданского обще-
ства, руководителями исполни-
тельной власти области и муни-
ципалитетов на тему: «Совершен-
ствование институтов гражданс-
кого общества – основное усло-
вие дальнейшего развития де-
мократии в регионе».
В мероприятии приняли учас-

тие председатели общественных
советов муниципальных районов
и городских округов, руководите-
ли областной Общественной па-
латы, члены Общественного со-
вета Центрального федерально-
го округа от Брянской области,
представители областной Думы,
регионального молодежного пар-
ламента, заместители глав муни-
ципалитетов.
В выступлении заместителя

начальника информационно-ана-
литического управления админи-
страции области Николая Барсу-
кова было отмечено, что на тер-
ритории региона работает нема-
ло авторитетных общественных
организаций, объединений и дви-
жений. Все они – элементы од-
ной системы современного об-
щества. От их эффективного вза-
имодействия между собой и орга-
нами власти во многом зависит
благополучие нашего региона.
В уходящем году практически

во всех муниципальных районах
и городах Брянской области
были созданы собственные об-
щественные советы. Таким об-
разом, полностью сформирова-
на вертикаль: Общественная па-
лата России – Общественный
Совет ЦФО – областная Обще-
ственная палата – общественные
советы муниципальных образо-
ваний.
На Брянщине активно действу-

ют уже сложившиеся, обладаю-
щие немалым опытом структуры.
Сегодня необходимо активнее
создавать институты самооргани-
зации граждан, представляющих
интересы самых разных групп на-
селения, расширять местное са-
моуправление и права обще-
ственных организаций. И, конеч-
но же, формировать те площад-
ки и структуры, на которых все
упомянутые элементы гражданс-

Пресс-служба сообщает, что
даже в случаях наличия офици-
альных сайтов размещаемая на
них информация содержит не все
сведения о деятельности органов
местного самоуправления, пере-
численные в статье 13 ФЗ-8 от
09.02.2009. Так, официальные
сайты крайне редко содержат
статистическую информацию о
деятельности органов МСУ, в т.ч.
об использовании выделяемых
бюджетных средств.
Также, отмечает пресс-служ-

ба, вопреки требованиям феде-
рального законодательства орга-
нами МСУ в большинстве муни-
ципальных образований не уста-
новлены требования к техноло-
гическим, программным и линг-
вистическим средствам обеспе-
чения пользования официальны-
ми сайтами органов местного са-

моуправления. Не определен по-
рядок утверждения перечней ин-
формации о деятельности орга-
нов МСУ, размещаемой в сети
Интернет, не утверждены сами
перечни.
По результатам проверки, со-

общает пресс-служба, в целях ус-
транения выявленных нарушений
закона прокурорами внесено 129
представлений, возбуждено 61
дело об административном пра-
вонарушении по ч.2 статьи 13.27
КоАП РФ.
К настоящему времени за не-

размещение в сети Интернет ин-
формации о деятельности орга-
нов МСУ на десять должностных
лиц муниципалитетов наложено
наказание в виде административ-
ного штрафа в размере трех ты-
сяч рублей каждому. /16.01.2011/

РИА «Сибирь»

КС и муниципальная собственность
Конституционный Суд РФ 20

декабря 2010 года принял Поста-
новление  (¹ 22-П) по делу о
проверке конституционности ча-
сти 8 статьи 4 и частей 2, 3 и 4
статьи 9 Федерального закона
«Об особенностях отчуждения не-
движимого имущества, находя-
щегося в государственной соб-
ственности субъектов РФ или в
муниципальной собственности и
арендуемого субъектами малого
и среднего предприниматель-
ства, и о внесении изменений в
отдельные законодательные акты
РФ» в связи с жалобой Админис-
трации города Благовещенска.
В Постановлении, в частности,

говорится:
«… 2.3. Как указал Конститу-

ционный Суд РФ в Постановле-
нии от 22.11.2000 ¹ 14-П, в силу
конституционного требования о
равной защите всех форм соб-
ственности не только право час-
тной собственности, но и право
собственности субъектов РФ и
муниципальных образований мо-
жет быть ограничено федераль-
ным законом, если такое ограни-
чение является соразмерным тем
конституционно защищаемым це-
лям, ради которых оно вводится.
Конституционный Суд РФ пришел
к выводу, что передача в хозяй-
ственное ведение находящихся в
собственности субъектов РФ или
являющихся муниципальной соб-
ственностью помещений без со-
гласия собственников, если она
осуществляется без разумной
компенсации, выходит за рамки
требований статьи 55 (часть 3)
Конституции РФ и корреспонди-
рующих ей положений статьи 1
Протокола ¹ 1 к Конвенции о за-
щите прав человека и основных
свобод. Выраженная примени-
тельно к передаче объектов пуб-
личной собственности в хозяй-
ственное ведение, эта правовая
позиция может быть распростра-
нена и на передачу муниципаль-
ного имущества в собственность
третьих лиц, если такое имуще-
ство отчуждается вне зависимо-
сти от согласия собственника.
Как неоднократно отмечал Кон-

ституционный Суд РФ, реализа-
ция имущественных прав осуще-
ствляется на основе общеправо-
вых принципов неприкосновенно-
сти собственности и свободы до-
говора, предполагающих равен-
ство, автономию воли и имуще-
ственную самостоятельность уча-
стников гражданско-правовых от-
ношений, недопустимость произ-
вольного вмешательства кого-
либо в частные дела (Постанов-
ления от 06.06.2000 ¹ 9-П, от

10.042003 ¹ 5-П). Вместе с тем
обеспечение права частной соб-
ственности не должно вести к от-
казу от публичных начал в разви-
тии отношений собственности.
Соответственно, введение огра-
ничений права муниципальной
собственности, обусловленных
конституционно одобряемыми
целями развития малого и сред-
него предпринимательства, пред-
полагает, по смыслу статьи 35
(часть 3) Конституции РФ, предо-
ставление местному самоуп-
равлению разумного возмеще-
ния, компенсацию дополнитель-
ных расходов, возникающих в ре-
зультате решений, принятых орга-
нами государственной власти, что
вытекает из конституционных
гарантий неприкосновенности
собственности и недопустимо-
сти ограничения прав местно-
го самоуправления.

… Хотя муниципальные обра-
зования в силу своей природы и
статуса как участника гражданс-
кого оборота не занимаются пред-
принимательской деятельностью,
решение вопросов местного
значения в ряде случаев предпо-
лагает предоставление муници-
пального имущества хозяйствую-
щим субъектам не муниципальной
формы собственности (с сохране-
нием права муниципальной соб-
ственности) для оказания тех или
иных услуг, связанных с жизне-
обеспечением населения. В таких
случаях нахождение конкретного
объекта в публичной собственно-
сти выступает гарантией того,
что – вне зависимости от воли
субъекта экономической деятель-
ности, свободного в принятии ре-
шения о ее прекращении по соб-
ственному желанию в любое вре-
мя, – население муниципального
образования не лишится возмож-
ности получения этих услуг из-за
отсутствия соответствующей ин-
фраструктуры.

… 4.2. Создание для субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства льготного право-
вого режима отвечает правовым
целям и ценностям, находящим-
ся под защитой статей 8, 34 и
35 Конституции РФ. Вместе с тем
гарантии прав местного само-
управления, закрепленные ста-
тьями 12, 130–133 Конституции
РФ во взаимосвязи с ее статья-
ми 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2)
и 55 (части 2 и 3), не допуска-
ют такого порядка предостав-
ления указанным субъектам
преференций, при котором
местное самоуправление –
вопреки его законным интере-
сам, находящимся под защитой

статьи 55 (часть 3) Конституции
РФ и статьи 50 Федерального
закона «Об общих принципах
организации местного самоуп-
равления в Российской Федера-
ции», – лишалось бы объектов
публичной собственности, не-
обходимых для выполнения
муниципальных функций и
полномочий.

… 4.3. Таким образом, положе-
ния частей 2 и 3 статьи 9 Феде-
рального закона «Об особеннос-
тях отчуждения недвижимого иму-
щества, находящегося в государ-
ственной собственности субъек-
тов РФ или в муниципальной соб-
ственности и арендуемого 25
субъектами малого и среднего
предпринимательства, и о внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской
Федерации» в системе действу-
ющего правового регулирования,
основанного на предписаниях
Конституции Российской Федера-
ции о равной защите всех форм
собственности, о запрете на ог-
раничение прав местного самоуп-
равления и его самостоятельнос-
ти в решении вопросов местного
значения, о социальном характе-
ре российского государства, не
предполагают возможность
принудительного отчуждения
из муниципальной собственно-
сти объектов, хотя и предостав-
ленных в аренду субъектам
малого и среднего предприни-
мательства, но необходимых
муниципальным образованиям
для решения вопросов местно-
го значения и соответствующих
требованиям законодательства
о составе объектов муници-
пальной собственности, в т.ч.
тех объектов, которые были
созданы (приобретены) муни-
ципальными образованиями за
счет собственных средств, а не
поступили в муниципальную
собственность в процессе раз-
граничения общегосударствен-
ной собственности. Отчужде-
ние же объектов муниципаль-
ного имущества по воле соб-
ственника, а также того иму-
щества, которое в соответ-
ствии с требованиями феде-
рального законодательства не
должно находиться в муници-
пальной собственности, воз-
можно только с надлежащим
возмещением и в силу этого не
противоречит Конституции РФ.
Иное истолкование и применение
указанных законоположений, в
том числе судами, расходилось
бы с их действительным смыслом
и вело бы к нарушению гарантий
прав граждан, установленных
Конституцией РФ.»

кого общества могли бы встре-
чаться, обмениваться опытом, ак-
кумулировать свои идеи и дово-
дить их до органов власти и мес-
тного самоуправления. В каче-
стве таких структур участники
совещания видят, прежде всего,
общественные советы в муници-
палитетах.
Администрация и органы ис-

полнительной власти области на-
мерены и дальше продолжать ра-
боту по укреплению сотрудниче-
ства с региональной обществен-
ностью.
Председатель Общественной

палаты Брянской области Андрей
Антюхов проинформировал о
проделанной работе по форми-
рованию структур гражданского
общества в областном центре и
районах области.
Он напомнил, что в состав Об-

щественной палаты входят 60 че-
ловек.

11 комиссий в составе пала-
ты охватывают все направления
работы организации. Палата на-
копила определенный опыт вза-
имодействия с общественными
организации и движениями ре-
гиона. В 2010 г. деятельность
палаты была направлена на под-
держку институтов гражданско-
го общества, более широкого
вовлечения общественности в
реализацию национальных и ре-
гиональных проектов: было про-
ведено 12 заседаний Президиу-
ма, 2 пленарных заседания, а
также круглые столы, обще-
ственные слушания и другие
мероприятия. Одной из важней-
ших форм работы палаты стали
выездные приемы в районах об-
ласти.
Участники совещания приняли

ряд рекомендаций к органам ис-
полнительной власти области и
местного самоуправления, каса-
ющиеся усиления поддержки не-
коммерческих организаций со
стороны государства, более ак-
тивного участия общественных
структур в реализации областных
и ведомственных целевых про-
грамм, а также активизации об-
щественной жизни в городах и
районах области. Об этом сооб-
щает пресс-служба администра-
ции Брянской области.

/27.12.2010/

«Гражданская»
вертикаль

В суде Восточного района
Бийска (Алтайский край) начался
судебный процесс по уголовно-
му делу главы города Бийска Ана-
толия Мосиевского, обвиняемо-
го по 10 эпизодам превышения
должностных полномочий. Как
сообщили в суде, на первом за-
седании обвиняемый заявил хо-
датайство разрешить ему вос-
пользоваться услугами второго
адвоката, которое было удовлет-
ворено. Также А.Мосиевский за-
явил, что не считает себя винов-
ным. Всего на первом заседании
из десяти потерпевших присут-
ствовали только трое, хотя о дате
начала процесса было объявле-
но заблаговременно.
Ранее сообщалось, что обви-

нение вменяет в вину градона-
чальнику то, что в 2007–2008 гг.
он незаконно вынуждал предпри-
нимателей и жителей Бийска вно-
сить крупные денежные суммы –
от 100 тыс. до 15 млн руб. – в
бюджет города либо выполнять
различные работы значительной
стоимости. В противном случае
обратившимся в различные орга-

ны администрации Бийска отка-
зывали в рассмотрении и удов-
летворении их заявлений.
Кроме того, мэр обвиняется в

том, что в нарушение действую-
щего законодательства передал в
собственность ООО «Интелком»,
учредителями которого являлись,
в том числе, его зять и хороший
знакомый, здание стоимостью
более 6 млн руб., тем самым при-
чинив ущерб муниципальному об-
разованию. Общая сумма ущер-
ба, причиненного незаконными
действиями А.Мосиевского, со-
ставила более 9,5 млн руб.
Уголовное дело в отношении

мэра Бийска было возбуждено по
ч.2 ст.286 Уголовного кодекса РФ
(превышение служебных полно-
мочий) в сентябре 2008 г. по од-
ному эпизоду превышения дол-
жностных полномочий. В 2010 г.
ему было предъявлено обвине-
ние уже по 10 эпизодам. 4 апре-
ля 2010 г. А.Мосиевский победил
во втором туре выборов главы го-
рода, сохранив за собой этот
пост. /27.12.2010/

 РБК

Вымогал в бюджет
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Деньги ТЭК – народу Отстояли придомовой участок
Главы ряда муниципальных

образований Башкирии распро-
странили открытое письмо, в ко-
тором требуют направить день-
ги от продажи башкирского топ-
ливно-энергетического комплек-
са (акции ОАО АНК «Башнефть»
и других компаний нефтехолдин-
га, ОАО «Башкирэнерго») на
нужды городов и районов.

«Мы считаем, что деньги, по-
лученные от продажи башкирс-
кого ТЭКа, должны направлять-
ся на нужды развития городов
и районов Республики Башкор-
тостан. Это – достояние рес-
публики, ее народа. Оно долж-
но работать исключительно в их
интересах. Если эти средства
«уйдут» за рубеж или будут об-
служивать какие-то частные ин-
тересы, то это вызовет бурный
всплеск народного негодова-
ния. Люди считают это накоп-
ленным богатством своих пред-
ков», – говорится в обращении,
подписанном главами админи-
страций пяти муниципальных
образований.
Напомним, что в 2006 году

предприятие ООО «Башкирский
капитал» (владелец контро-
льного пакета акций башкирс-
кого ТЭК) передало в виде бла-
готворительного взноса в ад-
рес благотворительных фондов
«Юрюзань», «Агидель», «Инзер»
и «Урал» акции ОАО «НУНПЗ»

Коммунальные службы Санкт-
Петербурга в этом году решили
сбрасывать на лед Фонтанки
снег, содержащий реагенты и
мазут, и наледь с набережной.
Также грязные полосы снежных
комьев с завидной регулярнос-
тью появляются на акватории
других рек и каналов. Немудре-
но, что этот факт возмутил мес-
тных жителей и городских эко-
логов.
По словам населения, подоб-

ная ситуация уже была в про-
шлом году, когда грязный снег
скидывали в канал Грибоедова.
Но после того, как экологичес-
кие организации потребовали
вывоза грязных сугробов, ситуа-
ция разрешилась. В этот раз лик-
видировать загрязнение будет
невозможно, поскольку грязь
сброшена практически на сере-
дину реки плотным слоем, а тех-
ника не способна работать на
льду. «Мы оставили заявку дирек-
тору предприятия, ответственно-
го за уборку этой части города» –
сообщает пресс-секретарь Ко-
митета по благоустройству Кари-
на Таукенова. К сложившейся
ситуации даже подключились

Общественная палата Коми
намерена взять под контроль вы-
деление муниципалитетами льгот-
ных земельных участков для ин-
дивидуального строительства.
Законодательные нововведения в
области земельных отношений
обсуждались на заседании комис-
сии Палаты по организации взаи-
модействия с национально-куль-
турными объединениями.
В соответствии с изменениями,

внесенными в июле 2010 года в
республиканский закон «О регу-
лировании некоторых вопросов в
области земельных отношений», к
категориям граждан, нуждающих-
ся в улучшении жилищных усло-
вий и имеющих право на бесплат-
ное предоставление в собствен-
ность земельного участка для
строительства жилья, добавились
ветераны боевых действий и мо-
лодые семьи, проживающие в
сельской местности. Выделение
земли в этом случае происходит
без проведения торгов.

– Сегодня в Союзе ветеранов
Афганистана 600 с лишним заяв-
лений от ветеранов боевых дей-
ствий, которые хотят получить зе-
мельные участки и построиться,
ведь квартиру не купишь. Вопрос
застопорился, пока закон прини-
мали, три или четыре года уже
прошло. Когда закон приняли, все
главы МО заговорили о том, что
нет механизма его реализации, –
рассказал БНКоми председатель
комиссии палаты по организации
взаимодействия с национально-
культурными объединениями
Петр Байда.
Между тем, как сообщила на-

чальник отдела управления зе-
мельными ресурсами агентства
Коми по управлению имуществом
Валентина Колесина, еще в сере-
дине ноября во все муниципали-
теты ведомство разослало соот-
ветствующие разъяснения о про-
цедуре выделения земли таким
категориям граждан.

– Во многих муниципалитетах
говорят, что снимут людей с оче-
реди на квартиру, если будет вы-
делен земельный участок. Я по-
нимаю, если человек построил на
этой земле дом, зарегистрировал

(65,7%), ОАО «Уфанефтехим»
(52,6%), ОАО «УНПЗ» (59,7%),
ОАО «Уфаоргситез» -58,1%,
ОАО АНК «Башефть» (64,84%),
ОАО «Башкирнефтепродукт»
(58,1%).
В апреле 2006 года благотво-

рительными фондами для осу-
ществления коммерческой дея-
тельности были учреждены юри-
дические лица ООО «Урал-Ин-
вест», ООО «Юрюзань-инвест»,
ООО «Агидель-инвест», ООО
«Инзер-инвест» в адрес которых
были переданы вышеуказанные
акции башкирского ТЭК.
В 2009 г. акции ОАО «НУНПЗ»

(65,7%), ОАО «Уфанефтехим»
(52,6%), ОАО «УНПЗ» (59,7%),
ОАО «Уфаоргситез» (58,1%),
ОАО АНК «Башефть» (64,84%),
ОАО «Башкирнефтепродукт»
(58,1%), находящиеся в ООО
«Урал-Инвест», ООО «Юрюзань-
инвест», ООО «Агидель-инвест»,
ООО «Инзер-инвест», были про-
даны ОАО «АФК Система».

8 апреля 2009 года ОАО «АФК
Система» перечислило в адрес
вышеуказанных инвестиционных
организаций 66,768 млрд руб-
лей с основанием платежа «за
акции». В 2010 году все сред-
ства, вырученные от продажи
акций БашТЭК были собраны в
одном благотворительном фон-
де «Урал». /22.12.2010/

ИА REGNUM

Начихать на экологию
деятели искусства. Так, артист
Московского Художественного
Театра Михаил Трухин обратил-
ся с открытым письмом к Вален-
тине Матвиенко, в котором об-
виняет губернатора Санкт-Пе-
тербурга в том, что город пре-
вращается в открытую свалку.
Коммунальные службы и мэр го-
рода на массовые гневные пуб-
ликации никак не реагируют.
Трудно себе даже предста-

вить, какого качества вода бу-
дет в Фонтанке, и как будет пах-
нуть река, когда лед начнет та-
ять вместе со всеми вредными
веществами, которые незамед-
лительно попадут в воду, затем
через Неву в Финский залив.
Тем более ни для кого не сек-
рет, что грязный снег с улиц
должен вывозиться на специ-
ально отведенные для этого по-
лигоны. То, что произошло, зап-
рещено как массой законов, так
и внутренних распоряжений.
Поражает тот факт, что реакция
по данному вопросу отсутству-
ет во всех муниципальных ин-
станциях города. /20.12.2010/

М.Волков,
«Местные»

Мэрия Сыктывкара не смогла
лишить жильцов дома ¹ 32 по
ул.Старовского права общедоле-
вой собственности на прилегаю-
щий к зданию земельный участок.
Администрация города добива-
лась в арбитраже признания не-
действительной постановки на ка-
дастровый учет участка земли, от-
несенного к дому, и аннулирова-
ния соответствующей записи в
Едином госреестре земель.
Как указала в иске мэрия, по-

становка земельного участка на
кадастровый учет, проводившая-
ся в начале 1990-х годов, была
сделана без предварительного
межевания, а значит, незаконна.
Свою позицию администрация мо-
тивировала необходимостью при-

Арестовано имущество МО

Сегодня около 40% террито-
рий Самары ни за кем не зак-
реплены. Отсюда – несанкциони-
рованные свалки, некачествен-
ное санитарное содержание.
Поможет навести порядок в

определении зон ответственно-
сти электронная карта города.
Работа по определению зон

ответственности различных
организаций уже начата. Ее про-
водят МП «Самараинформре-
сурс» и НПЦ «Интеллектуальные
транспортные системы». Первая
организация составляет базу
данных на основе информации,
поступающей от районов. Любое
юридическое лицо – объект по-
требительского рынка или, к
примеру, общеобразовательное
учреждение – имеет определен-
ную зону, которая должна со-
держаться в надлежащем состо-
янии. Ранее эта информация
была только на бумаге. Теперь
же она систематизируется и бу-
дет иметь единую форму. Все
территории ложатся на элект-

ронную карту. Сейчас работа
выполнена на 60%, т.е. на кар-
те уже подготовлено несколько
слоев, в т.ч. территории, кото-
рые закреплены в рамках муни-
ципального контракта за муни-
ципальными предприятиями.
Далее – работа по управляю-
щим компаниям.

«Главная задача – устранить
«белые пятна» на этой карте, т.е.
территории, которые ни за кем
не закреплены и никем не со-
держатся.
Данный программный про-

дукт в конце января в тестовом
режиме начнет работать в МАУ
«Дорожное хозяйство» и далее
в муниципальных предприятиях
и администрациях районов. Гла-
ва города Д.Азаров поставил
нам задачу работу выполнить до
1 марта», – подчеркнул руково-
дитель Управления внешнего
благоустройства Департамента
городского хозяйства и эколо-
гии И.Рудаков. /13.01.2011/

SamRU.ru

ведения землеустроительной до-
кументации в соответствие с дей-
ствующим законодательством.
Ответчиком по делу выступи-

ло ФГУ «Земельная кадастровая
палата по Коми», а заинтересо-
ванными третьими лицами – 50
собственников квартир и нежилых
помещений в доме. Некоторые из
жильцов назвали инициативу чи-
новников «переделом собствен-
ности».
В июне судья Арбитражного

суда Коми Татьяна Галаева иск
удовлетворила, фактически отка-
зав жильцам в праве собственно-
сти на придомовой земельный
участок.
Но Второй арбитражный апел-

ляционный суд отменил решение

Арбитражного суда Коми и вынес
новое: об отказе в удовлетворе-
нии исковых требований админи-
страции. Апелляционная инстан-
ция прямо отметила, что изъятие
земли у собственников по тем ос-
нованиям, которые были заявле-
ны в требованиях мэрии, недопу-
стимо.
При этом ранее в суд с анало-

гичным требованием обращалась
предпринимательница Ирина Ан-
друшко, которой в 2008 году вла-
сти Сыктывкара согласовали ре-
конструкцию дома по Старовско-
го путем возведения пристройки
к нему. Однако суд предпринима-
тельнице отказал.

 /30.12.2010/
«БНКоми»

его, прописался там, и его сняли
с очереди. Но не сразу же, как
только дали землю, – не согла-
сен с позицией местных властей
Байда.
По словам В.Колесиной, не-

смотря на нормы регионального
закона, как таковых свободных
земель в собственности респуб-
лики нет.

– Мы регистрируем в собствен-
ность Республики Коми только те
участки, на которых стоят респуб-
ликанские здания или земельные
участки, которые предоставлены
нашим организациям, имеющим
статус республиканских. Жилищ-
ное строительство предусматрива-
ет земли, которые свободны и не
используются. Так вот, кроме зе-
мель республики, есть еще нераз-
граниченные земли – они не заня-
ты, никому не предоставлены. По-
этому норма должна действовать.
Но есть ограничение… Как по-

яснила чиновница, предоставлять
участки для жилищного строи-
тельства можно только в одной
категории земель – земли насе-
ленных пунктов. На сегодня они
есть не у всех муниципалитетов.
По ее словам, активная работа по
включению в границы населенно-
го пункта земельных участков и
перевод их из статуса земель
сельскохозяйственного назначе-
ния и лесного фонда под цели
жилищного строительства ведет-
ся пока только в Ижемском, При-
лузском, Сыктывдинском районах.
В продолжение мысли о необ-

ходимости предусматривать сво-
бодные земли для льготных кате-
горий и связанных с этим пробле-
мах высказался заместитель глав-
ного архитектора министерства
архитектуры, строительства и ком-
мунального хозяйства Коми Алек-
сандр Заборский.

– У муниципалитетов сейчас
нет ни рубля для того, чтобы сде-
лать межевание и поставить на ка-
дастровый учет с целью дальней-
шего распределения. Прочитав
разъяснения, они говорят, что у
них ничего нет. А в Сыктывкаре
говорят, что присоединить к гра-
ницам населенного пункта ниче-
го нельзя, потому что все, что

было, – уже раздали. Это я жизнь
вам говорю, я каждый день с этим
сталкиваюсь, – сообщил А.Забор-
ский. – Надо бить тревогу, чтобы
в бюджетах муниципалитеты пре-
дусмотрели денежку на это дело.
В ответ В.Колесина пояснила,

что самое затратное в подобной
процедуре – это оформление ка-
дастрового паспорта. В то же вре-
мя, отметила она, затрат по выде-
лению льготных земель у местных
властей не возникает – заявитель
обращается в муниципалитет со
схемой расположения земельного
участка и в течение месяца орган
МСУ утверждает эту схему. Полу-
чив ее, заявитель несет затраты на
проведение кадастровых работ с
постановкой на учет. Предельная
стоимость таких работ установле-
на на уровне 10 тыс. рублей.
А.Заборский настаивает на

комплексном подходе к решению
вопроса:

– С 1 января 2012 года все по-
селения должны иметь утвержден-
ные генеральные планы. Если его
нет – на всех отводах земель ста-
вится крест. Остался один год, но
никто ничего не выполняет. Нуж-
но, чтобы муниципалитеты сфор-
мировали земельные участки
именно под категорию льготников.
Образовали двадцать участков,
размежевали и поставили на учет,
чтобы льготник не бегал полгода
и не занимался межеванием. Пусть
в республике будет тысяча участ-
ков, но это реально будет, и сде-
лать это нужно уже в будущем году.
В свою очередь, председатель

регионального отделения обще-
ственной организации «Боевое
братство» Сергей Поселянинов
привел пример, когда админист-
рация Сыктывкара отказала в пре-
доставлении земельного участка
только на том основании, что к
нему невозможно подвести ком-
муникации.
В итоге специалисты и обще-

ственники договорились о том, что
в начале 2011 года вернутся к об-
суждению этого вопроса, предва-
рительно собрав информацию с
муниципалитетов о реализации
закона. /22.12.2010/

«БНКоми»

Служба судебных приставов
официально подтвердила, что в
отделе судебных приставов по
Приморскому району Архангельс-
кой области на исполнении нахо-
дятся исполнительные документы
о взыскании с МО «Катунинское»
в пользу ОАО «Архангельская Сбы-
товая Компания» задолженности
на общую сумму 1 346 089 рублей.
В ходе исполнения указанных

документов судебным приставом-
исполнителем наложен арест на
имущество должника – оргтехни-
ку и автотранспорт (3 единицы).
Имущество передано на реализа-
цию. Полученные от реализации
денежные средства пойдут на по-
гашение задолженности. В насто-

ящее время продолжается рабо-
та по выявлению иного имуще-
ства, принадлежащего должнику.
Как сообщалось ранее, поста-

новлением Федерального арбит-
ражного суда Северо-Западного
округа удовлетворена кассацион-
ная жалоба ОАО «Архэнергосбыт».
Как пояснил юрисконсульт ОАО

«Архэнергосбыт» А.Трофименко,
этим постановлением заверши-
лось многомесячное юридическое
состязание энергосбытовой ком-
пании и муниципалитета – феде-
ральный суд признал незаконным
бездействие администрации муни-
ципального образования и обязал
устранить допущенные нарушения
прав и законных интересов ОАО

«Архэнергосбыт», выразившиеся в
неисполнении в установленный за-
коном срок судебных решений о
взыскании задолженности.
Теперь администрации Катуни-

но предстоит предусмотреть вы-
деление из бюджета «долговых»
денег: задолженность за электро-
энергию – 5 024 188 рублей; про-
центы за пользование чужими де-
нежными средствами – 4 548 руб-
лей и госпошлина – 2 491 рубль.
Юристы ОАО «Архэнергосбыт»

полагают, что указанное постанов-
ление может послужить толчком
к рассмотрению уполномоченны-
ми органами вопроса о привлече-
нии лиц, виновных в нарушениях
бюджетного законодательства, к
уголовной ответственности.

/15.01.2011/
«Московский комсомолец»

Закон без правоприменения

Карта содержания
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Конец ужасный, но быстрый
Потребовали отставки
Депутаты горсовета Сергиева

Посада выступили с требованием
отправить в отставку главу город-
ского поселения Николая Василь-
евича Маслова. В соответствии с
ФЗ-131 подавляющее большин-
ство депутатов внесли в Совет
депутатов Сергиева Посада моти-
вированное обращение и проект
решения.

14 декабря Совет уведомил об
этом главу городского поселения
Николая Маслова, а 15 декабря –
высшее должностное лицо Мос-
ковской области губернатора
Б.Громова. Свое решение депу-
таты объясняют некомпетентными
действиями Маслова, которые по-
служили причиной возникновения
сложнейшей ситуации в жилищ-
но-коммунальной сфере, а также
привели к растущим долгами за
энергоносители, разорением му-
ниципальных предприятий, срыву
подготовки к отопительному се-
зону, провалу целого ряда муни-
ципальных программ.
В сообщении пресс-службы от-

мечается, что «суммарный долг
поселения за время нахождения
Н.В. Маслова в должности главы
городского поселения вырос бо-
лее чем в семь раз (с 31 млн руб-
лей в 2009 г. до более 220 млн в
2010), завершается процедура
банкротства МУП «Теплосеть», на
грани разорения МУП «Водока-
нал». Во многих микрорайонах го-
рода с апреля по сентябрь 2010
года не было горячей воды, что
спровоцировало массовые акции
протеста жителей, перекрытие ав-
томобильных трасс».

«Большинство депутатов горсо-
вета в действиях или бездействи-
ях главы города признают нали-
чие веских оснований для удале-
ния главы в отставку в порядке ст.
74.1 ФЗ-131 в связи с неиспол-
нением в течение трех и более
месяцев обязанностей по реше-
нию вопросов местного значения,
осуществлению полномочий, пре-
дусмотренных федеральными за-
конами, Уставом городского по-
селения Сергиев Посад», – гово-
рится в сообщении.
Вопрос об отправке главы Сер-

гиева Посада в отставку внесен в
повестку заседания городского
совета, которое состоится 23 де-
кабря. /16.12.2010/

ИА «Росбалт»
n n n

17 декабря глава города
Н.Маслов решил отчитаться перед
жителями города, назначив отчет

Мэр Первоуральска Максим
Федоров 11 января написал заяв-
ление об уходе по собственному
желанию. Перед увольнением Фе-
доров назначил своим первым
заместителем директора Перво-
уральского новотрубного завода,
депутата палаты представителей
областного Заксобрания Мелика
Мори, который и будет исполнять
обязанности мэра до внеочередных
выборов в марте нынешнего года.
Федоров выиграл выборы гла-

вы Первоуральска в 2008 году у
тогдашнего мэра Владимира Вуль-
фа. До этого он 4 года возглавлял
местную службу занятости.
Обсуждается возможность вве-

дения поста сити-менеджера в
Первоуральске, однако местные
депутаты выступают пока против
реформы системы управления го-
родом. Хотя именно на примере
Федорова губернатор Свердлов-
ской области объяснял необходи-
мость введения института сити-
менеджеров. «По Первоуральску
вы видите, что к главе есть очень
много вопросов, – заявил Алек-
сандр Мишарин на одном из со-
вещаний. – Человек старается, но
насколько хватит его старания,
столько он и будет работать. Это

Жители города Шахты (Рос-
товская область) начали сбор
подписей под обращением к
президенту РФ Д.Медведеву и
губернатору В.Голубеву с требо-
ванием отставки мэра С.Пона-
маренко.
В городе организованы пере-

движные пункты, на которых каж-
дый житель может ознакомить-
ся с полным текстом обращения
и при желании поставить под ним
свою подпись. Сбор подписей
проводится с 25 декабря по 13
января. С 4 января подписи со-
бираются на трех стационарных
точках в центре города, говорит-
ся в сообщении на сайте КПРФ.

«Мэр, который не считается
с мнением народа, считая себя
полновластным хозяином горо-
да, не имеет права быть главой
администрации. Просим, в со-
ответствии со статьями 74 и 75
ФЗ-131 отправить мэра города
в отставку», – говорится в част-
ности, в документе.
По мнению авторов обраще-

ния, именно по вине городской
администрации и лично Понама-

Губернатор Волгоградской
области А.Бровко 14 декабря от-
странил от должности главу Оль-
ховского района Н.Орлова. На-
кануне Орлов, выдвиженец
партии «Единая Россия», был
исключен из нее.
Губернатор в числе прочего

винит Орлова в нарушении прав
и свобод граждан и в том, что
районные учреждения образова-
ния и здравоохранения имеют
задолженность перед МУП «Гу-
севское ЖКХ» и ООО «Волгог-
радрегионгаз» на сумму свыше
6 млн рублей.
По решению суда, бюджет

района должен был погасить
долг до 11 декабря, но не сде-
лал этого. Орлов говорит, что
финансировать коммуналку не
из чего. Району на 2010 год об-
ластной бюджет обещал дота-
цию в 41,5 млн рублей (15% до-
ходов бюджета). Однако дотация
была уменьшена до 10,7 млн
руб. В 2009 г. район недополу-
чил из областного бюджета
10,3 млн руб. дотаций, предназ-
наченных на выравнивание уров-
ня бюджетной обеспеченности.
Отметим, что губернатор ста-

вил вопрос о доверии главе
района перед депутатами рай-
онной думы еще 21 октября, но
депутаты не дали согласия на
отставку. Организованные КСП
и прокуратурой района провер-
ки выявили нецелевое расходо-
вание бюджета района на сум-
му 5,5 млн. /14.12.2010/

Г.Лазарев,
Каспаров.ru

n n n
Прокомментировать ситуа-

цию мы попросили уже бывше-
го главу администрации Ольхов-
ского района Николая Орлова.

– Николай Николаевич, что
стоит за массированной атакой
на вас на протяжении практичес-
ки всего года, результатом ко-
торой и стало ваше отрешение
от должности?

– Это давняя история, дока-
зать которую достаточно слож-
но. У меня есть все основания
утверждать, что в Москве и Вол-
гограде существует группа чи-
новников, которых очень при-
влекают земли Ольховского рай-
она. А это ни много ни мало
172,8 тыс. гектаров пашни…

– То есть вы хотите сказать,
что решение суда от 12 октяб-
ря – лишь повод убрать Орлова
с должности?

– Давайте по порядку. Да, ре-
шение суда есть! Да, долг пе-
ред газовиками в размере 6 млн
рублей был. Уточняю: именно

был. Этот долг сформировался
еще в прошлом году, когда бюд-
жет района не получил дотацию
из областного бюджета в раз-
мере 10,3 млн рублей, которая
была прописана в бюджете. Но
разговор сейчас о другом.

30 ноября 2010 года были пе-
реведены последние средства
по долгам, а 6 декабря суд был
уведомлен, что его решение ис-
полнено. А в нем было совер-
шенно четко сказано: админис-
трации Ольховского района да-
ется месяц – до 11 декабря 2010
года – на его исполнение. Но 14
декабря рождается постановле-
ние главы администрации обла-
сти, в котором меня обвиняют…
в неисполнении судебного ре-
шения! Я не знаю больше ни о
каких решениях судов, кроме как
того, о котором мы говорим. А
оно исполнено досрочно.
Потом, я не являюсь по зако-

ну главным распорядителем
бюджета Ольховского района. У
меня нет полномочий вытащить
эти деньги с какой-то другой
статьи и перенаправить их на за-
долженности по теплу для об-
разовательных учреждений. Я
могу распоряжаться только
средствами, которые заложены
в бюджете на содержание рай-
онной администрации. Всё!
В судебном решении, на не-

исполнение которого ссылает-
ся губернатор, ничего не гово-
рится о нарушении с моей сто-
роны прав и свобод граждан.
Сомнителен с правовой точки
зрения и тезис губернатора о
том, что «Николай Орлов дли-
тельное время не исполняет
свои обязанности по решению
вопросов местного значения».
Извините, но Ольховский район
последние годы по основным
показателям социально-эконо-
мического развития входит в
десятку лучших районов облас-
ти. Это произошло без моего
участия как главы администра-
ции района?

– Николай Николаевич, а вы-
то сами как узнали о том, что
уволены с работы?

– Из обращения Анатолия
Бровко, опубликованного в
«Волгоградской правде». Мне
никто не посчитал нужным по-
звонить, хоть что-то объяснить…
Я и об исключении из партии
«Единая Россия» узнал из Ин-
тернета. И только 14 декабря на
мое имя пришел факс уже с го-
товым решением. Странно все
это… /17.12.2010/

Т.Евтушенко,
«Областные вести»

ренко в Шахтах сейчас напря-
женная криминогенная и тяже-
лая социальная ситуация.
Подписавшиеся под обраще-

нием требуют отставки мэра в
связи с утратой доверия к нему.
Среди претензий к Сергею По-
намаренко – нарушения во вре-
мя выборов главы МО, состояв-
шиеся в марте 2010 года.
Как ранее сообщалось, мес-

тные выборы прошли в Ростов-
ской области 14 марта 2010 г. В
Шахтах оппозиция выражала не-
довольство итогами выборов.
Представители КПРФ и партии
«Яблоко» заявляли о массовых
вбросах бюллетеней в момент
подсчета голосов, о несоответ-
ствии количества бюллетеней
числу проголосовавших, о бес-
прецедентном воспрепятствова-
нии наблюдателям. Председа-
тель облизбиркома С.Юсов за-
являл, что на выборах в мест-
ные органы власти Ростовской
области было беспрецедентно
много фальшивых агитационных
материалов. /11.01.2011/

«Кавказский узел»

на 11 утра 23 декабря. То есть, на
то же время, что и заседание го-
родского Совета…

20 декабря в Совет депутатов
поступило официальное письмо
губернатора Б.Громова: «Рассмот-
рение вопрос об удалении главы
городского поселения Сергиев
Посад Н.В. Маслова в отставку
считаю целесообразным.

20 декабря состоялось засе-
дание политсовета местного от-
деления «Единой России».
Еще в сентябре политсовет «ЕР»

официально признал: поддержка
партией Н.Маслова была ошибкой.
Принято решение, обязывающее
членов фракции «ЕР» в горсовете
принять участие в заседании и
проголосовать за отставку мэра.

23 декабря состоялось засе-
дание городского совета. На за-
седании присутствовали глава
района В.Коротков и и.о. мини-
стра территориальных образова-
ний Подмосковья В.Лисовский.
Председатель совета Евгений

Душко сообщил о законности
пройденных процедур и напомнил
основные причины, побудившие
депутатов начать процедуру от-
ставки: неисполнение Н.Масло-
вым своих полномочий в течение
длительного времени и наруше-
ние им норм городского Устава и
федерального законодательства.
Ни дополнений, ни возраже-

ний, ни вопросов у депутатов не
возникло – все уже обсуждалось,
и не раз. Решение об удалении
в отставку вынесли единогласно
19 присутствовавших депутатов.
Четыре депутата – «маслята» –
на совет не пришли.
Врио главы администрации Со-

вет назначил замглавы В.Букина.
n n n

Что дальше?
На пресс-конференции, состо-

явшейся после заседания Сове-
та, Е.Душко пояснил: в соответ-
ствии с законом, в течение 6 ме-
сяцев с момента снятия главы го-
рода должны состояться новые
выборы. Правда, некоторые депу-
таты выступают с инициативой
внести изменения в городской
Устав, в соответствии с которыми
администрацию будет возглавлять
не избираемый мэр, а назначае-
мый Советом сити-менеджер …
Что же касается ближайших за-

дач, то депутаты продолжают ра-
ботать над бюджето-2011. Первый
вариант, подготовленный админи-
страцией, был настолько беспо-
мощным, что Совет не стал при-
нимать его даже в 1 чтении. Те-

перь представлена доработанная
версия. «Ситуацию с бюджетом
сильно осложняет то, что не очень
понятно, с кем контактировать в
администрации – она практически
развалена», – отметил зампредсе-
дателя Совета Виктор Хейсин.

«Ярмарка»
n n n

Маслов Н.В. – биография
Николай Васильевич Маслов

родился в 1960 году. Образова-
ние: Московский инженерно-стро-
ительный институт. Ученые степе-
ни: кандидат технических наук,
магистр богословия, доктор педа-
гогических наук.

1990 – избран депутатом Мос-
совета, где возглавлял комиссию
по городскому хозяйству.

1991 – зам. начальника депар-
тамента муниципального жилья и
жилищной политики в правитель-
стве Москвы.

1996 –баллотировался на пост
президента страны.

1997–2005 – заместитель пред-
седателя Госстроя России.

2001–2004 – председатель Ев-
ропейской комиссии ООН по раз-
витию и управлению территория-
ми. При участии Н.В. Маслова
были разработаны программы
развития населенных пунктов с
использованием европейских кри-
териев качества жизни. Эти кри-
терии внедрялись в целевых про-
граммах развития малых и сред-
них исторических городов России,
использовались при проектирова-
нии социальной инфраструктуры
населенных пунктов.
Действительный член Попечи-

тельского Совета Свято-Троиц-
кой Сергиевой Лавры и Москов-
ских Духовных школ. Под его ру-
ководством большую патриоти-
ческую деятельность проводит
Фонд Святого благоверного кня-
зя Александра Невского.
Награды: «Почетный строитель

России», медаль Минюста России
«За вклад в развитие законода-
тельства РФ». За вклад в духов-
но-нравственное воспитание рос-
сиян награжден Патриархом Мос-
ковским и всея Руси Алексием II
орденами: орденом Св. Даниила
Московского (1995), орденом Св.
Владимира (1998), орденом Пре-
подобного Нестора Летописца
(2002), орденом Святителя Инно-
кентия Московского (2003), орде-
ном преподобного Сергия Радо-
нежского (2005).
Октябрь 2009 – избран гла-

вой г/п Сергиев Посад; 96%
голосов при явке 25%.

как раз пример, когда выбирают
руководителя, главу города, а по-
том понимают, что он имеет дос-
таточно много недостатков для
управления этим городом».
В то же время Федоров отве-

чал на критику со стороны облас-
тных властей. «Жизнь главы по-
хожа на битву с ветряными мель-
ницами. При максимуме ответ-
ственности муниципалитет имеет
минимум полномочий и возмож-
ностей, прежде всего – финансо-
вых. Когда тебе оставляют из за-
работанного предприятиями горо-
да меньше 10%, этого едва хва-
тает на то, чтобы даже выжить», –
заявлял он осенью прошлого года.
В 2009–2010 гг. в Свердловской

области по разным причинам были
уволены 10 глав МО. /11.01.2011/

Избиратели отдыхают…
Городская дума Первоуральска

на закрытом заседании 14 янва-
ря приняла отставку мэра Макси-
ма Федорова и назначила и.о. гла-
вы муниципалитета заместителя
мэра по социальным вопросам
В.Попова. Гордума также приня-
ла решение назначить досрочные
выборы мэра на 13 марта с.г.
Заседание думы по просьбе

Федорова было объявлено закры-

тым, на него допустили только
председателя облизбиркома
В.Мостовщикова и вице-премье-
ра облправительства, курирующе-
го работу с муниципалитетами,
В.Брозовского. Экс-мэр не объяс-
нил журналистам причины добро-
вольной отставки, сообщив толь-
ко, что это не его решение.
Директор Первоуральского но-

вотрубного завода М.Мори, назна-
ченный распоряжением Федорова
первым заместителем мэра, отка-
зался поступать на муниципальную
службу, сообщил «Коммерсантъ-
Урал». «Это было мое личное ре-
шение», – сказал Мори изданию.
А источники газеты в администра-
ции губернатора подчеркнули, что
директор ПНТЗ не является фигу-
рой, «компромиссной для всех
депутатов гордумы и представите-
лей бизнес-сообщества».
Глава облизбиркома сообщил,

что предвыборная кампания в
Первоуральске будет сокращен-
ной, выдвижение кандидатов дол-
жно завершиться 10 февраля.
«Принципиальная позиция губер-
натора заключается в том, что
вопрос о преемнике Максима
Федорова должен быть решен на
местном уровне», – цитирует
«Коммерсантъ-Урал» источника в
обладминистрации. /14.01.2011/

«Урал паблисити монитор»

Подписи за отставку

В череде отставок

С вещами на выход
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Кто платит и почему? Славен руководителями
Балашовский районВ Качканаре интересуются:

– Я работаю в детском саду,
после декретного отпуска плани-
рую продолжить работу млад-
шим воспитателем, но для это-
го, по словам заведующей, нуж-
но пройти медосмотр за свой
счет, причем затраты эти не вос-
полняются.
Скажите, положен ли для нас

законом бесплатный медосмотр
или действительно эту услугу не-
обходимо оплачивать из соб-
ственного кармана? Только на
какие средства это сделать, если
по уходу за ребенком я получаю
пособие в размере 2400 рублей?
(Э.Ступина)
Заинтересованные лица отве-

чают:
– По информации городской

больницы, работники предприя-
тий всех форм собственности,
как муниципальных, так и част-
ных, должны оплачивать полную
стоимость прохождения медко-
миссии.
Минимальная цена – 501 рубль

10 копеек, однако горожане, ра-
ботающие по специальностям,
требующим прохождение обсле-
дования Роспотребнадзора, не-
сут дополнительные расходы.
При этом факт пребывания в

декретном отпуске либо статус
безработного, по данным ЦГБ, не
является основанием для неопла-
ты комиссии.
Сначала жителям города, пла-

нирующим пройти медкомиссию,
необходимо посетить кабинет
¹ 114 поликлиники, где им обо-
значат маршрут – список кабине-
тов и перечень специалистов, ко-
торых нужно пройти.
Затем с амбулаторной картой

посетитель отправляется в кассу
поликлиники – кабинет ¹ 416 на

Выселение главы
Саратовский областной суд

оставил в силе решение Бала-
шовского суда по иску админис-
трации района к главе района
Александру Демину о выселении
его из муниципальной квартиры
в центре города.

«Проживая в пятикомнатной
квартире по адресу ул.Ленина, 12
с 2006 г. и получая заработную
плату более 60 тыс. рублей, этот
народный избранник накопил долг
за услуги ЖКХ более 100 тыс. руб-
лей. Вероятно, А.Демин решил,
что оплачивать его комфортную
жизнь должны избиратели и упор-
но не желал освобождать элитное
жилье. Сегодня в этом деле об-
ластным судом поставлена точка.
Господину Демину придется ос-
вободить квартиру и вернуть ее
администрации Балашовского
муниципального района», – гово-
рится в релизе, разосланном ба-
лашовскими единороссами.
Как рассказал «Четвертой вла-

сти» сам Александр Демин, вся
эта история – «месть» главы рай-
администрации Бориса Шамина.
Напомним, последний «просла-
вился» после скандала с уволь-
нением главреда газеты «Бала-
шовская правда» Ольги Айдаро-
вой и руководителя МУП «Бала-
шовское пассажирское АТП»
Александра Кузнецова.

«Я подал исковое заявление о
расторжении контракта с главой
администрации через суд. В об-
ратку Борис Федорович подал
иск о выселении. Вот и все», –
отметил чиновник. Он подчерк-
нул, что решение суда – не окон-
чательное. «Мы можем судиться
до Страсбургского суда, так что
говорить о выселении рано. Пси-
хически меня не сломают», – под-
черкнул Демин. /01.12.2010/

«Четвертая власть»

n n n
Управление Федеральной

службы судебных приставов Ба-
лашова возбудило производство
об устранении препятствия со
стороны главы Балашовского му-
ниципального района А.Демина в
пользовании и распоряжении
квартиры, в которой он сейчас
проживает.
Ранее районный суд удовлет-

4 этаже, где определяется пол-
ная стоимость услуги. И только
потом можно проходить врачей,
предъявляя в каждом кабинете
квитанцию об оплате.
Далее вновь следует посетить

кабинет ¹ 114 и снова прийти в
кассу – кабинет ¹ 416, где вы-
пишут справку. При себе необ-
ходимо иметь фотографию.

/03.01.2011/
«Качканарский четверг»

n n n
Однако в Миассе (Челябинская

область) вопрос решается иначе.
Прокуратура города Миасса

проверила соблюдение требова-
ний законодательства при взима-
нии с граждан платы за оказание
медицинских услуг в Городской
больнице ¹ 2, Городской боль-
нице ¹ 1 имени Г.К. Маврицко-
го и Городской больнице ¹ 4.
В ходе проверки установлено,

что в указанных учреждениях при-
менялись перечни платных меди-
цинских услуг, утвержденные на-
чальником Управления здравоох-
ранения, отдельные положения
которых противоречили требова-
ниям законодательства.
Вопреки Территориальной

программе государственных га-
рантий оказания жителям Челя-
бинской области бесплатной ме-
дицинской помощи на 2010 год,
утвержденной Постановлением
Правительства области, в указан-
ных учреждениях медицинский
осмотр для поступающих на ра-
боту был необоснованно отнесен
к категории платных услуг.
По протестам прокурора г.Ми-

асса незаконные пункты переч-
ней платных медицинских услуг
отменены, сообщила 28 июля
2010 года пресс-служба прокура-
туры Челябинской области.

ворил требование администра-
ции выселить Демина из муници-
пальной квартиры за долги по
ЖКУ. Долг главы района состав-
ляет 100 тыс. рублей, он пытал-
ся обжаловать это решение, но
кассационная инстанция област-
ного суда оставила его без из-
менения. Демина выселяют из
квартиры без предоставления
другого жилья. /20.12.2010/

«Редколлегия»
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Александр Демин, глава Бала-

шовского муниципального райо-
на, освободил казенное жилье,
сообщил помощник главы адми-
нистрации БМР В.Курнаев.

«В 12.30 в присутствии юрис-
тов и приставов глава района от-
дал ключи от квартиры, располо-
женной в центре Балашова на ули-
це Ленина дом ¹ 12, в которой
он проживал, не имея законных
оснований. В понедельник будет
опись имущества, находящегося
в данном жилье», – пояснил Ва-
лерий Иванович. /24.12.2010/

Saratovnews

n n n

Дело на «мстителя»
Балашовский район, некогда

занимавший почетное место сре-
ди районов-передовиков, сегод-
ня все чаще «светится» в сообще-
ниях прокуратуры и УВД. Причем,
такие перемены прочно увязыва-
ются с именем главы админист-
рации района Борисом Шаминым.
О «подвигах» Бориса Шамина

саратовские СМИ писали нео-
днократно. Местные депутаты
решили коренным образом изме-
нить ситуацию, сменив руковод-
ство района. «На сторону депу-
татов тогда публично встал губер-
натор Павел Ипатов, заявив, что
«балашовский район пришел в
упадок, и вина в этом, прежде
всего, лежит на плечах действу-
ющей администрации и тех по-
литических сил, которые ее под-
держивают», – процитировал гла-
ву региона «КоммерсантЪ». Оди-
озному главе удалось, не без
помощи высоких покровителей в
Саратовской областной Думе,
удержаться в кресле. «Глава ре-
готделения «ЕР», спикер област-
ной думы Валерий Радаев, напро-

тив, «положительно» оценил де-
ятельность местного отделения
(его членом является Борис Ша-
мин. – „Ъ“), назвав «партийную
организацию в числе самых эф-
фективных и деятельных». Но
удержался ненадолго…
В начале декабря в админист-

рации Балашова прошли обыски.
Следователи прокуратуры прове-
ряли документы по аукционам по
распределению земельных учас-
тков в Балашовском районе. «Зе-
мельные участки, часть из кото-
рых была продана на аукционе 24
ноября 2010 г., часть – включена
в лоты последующих торгов, были
образованы из земель пайщи-
ков – собственников земельных
долей на территории Петровско-
го МО, выделенных при реорга-
низации СПК «Балашовскии».
Видимо, пайщики не успели сво-
евременно оформить свое право
собственности на землю. Одна-
ко отчуждение невостребованных
земельных паев возможно толь-
ко по решению суда, а таких про-
цессов в Балашовском районе не
проходило», – раскрыли подроб-
ности «Новые времена».
А буквально через несколько

дней из Балашова пришла и дру-
гая информация о «деятельности»
Шамина: «Уголовное дело по фак-
ту получения взятки следственным
управлением Следственного ко-
митета по Саратовской области в
отношении главы администрации
Балашовского муниципального
района 62-летнего Бориса Шами-
на возбуждено 10 декабря. Как
полагает следствие, в начале ав-
густа прошлого года глава адми-
нистрации потребовал от одного
из сельхозтоваропроизводителей
Балашовского MP оплатить ему
путевку стоимостью 19200 рублей
за санаторно-курортное лечение
в одном из областных пансиона-
тов. В свою очередь, Шамин по-
обещал оказывать покровитель-
ство деятельности этого хозяй-
ства. Путевка была оплачена, и
глава ею воспользовался», – со-
общил «Репортер».
При этом следствия вполне

допускает, что в процессе могут
встретиться и другие подробно-
сти «работы» Шамина на посту
главы администрации. О фактах
злоупотреблений в Балашовском
районе можно сообщить «по те-
лефону доверия СУ СК или след-
ственного отдела по Балашову,
призвал «Резонанс». /17.12.2010/

«Редколлегия»

О том, что городская дума Че-
лябинска во главе с ее предсе-
дателем, главой города Станис-
лавом Мошаровым, собирается
покупать БМВ стоимостью 6 млн
рублей, стало известно еще в де-
кабре. Тогда в сети Интернет
поднялся шум: пользователи уве-
ряли, что аукцион, организован-
ный для поиска поставщика ав-
томобиля, был организован с гру-
быми нарушениями.
Делом заинтересовался зам.

Генпрокурора России Юрий Зо-
лотов и поручил челябинской
прокуратуре проверить данный
факт, потребовав принять конк-
ретные меры по пресечению раз-
базаривания бюджетных средств.
Сам председатель Думы, глава
Челябинска С.Мошаров заявил,
что о покупке дорогой иномарки
ничего не знает.

И вот, спустя несколько недель,
прокуратура опубликовала данные
проверки. Выяснилось, что интер-
нет-пользователи волновались не
на пустом месте – аукцион зате-
вался ради единственной органи-
зации. А заявку на его организа-
цию утвердил лично руководитель
аппарата челябинской гордумы,
глава города С.Мошаров.

«В нарушение требований за-
конодательства в документацию
об аукционе были включены та-
кие технические характеристики
товара, которые заведомо огра-
ничили число участников. К уча-
стию в аукционе был допущен
единственный участник ООО «М-
Сервис». Аукционная комиссия
признала аукцион несостояв-
шимся и приняла решение о зак-
лючении муниципального конт-
ракта с единственным участни-

В Пскове сложилась чрезвы-
чайная ситуация с протечками
крыш. Как сообщила пресс-служ-
ба городской думы, только за ян-
варь зафиксированы 184 обраще-
ния граждан в органы власти.

«Большая часть крыш, капи-
тально отремонтированных на
федеральные и муниципальные
деньги, течет. Выясняется, что
подрядчики положили шифер и
оцинкованные листы не по тех-
ническим нормам, сливные кон-
струкции сделаны кое-как. То
есть, невооруженным специаль-
ными знаниями взглядом видно,
что сильно экономили», – пояс-
нили в пресс-службе.
Тем не менее, все акты при-

емки подписаны и специалиста-
ми управляющих компаний, и
представителями администрации
города, и областного технадзо-
ра. Как отметили в пресс-служ-
бе, теперь, когда понадобилось

устранять протечки, след многих
подрядчиков затерялся.

«На самом деле ситуация с со-
стоянием жилого фонда в горо-
де аховая, особенно в историчес-
кой его части, и об этом руково-
дители управляющих компаний
говорили в один голос. Протека-
ют не только отремонтированные
крыши, но и старые панели, окон-
ные проемы. Старые дома при-
шло время утеплять, в том числе
чердаки, чтобы мягкие крыши не
промерзали. Одним словом, про-
блем – море. И если их сейчас
не решать, то дальше будет еще
хуже и дороже», – подчеркнули в
пресс-службе.
По поводу новых текущих

крыш, по словам пресс-службы,
возникла необходимость прове-
дения прокурорской проверки
документов, подписанных ответ-
ственными лицами всех уровней
и назначении новых независимых
экспертиз. /13.01.2011/

ИА REGNUM

ком ООО «М-Сервис», – сообщи-
ла челябинская прокуратура.
В отношении руководителя ап-

парата Думы возбуждено дело по
ч.4.1 ст.7.30 Кодекса РФ об ад-
министративных правонарушени-
ях «Нарушение порядка размеще-
ния заказа на поставки товаров,
выполнение работ и оказание ус-
луг для нужд заказчиков». Поста-
новление передано в антимоно-
польную службу региона.
Главе Челябинска, председа-

телю Челябинской городской
Думы Станиславу Мошарову и уп-
равляющему делами гордумы
прокуратура объявила предосте-
режения о недопустимости нару-
шения требований бюджетного и
антимонопольного законодатель-
ства. Указанные лица предупреж-
дены об уголовной и админист-
ративной ответственности, сооб-
щает пресс-служба прокуратуры
Челябинска. /03.01.2011/

«Верстов.Инфо»

В Башкирии расследуют уго-
ловное дело в отношении мэра
города Салават Радика Бухарме-
това, сообщает «Газета.Ru».
По данным следствия, Р.Бу-

харметов 7 сентября издал неза-
конное распоряжение о проведе-
нии торгов по передаче в безвоз-
мездное пользование сетей во-
доснабжения и водоотведения по
городу Салават без предвари-

тельной рыночной оценки сто-
имости сетей, сообщает пресс-
служба СКП РФ.
Затем, в период проведения

торгов с 8 сентября по 8 ноября
2010 года глава городской адми-
нистрации оказывал давление на
членов конкурсной комиссии для
обеспечения результатов торгов
в пользу коммерческого предпри-
ятия – ООО «Салаватводоканал».

В результате этих незаконных
действий, по версии следствия,
муниципальное имущество на
сумму более 1,5 млн рублей без-
возмездно перешло коммерчес-
кому предприятию, а также были
нарушены права и законные ин-
тересы горожан на обеспечение
нормальной и безопасной жизне-
деятельности на территории го-
рода. /31.12.2010/

«Особая буква»

Пальчиком погрозили

Водопровод не замай!

Текут!

Правовая помощь
малоимущим
Итоги взаимодействия в 2010

году органов исполнительной
власти Ленинградской области с
негосударственными обществен-
ными объединениями были рас-
смотрены на заседании област-
ной антикоррупционной комис-
сии.
Как сообщил департамент ин-

формационной политики облас-
тного правительства, большое
значение власти Ленобласти при-
дают работе негосударственных
общественных объединений, ре-
ализующих на территории реги-
она проекты в сфере правого кон-
сультирования и обучения насе-
ления. Пример тому – осуществ-
ление некоммерческой правоза-
щитной организацией «Граждан-
ский контроль» проекта «Повыше-
ние доступности правосудия для

малоимущих групп населения
Российской Федерации».
Одно из трех направлений

проекта – оказание адресной
квалифицированной правовой
помощи малоимущим и социаль-
но незащищенным гражданам.
В десяти муниципальных рай-

онах организована первичная
консультативная помощь гражда-
нам, обратившимся в обществен-
ные приемные губернатора Ле-
нинградской области. В том слу-
чае, если необходима дальней-
шая правовая помощь, граждане
направлялись в районные отде-
ления правозащитной организа-
ции «Гражданский контроль», где
получали квалифицированную
бесплатную правовую поддерж-
ку. /24.12.2010/

«47 новостей»
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Планы – хорошие и разные Генпланы для села

Региональные новости
На последнем в 2010 году за-

седании Кабинета министров Чу-
вашии его члены рассмотрели ре-
кордное количество вопросов – 57.
Хорошие новости – с федераль-

ным центром удалось договорить-
ся об авансе более чем в 1,5 млрд
рублей. Республиканское прави-
тельство готовит инвестиции и
инвесторов для одной из самых
затратных сфер – коммунальной.
Из печальных, но ожидаемых вес-
тей – повышение тарифов на пас-
сажирские перевозки.
Есть шансы, что со следующе-

го года города и села Чувашии
потихоньку начнут обзаводиться
водоводами, насосными станци-
ями, очистными сооружениями,
мусороперерабатывающими ком-
плексами. В течение десяти лет,
по стратегическим задумкам Ми-
нистерства экономики, необходи-
мые объекты коммунальной и ин-
женерной инфраструктуры по-
явятся, благодаря новой респуб-
ликанской целевой программе, го-
сударственным и, что особенно
важно, частным инвестициям. По-
чти 15 млрд рублей планируется
вложить в секторы тепло- и водо-
снабжения, водоотведения, пере-
работки твердых бытовых отходов,
и в совершенствование системы

В Бурятии в 2010 году на реа-
лизацию программы государ-
ственной поддержки и развития
малого и среднего предпринима-
тельства из федерального бюдже-
та выделено 106 млн рублей, из
республиканского – 109,5 млн
рублей, свыше 120 млн рублей –
из бюджетов муниципальных об-
разований. Также сформирован
гарантийный фонд с объемом око-
ло 220 млн рублей и микрофинан-
совый фонд в размере 86 млн руб-
лей.
Эти средства были направле-

ны на финансовую поддержку
субъектов малого и среднего
предпринимательства: на предо-
ставление микрозаймов, компен-
сацию части расходов, связанных
с оплатой кадастровых работ, ли-
зинговых платежей, за технологи-
ческое присоединение к электри-
ческим сетям, сертификации про-
дукции, субсидирование процен-

В 2010 году в Липецкой об-
ласти продолжалась работа по
подготовке документов террито-
риального планирования. Вслед
за утвержденной в 2008 году
схемой территориального пла-
нирования региона, разработа-
ны генеральные планы всех го-
родских округов и городских
поселений. Все генпланы (кро-
ме Лебедяни) согласованы и ут-
верждены.
Для разработки схем терри-

ториального планирования всем
18 муниципальным районам из
областного фонда софинанси-
рования расходов распределе-
ны субсидии. На сегодняшний
день завершена разработка 14
таких документов.
В 2011 году планируется на-

чать разработку генеральных
планов 170 сельских поселений.
Это более половины из числа су-
ществующих в Липецкой облас-
ти. Проектирование будет осу-
ществляться на условиях софи-
нансирования с муниципальны-
ми бюджетами, причем в перво-
очередных сельских поселени-
ях средства для этого уже пре-
дусмотрены.
Проектной документацией

обеспечены села Липецкой об-

На сессии горсовета Бердска
21 декабря депутаты пересматри-
вали размер компенсации на бес-
платные школьные обеды – в сто-
рону уменьшения.
Как объяснила начальник уп-

равления образования Ольга Са-
мохина, в начале года областные
депутаты внесли изменения в
статьи о регулировании отноше-
ний в образовании. Поэтому не-
обходимо привести в соответ-
ствие и муниципальные акты.
Областной бюджет выделяет на
2011 год на школьное питание
4425 тыс. рублей и только для
детей из малообеспеченных и
многодетных семей.
Количество детей, отметила

О.Самохина, постоянно растет: в
течение года добавилось 100 че-

тарифного регулирования.
Министр экономического раз-

вития, промышленности и торгов-
ли ЧР Иван Моторин: «Реализация
инвестиционной программы по
строительству и модернизации
объектов теплоснабжения соста-
вит с общим объемом финанси-
рования 1,8 млрд. Реализация
программы по переработке и раз-
мещению отходов – 2,2 млрд.
Причем, здесь 68% частных инве-
стиций, в первом случае 51%».
Эффект от этой программы по-

чувствуют жители Батыревского,
Шемуршинского, Комсомольско-
го районов, поселка Вурнары, где
запланировано строительство
группового водовода. Канализа-
ционные сети и насосные станции
появятся в Козловке, Марпосаде,
Новочебоксарске, Яльчиках. Будут
построены 20 и отреконструиро-
ваны 68 котельных и тепловых се-
тей во всех муниципальных обра-
зованиях и так далее – планы
грандиозные. Есть возможность
получить под программу феде-
ральные деньги.
А вот местные перевозчики рас-

считывают только на помощь и
понимание жителей республики.
Расходы предприятий нынешние
тарифы не покрывают. Если их

оставить на прежнем уровне, то в
2011 году, например, рентабель-
ность Чувашавтотранса составит
минус 151 млн рублей, Чебоксар-
ское троллейбусное управление
получит убыток в 62 млн. Перевоз-
чики предоставили свои расчеты
и предложили увеличить тарифы.

«Не поднимать мы не можем.
Поднимать надо», – говорит пре-
зидент республики Михаил Игна-
тьев.
Правда, по мнению руководи-

теля Государственной службы Чу-
вашской республики по конкурен-
тной политике и тарифам Альби-
ны Егоровой, перевозчики слиш-
ком увлеклись. Они предложили
увеличить тариф за проезд в го-
родском автобусе на 50%, в при-
городном – на 22%, в междуго-
роднем – на 44%. Чебоксарское
троллейбусное управление выста-
вило цену в 13 руб. за поездку.
Однако, повышение тарифов, в

итоге, не превысит 20%. Новый
месячный проездной билет на
один вид транспорта оценили в 500
рублей, единый обойдется в 665.
На заседании кабинета руководи-
тели министерств решили, что но-
вые тарифы начнут действовать с
1 февраля 2011 года. /29.12.2010/

ГТРК Чувашия

тной ставки по кредитам, предо-
ставление поручительств по обя-
зательствам субъектов малого
предпринимательства (гарантий-
ный фонд). Для стимулирования
продвижения продукции, произво-
димой в республике на рынки дру-
гих регионов России, предприни-
мателям также оказывалась гос-
поддержка по аренде торговых
площадей вне Бурятии.
В рамках республиканского

конкурса «Лучший проект начина-
ющего предпринимателя» предо-
ставлены субсидии в размере до
300 тысяч рублей, лизинг-гран-
ты – до 1 млн рублей.
Особое внимание в 2010 году

уделено инновационному пред-
принимательству – 12 инноваци-
онных компаний получили субси-
дию в размере 500 тыс. рублей.
В 2011 году малым инновацион-
ным компаниям будут предостав-
ляться субсидии на компенсацию

затрат, связанных с исследовани-
ем и разработкой новых продук-
тов, услуг, производственных про-
цессов, приобретением оборудо-
вания, новых технологий, в том
числе прав на патенты, лицензии
на использование изобретений,
промышленных образцов, полез-
ных моделей и др. Кроме того, в
планах 2011 года создание инно-
вационного технопарка площадью
10 тыс. кв.метров, где будут раз-
мещены малые инновационные
компании.
В январе-феврале 2011 года в

программу будет включен раздел
«Развитие молодежного предпри-
нимательства в Республике Буря-
тия», планируется помощь моло-
дежи в создании бизнеса и фи-
нансовая поддержка в реализации
бизнес-проектов, сообщает офи-
циальный портал Республики Бу-
рятия. /29.12.2010/

ИА «Альянс Медиа»

ласти, пострадавшие от природ-
ных пожаров 2010 года. Разра-
ботаны документы территори-
ального планирования и доку-
ментация по планировке терри-
торий сел Излегоще Усманско-
го района, Суворовка Елецкого
района и поселка Дальний Доб-
ровского района. В результате,
как не раз подчеркивал глава
администрации Липецкой обла-
сти Олег Королев, эти населен-
ные пункты отстраивались с уче-
том самых современных требо-
ваний и теперь могут считаться
образцовыми.
Для создания картографичес-

кой подосновы генпланов сель-
ских поселений управление
строительства и архитектуры об-
ласти заключило государствен-
ный контракт с Московским
аэрогеодезическим предприя-
тием. На сегодняшний день под-
готовлены каталоги координат и
высот пунктов полигонометрии
16 муниципальных районов, а
также карты 415 населенных
пунктов области. Объем выпол-
ненных работ составил 120 млн
рублей.
Об этом сообщает пресс-

служба администрации Липец-
кой области. /22.12.2010/

Во Владимире прошел обла-
стной День сельских старост.
Уникальному институту дере-

венских общественников уже 12
лет, сегодня на селе работают
более 1300 старост. В област-
ной администрации их привет-
ствовал губернатор Николай Ви-
ноградов.
На социальную программу

развития села до 2012 года в
регионе  выделено  более
1,7 млрд рублей. «5 лет назад
уровень газификации сельских
районов был 22%, сейчас уже
более одной трети сельских
домов используют голубое топ-
ливо», – отметил Н.Виноградов.
За последние годы газифици-
рованы природным газом
17 тыс. домохозяйств. Другая
насущная задача – ремонт до-
рог в сельской местности. За
счет средств правительственно-
го гранта были отремонтирова-
ны дороги в 130 населенных
пунктах. Строительство дорог
будет продолжено, как и нала-
живание уличного освещения в
деревнях и селах. Решается
проблема обеспечения чистой
водой – строятся новые колод-
цы. Модернизируется животно-
водческая база области – одна
треть дойного стада сегодня
содержится в новых или рекон-
струированных помещениях.
Николай Виноградов вспом-

нил летние пожары, в которых
сгорел примерно 1 млн кубомет-
ров леса: «60 деревень были под

угрозой, 236 человек лишились
крова». Сегодня все жители по-
лучили новые дома, но чтобы
трагедия не повторилась, губер-
натор предложил серьезно об-
судить тему затопления торфя-
ников и использования торфа в
качестве высокоиндустриально-
го топлива, как это делается, на-
пример, в Литве.
Губернатор отметил активную

работу старост Камешковского
и Муромского районов. Так, в
Муромском районе ежегодно
проводится конкурс «Поселение
образцового порядка». Старо-
сты выходят в рейды, организу-
ют субботники, помогают ликви-
дировать стихийные свалки.
Н.Виноградов вручил лучшим

сельским активистам памятные
знаки «Сельскому старосте», на-
градил почетными грамотами
областной администрации. В на-
стоящее время на контроле у
главы региона – 4 постановле-
ния, составленные на основе
наказов старост, о том, как улуч-
шить жизнь на селе. Губернатор
предложил главам муниципаль-
ных образований до 10 января
обобщить новые пожелания
сельских вожаков и направить их
в администрацию области.
В завершение Дня старост

руководители поселений высту-
пили в качестве артистов, ис-
полнив любимые лирические
песни. /13.12.2010/

О.Петрова,
«Татар-информ»

ловек. Денег, которые были вы-
делены на школьное питание из
местного бюджета, хватило толь-
ко по ноябрь. А областные деньги
проели еще в мае.
Более 1000 юных бердчан име-

ли право на бесплатные обеды, из
них 623 – из малообеспеченных
семей, 483 – из многодетных; из
семей, попавших под радиацию –
6, детей-инвалидов – 57.
Осенью в бердские школы пе-

рестало поступать финансирова-
ние на питание детей, относящих-
ся к льготным категориям. В не-
которых школах родителей попро-
сили оплачивать обеды детей.
Средств не хватило, как тогда
объяснили, из-за того, что увели-
чилось количество таких ребяти-
шек. 29 сентября на сессии депу-

татов было принято решение до-
полнительно выделить на льгот-
ное питание школьников около 1
миллиона рублей.
В следующем году школьные

обеды для детей-льготников бу-
дут рассчитываться из суммы 25
рублей на человека, а не 35, как
было раньше.
От некоторых депутатов посту-

пило предложение поддержать
детей-инвалидов на местном
уровне. И депутатский корпус дал
задание начальнику управления
образования подготовить проект,
касающийся бесплатных обедов
для школьников с ограниченными
возможностями, чтобы рассмот-
реть его на февральской сессии.

 /22.12.2010/
Курьер.Среда.Бердск

В Башкирии создан Обще-
ственный экологический совет.
Главная задача Совета – вы-

ражение консолидированного
общественного мнения по соци-
ально-экологическим и иным
вопросам обеспечения экологи-
ческой безопасности.
Совет будет курировать воп-

росы по сохранению живой при-
роды, и рациональному исполь-
зованию природных ресурсов, а
также будет давать обществен-

ную оценку результатов дея-
тельности должностных лиц, го-
сударственных и муниципальных
органов. Избраны три сопред-
седателя Совета, которые будут
организовывать и ежемесячно
проводить заседания. На засе-
даниях будут заслушиваться
наиболее актуальные вопросы
формирования и реализации
экологической политики.

/26.12.2010/
NewsUfa.ru

Согласно федеральной целе-
вой программе «Социальное раз-
витие села до 2012 года» в 2011
году в Пермском крае планиру-
ется отправить на развитие ин-
женерной инфраструктуры и улуч-
шение жилищных условий в сель-

ской местности 589 млн рублей:
105 млн – из федерального,
201 млн – из краевого, 72 млн –
муниципальные бюджеты и еще
211 млн – из внебюджетных ис-
точников.
Эти средства будут направле-

ны на покупку и строительство
12 тыс. кв.м. жилья, на сооруже-
ние 180 км газопроводных сетей
низкого давления и 59 км водо-
проводных сетей, сообщает пер-
мский региональный сервер.

/16.01.2011/
NewsPerm

Поддержка предпринимательства

На инфраструктуру

Аппетит придется урезать

Общественный
экологический

Сельские старосты
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Воздушные замки Последние выборы года
Показатели инвестиционной

активности и привлекательности
территорий будут являться при-
оритетными при оценке работы
муниципалитетов.
Об этом на итоговом совеща-

нии с главами администраций,
руководителями представитель-
ных органов муниципальных рай-
онов и городских округов заявил
заместитель губернатора Алтай-
ского края Михаил Щетинин.
По данным Главного управле-

ния экономики и инвестиций ре-
гиона, в 2010 году наблюдался
«последовательный рост основ-
ных макроэкономических показа-
телей». Эта тенденция оказала
непосредственное влияние на
увеличение числа муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов с положительной динамикой
развития. Рост промышленного
производства отмечен в 43 тер-
риториях (в прошлом году – 29).
А среднемесячная заработная
плата в крае в реальном выра-
жении выросла на 4,1% и соста-
вила 11 141 рубль. По мнению
Щетинина, это дает возможность
прогнозировать увеличение чис-
ла районов и городов с уровнем
развития «средний» и «выше
среднего». Региональные чинов-
ники надеются, что по итогам
2011 года в эту группу террито-
рий войдет около 60% муници-
палитетов.

– В ближайшее время Алтай-
ский край вступит в период уме-
ренных темпов прироста основ-
ных макроэкономических показа-
телей, отличных от предкризис-
ного периода. В связи с этим
особо актуальным является со-
здание новых производств и уве-
личение налогооблагаемой базы,
а также повышение бюджетной
эффективности. В этой части, по
нашему глубокому убеждению,
резерв муниципалитетов края
значителен и используется не-
эффективно , – подчеркнул
М.Щетинин.
В 2010 году в экономике ре-

гиона наблюдалось восстановле-
ние инвестиционной активности.
Отмечено последовательное
увеличение объемов кредитова-
ния реального сектора экономи-
ки. По итогам года ожидается
прирост инвестиций в основной
капитал на уровне 4,5%. При
этом ни в кризисном 2009-м, ни
в нынешнем году краевая адми-
нистрация не сокращала объе-
мы государственной поддержки
предприятий реального сектора
экономики. А объем средств,
привлеченных в рамках различ-
ных федеральных программ и
проектов, увеличился на шест-
надцать процентов и превысил
14 млрд рублей (на капитальные
вложения направлено около
10 млрд).
Между тем, во многих муни-

ципалитетах нет системного под-
хода к инвестиционному процес-
су, в том числе к планированию
бюджетных инвестиций. Доходит
до того, что при подготовке за-
явки отсутствует проектно-смет-

Алтайский край
19 декабря, в 9 муниципаль-

ных образованиях Алтайского
края состоялись выборы в орга-
ны МСУ. Итоги голосования по-
казали безусловную победу кан-
дидатов от партии «Единая Рос-
сия»: из 126 мандатов единорос-
сы получили 75 – 59,5%. Эсэры –
27 мандатов или 21,4%, комму-
нисты – 11 мандатов или 9% и
ЛДПР – 0%. 10,3% набрали са-
мовыдвиженцы в числе которых
также 2 члена партии «Единая
Россия». Об этом сообщила
пресс-служба алтайского отделе-
ния «ЕР».
Вместе с тем, в двух МО – Ко-

сихинском районе и Первомайс-
ком сельсовете Шипуновского
района «Единая Россия» получи-
ла лишь по 2 мандата.
Успехи и промахи декабрьской

избирательной компании будут
подвергнуты основательному ана-
лизу, который выявит объектив-
ные причины недобора голосов
избирателей, а также недоработ-
ки местных отделений партии, –
отметили «единороссы».

– Уверенная победа единорос-
сов говорит о том доверии, ко-
торое проявляют к партии влас-
ти жители Алтайского края. Это
подтверждают итоги двух пред-
шествующих избирательных ком-
паний – мартовской и октябрьс-
кой 2010 года,– прокомментиро-
вал декабрьские выборные ито-
ги секретарь Регионального по-
литсовета Б.Трофимов.
По данные «ЕР», в марте на

выборах в органы МСУ 32-х рай-
онов края единороссы выиграли
60% мандатов (90 депутатов). В
октябре выборы проходили в 20
МО. Кандидаты от «Единой Рос-
сии» получили 68,75% мандатов
(66 депутатов).
И такие результаты завоевы-

ваются не красивыми словами,
а реальными делами,– подчерк-
нул он.
Свидетельство именно реаль-

ных дел – успешно отработан-
нный в крае первый этап партий-
ного проекта «Новые дороги го-
родов России», который по ини-
циативе депутатов – единоросов
и при активной поддержке Губер-
натора перерос в более широ-
кий – «Дороги России – дороги
Алтая». В будущем году он будет
продолжен.

 /20.12.2010/
АМИТЕЛ

Соловки
13 декабря координатором Ар-

хангельского регионального отде-
ления ЛДПР Олегом Черненко
поданы заявления в Следственное
управление СК при прокуратуре
РФ по Архангельской области и
прокурору Архангельской облас-
ти по факту угроз в его сторону и
в сторону кандидата от ЛДПР на
досрочных выборах главы Солов-
ков, сообщила депутат областно-
го Собрания Ирина Чиркова.
Данные угрозы, по словам

Черненко, в последние дни регу-
лярно исходят от заместителя гу-
бернатора по региональной по-
литике Тамерлана Тайсаева и его
помощника Ковалева. Чиновники
угрожают «неприятными послед-
ствиями», причем вплоть до фи-
зического воздействия, если кан-
дидат не снимет свою кандида-
туру добровольно.
Как пояснили в пресс-службе

регионального отделения ЛДПР,
О.Черненко также направил пись-
мо своему партийному начальни-
ку, вице-спикеру Государствен-
ной Думы В.Жириновскому с
просьбой оказать поддержку в
связи со сложной ситуацией вок-
руг соловецких выборов.
Досрочные выборы главы МО

«Сельское поселение Соловец-
кое» (Архангельская область) на-
мечены на 19 декабря. На крес-

ло главы Соловков претендуют 5
кандидатов:
Димитрюхин П.К., 1967, обра-

зование высшее профессиональ-
ное, директор МУП «Соловки
Сервис», место жительства г.Ар-
хангельск, самовыдвижение;
Ефипов А.А., 1972, образова-

ние высшее профессиональное,
начальник отдела по организаци-
онной работе и обращениям
граждан администрации Вельско-
го района, место жительства
г.Вельск, самовыдвижение;
Качук С.Н., 1971, образование

высшее профессиональное, зам.
генерального директора ЗАО «Се-
верная Экспедиция», место жи-
тельства г.Архангельск, выдвинут
Приморским отделением ЛДПР;
Кузнецов А.В., 1983, образо-

вание среднее профессиональ-
ное, временно не работает, мес-
то жительства г.Архангельск, са-
мовыдвижение;
Яковлева Н.С., 1974, образова-

ние высшее профессиональное,
зам. главы администрации МО
«Сельское поселение Соловец-
кое», место жительства пос. Со-
ловецкий, выдвинута Приморским
местным отделением Партии
«Единая Россия».

/13.12.2010/
News29.ru
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На выборах главы МО «Соло-

вецкое» по предварительным ито-
гам победил сотрудник админис-
трации Вельского района Алексей
Ефипов, набравший 130 голосов.
На 6 голосов отстала от него

Наталья Яковлева, зам. главы Со-
ловков, на третьем месте с 30 го-
лосами зам. гендиректора ЗАО
«Северная Экспедиция» Сергей
Качук.
Избирательная комиссия в те-

чение недели должна оформить
официальное заключение о при-
знании выборов состоявшимися.
Или не состоявшимися по той или
иной причине.
Явка на выборах составила

50%. /20.12.2010/
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На Соловках проходили выбо-

ры главы администрации. Пред-
полагаемый запуск «федераль-
ной программы» по Соловкам
придавал им особое значение, и
за пост главы сражались аж 5
кандидатов. Сначала сомнений
ни у кого не было, тем более – у
Едра. Победить должен был кан-
дидат партии «сласти», действу-
ющая ВРИО главы администра-
ции Наталья Яковлева. Потому и
расслабились. Но за неделю до
выборов срез показал, что очень
много шансов у самовыдвижен-
ца Алексея Ефипова. Конечно,
сразу был организован ряд бе-
зуспешных провокаций «с подку-
пом избирателей», но Ефипов…
победил: – 130 против 124.
И вот тут началось… Не добив-

шись ничего пересчетом голосов
(а чего там считать – Соловки –
это село), была подана куча за-
явлений в милицию о том, что
Ефипов и подкупал, и агитировал
в день выборов по телефону (и
вообще – сволочь преизрядная.)
Милицейская проверка ничего не
подтвердила (точнее – и не раз-
биралась по причине невозмож-
ности найти хоть какие-нибудь
доказательства), но местный из-
бирком попросту… признал вы-
боры не действительными. И пе-
ренес их на 13 марта.
Этим шагом Едро выкопало

себе могилку. Во-первых, в дело
вступил Жириновский – Ефипов
хоть и самовыдвиженец, но член
ЛДПР… Во-вторых: если выборы
будут перенесены, любой канди-
дат от Едра автоматически полу-
чит меньше голосов, чем преды-
дущий – соловчане не любят хам-
ского отношения к себе.

/21.12.2010/

ная документация, нет согласо-
ванности с утвержденными пла-
нами по оптимизации социаль-
ной сферы, со стороны муници-
пального заказчика отсутствует
целевой контроль реализации
проектов, включенных в краевую
адресную инвестиционную про-
грамму. Местные администрации
неэффективно работают по раз-
мещению заявок на выполнение
строительных и подрядных ра-
бот. В отдельных МО доля бюд-
жетных средств в общем объе-
ме инвестиций составляет более
40%. Суммы вложений в основ-
ной капитал с вычетом бюджет-
ных средств разнятся по райо-
нам в 177 (!) раз (по городам – в
10 раз). По мнению экспертов,
это говорит о том, что бизнес в
ряде территорий не модернизи-
руется, а местные администра-
ции не предпринимают эффек-
тивных действий по привлечению
инвесторов, поэтому капвложе-
ния преимущественно бюджет-
ные. Недовольство краевых вла-
стей вызывает и то, как многие
муниципалитеты работают над
продвижением своих территорий
и местной продукции.
Например, в проводимых ре-

гиональной администрацией ту-
ристических выставках активно
участвуют только шесть сельских
районов. И это при том, что все
организационные расходы, свя-
занные с повышением имиджа
территорий, берет на себя крае-
вой бюджет.
В 2011 году Главным управле-

нием экономики и инвестиций
совместно с некоммерческим
партнерством «Союз предприни-
мателей Алтайского края» запла-
нировано провести исследование
инвестиционной привлекательно-
сти и состояния конкурентной
среды муниципальных районов и
городских округов региона. Ими
же подготовлен соответствующий
рейтинг. При корректировке ком-
плексных программ социально-
экономического развития муни-
ципальных образований будет
повышено внимание к «проектно-
му» наполнению программ, по-
обещал вице-губернатор.
В целом, посыл краевых влас-

тей муниципалитетам на следу-
ющий год можно сформулировать
следующим образом: «Делай как
мы, делай вместе с нами. Спрос
с вас будет строгим».
Все это правильно, если бы не

одно «но».
По мнению самих глав МО,

формат общения с региональной
властью в последнее время свел-
ся к жанру докладов «ответствен-
ных лиц». Вот и на итоговом со-
вещании говорили только крае-
вые чиновники, начиная с губер-
натора и заканчивая всеми его
заместителями. Главы же без-
молвствовали.
Между тем, после совещания

руководители ряда территорий
говорили о том, что у них нако-
пилось немало вопросов к реги-
ональной власти. В частности, по
теме энергетики и поддержания

в рабочем режиме все более вет-
шающего ЖКХ. Почему эти воп-
росы не были озвучены? По всей
видимости, в силу объективных
и субъективных причин предста-
вители органов МСУ на Алтае уже
не надеются на то, что их внима-
тельно выслушают и правильно
поймут. Неслучайно в уходящем
году по ряду муниципальных про-
блем представители территорий
напрямую (и небезуспешно) об-
ращались в высшие органы го-
сударственной власти. Достаточ-
но вспомнить и историю с бес-
хозными порохами, хранившими-
ся на территории бийского пред-
приятия «Полиэкс», и прошедший
в ноябре чрезвычайный съезд
предпринимателей, который был
посвящен таким наболевшим
вопросам, как произошедшее в
результате переоценки много-
кратное повышение кадастровой
стоимости земли.
На этом же совещании вице-

губернатор края Александр Лукь-
янов заявил, что к 2015 году в
регионе запланировано постро-
ить по сто молочных и мясных
ферм. Уже разработан проект
соответствующей программы:
предполагается нарастить объе-
мы производства молока, мяса,
а также увеличить потребление
зерна и повысить занятость сель-
ского населения. По словам Лу-
кьянова, о своем желании уча-
ствовать в этом проекте заявило
118 производителей, в том чис-
ле 52 крестьянско-фермерских
хозяйства и индивидуальных
предпринимателя и 66 сельхоз-
предприятий.

– Всего на строительство и
реконструкцию заявлено 66
объектов на 15,8 тысячи голов
крупного рогатого скота молоч-
ных пород и 53 объекта на три-
надцать тысяч голов мясных по-
род. Кроме того, запланировано
строительство пяти свиноводчес-
ких комплексов и ферм (на 66,5
тысячи голов) и четырех объек-
тов в сфере овцеводства (на 8,5
тысячи голов), – уточнил вице-
губернатор.
Однако по поводу сбыта и пе-

реработки продукции будущих
ферм не было сказано ни слова.
А ведь алтайские крестьяне хо-
рошо помнят ситуацию 2009 года,
когда немалая часть выращенно-
го ими зерна была продана за
бесценок, сгнила в неприспособ-
ленных помещениях или вовсе
ушла под снег. Однако зал про-
молчал и на сей раз. Зато потом
в кулуарах многие вспоминали о
не менее амбициозных планах по
развитию в крае игорной зоны
«Сибирская монета». Еще весной
прошлого года руководство ре-
гиона обещало, что первые кази-
но будут открыты в конце 2010-
го. Жизнь показала, что чиновни-
ки, положившись лишь на соб-
ственные расчеты, строили воз-
душные замки. В том числе и в
отношении инвестиционной при-
влекательности.

 /30.12.2010/
С.Зюзин,

«Российская газета»

Указом главы Тувы Шолбана
Кара-оола досрочно прекращены
сенаторские полномочия Сергея
Пугачева, представлявшего пра-
вительство республики в Совете
Федерации с 24 декабря 2001
года. Его полномочия продлева-
лись в 2002 и 2007 годах. Приня-
тое в первые дни нового года ре-
шение, как поясняют в пресс-
службе правительства, обуслов-
лено накопившимся недоволь-
ством деятельностью сенатора,
не бывавшего в республике бо-
лее двух лет.
На это не раз обращали вни-

мание представители обществен-

ных организаций Тувы. Летом
2010 года в адрес руководителя
Совета Федерации С.Миронова
по этому поводу писали профсо-
юзы Республики.

«Практически не бывает в
Туве, – подчеркивала в своем об-
ращении федерация профсою-
зов. – Нет в республике и помощ-
ника сенатора, к которому мож-
но было бы обратиться в случае
необходимости. Телефон в Сове-
те Федерации молчит, среди се-
наторов Сергей Викторович чис-
лится «прогульщиком».
Тува не избежала негативно-

го влияния мирового финансово-

экономического кризиса. Безра-
ботица, которая в предкризис-
ные годы упала до 17%, в 2009 г.
выросла до 24%. Правитель-
ством республики был разрабо-
тан пакет антикризисных мер,
Тува искала дополнительные фе-
деральные и внебюджетные ис-
точники финансирования, актив-
но участвовала в реализации не-
скольких общероссийских про-
грамм, в т.ч. и программы по
снижению напряженности на
рынке труда. Ни в одном из этих
направлений поддержки сенато-
ра не было…».

 /03.01.2011/

Терпение лопнуло
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Балкарцы в Общественной палате Просьба
о соразмерностиПредставители балкарских ста-

рейшин, которые проводили в
Москве голодовку, в начале 2011
года примут участие в обществен-
ном форуме, на котором смогут
обсудить проблемы межселенных
территорий с представителями
полпреда президента в СКФО и
президента Кабардино-Балкарии.
Как сообщают в пресс-служ-

бе Общественной палаты РФ,
главное требование балкарцев –
возврат земель, «исконно при-
надлежащих балкарскому наро-
ду». По словам руководителя ини-
циативной группы протестующих
балкарцев Мурадина Рахаева,
«никаких компромиссов по этим
вопросам пока не найдено».
Кроме того, Рахаев пожало-

вался на дискриминацию балкар-
цев по национальному признаку
на государственном уровне в Ка-
бардино-Балкарской республи-
ке. Он в разговоре с членами Об-
щественной палаты посетовал,
что основные посты в руковод-
стве республики занимают ка-
бардинцы.
Присутствовавший на встрече

уполномоченный по правам чело-
века РФ Владимир Лукин посо-
ветовал старейшинам еще раз
попытаться найти компромисс и
предложил принять участие в об-
щественном форуме, провести
который планируют в 2011 году в
Пятигорске.

«Если вы делегируете двух-
трех человек, уполномоченных от
лица всех недовольных, вести пе-
реговоры о дальнейшем урегули-
ровании ситуации, то мы вклю-
чим их в состав выступающих и
поднимем эту проблему на фо-
руме», – пообещал председатель
комиссии ОП по межнациональ-
ным отношениям и свободе со-
вести Николай Сванидзе.
Старейшины согласились на

это предложение.
Один из участников встречи

Хасан Мамаев рассказал коррес-
понденту «Кавказского узла»:

«Беседа была содержатель-
ной. Наши собеседники интере-
совались ситуацией с правами
человека в Кабардино-Балкарии.
Мы объяснили, что есть грубые
нарушения прав человека.

Тысяча читинцев стали участ-
никами Всероссийской акции
«Белая Ленточка» в поддержку
людей с ограниченными возмож-
ностями, в Международный день
инвалидов 3 декабря.
Один из организаторов акции

депутат Думы Читы Николай Ми-
хайлов во время встречи с жур-
налистами 17 декабря отметил,
что такие акции не будут носить
единичный характер, и белая лен-
точка со временем, верится, об-
ретет высокий статус.
Акции – это действенная мера,

но пойдет ли дело дальше лозун-
гов?
На этот вопрос участников

пресс-конференции Николай
Михайлов ответил рассказом о
разработанном забайкальскими
справедливороссами проекте
Комплексной социальной про-
граммы по поддержке инвалидов
в Забайкальском крае на 2012–
2017 годы. Шесть основных раз-
делов документа предусматрива-
ют совершенствование комплек-
сной реабилитации лиц с огра-
ниченными возможностями, в
том числе реабилитацию с по-
мощью спорта, туризма, культу-
ры. Предусмотрено и кадровое,
информационное обеспечение
решения проблем, развитие со-
циального партнерства в сфере
социальной интеграции инвали-
дов.

– Важный раздел – формиро-
вание комфортной среды для
жизнедеятельности инвалидов и
других малоподвижных граж-
дан, – подчеркнул депутат. –
Ведь не секрет, что тех же пан-
дусов в городе – раз-два и об-
челся, нет специальных пешеход-
ных переходов для инвалидов. А,
значит, почти недоступны для них
улицы и магазины, транспорт и
культурно-досуговые центры.
Особенно в тяжелой ситуации
находятся люди с заболеванием
опорно-двигательного аппарата,
многих из них инвалидность при-
ковывает к постели, замыкает в
четырех стенах.
Развитие специализирован-

ной службы такси по примеру
других городов, разработка ком-

плекса мер по стимулированию
работодателя на устройство на
работу инвалидов, а также роди-
телей детей с ограниченными
возможностями, – это тоже пре-
дусмотрено в программном до-
кументе.
Задавая вопросы, журналисты

приводили примеры решения
проблем инвалидов в других го-
родах.

– В Новосибирске, например,
все крупные торговые центры
оборудованы пандусами, – под-
черкнула корреспондент краево-
го радио Ирина Дроздова. –
Ведь и в нашем городе можно
от владельцев магазинов потре-
бовать того же, а новый торго-
вый центр вообще не должен
приниматься комиссией без обо-
рудования пандусов. Двери на
фотоэлементах тоже могли бы
облегчить вход инвалидов в ма-
газины, клубы.
Во время пресс-конференции

обсуждалась возможность созда-
ния специальных лифтов для тех
инвалидов, которые живут на вер-
хних этажах, работы – для нача-
ла – хотя бы одного автобуса с
низкой посадочной площадкой и
подъемными приспособлениями,
о квотировании рабочих мест для
инвалидов. Ставился вопрос и о
создании совета по делам инва-
лидов при администрации горо-
да, правительстве Забайкальско-
го края.
Бюджетных средств для осу-

ществления задуманного явно
недостаточно, – следовало из вы-
ступления Михайлова, – и без
поддержки меценатов не обой-
тись. Так, в конце февраля нач-
нет действовать благотворитель-
ный фонд помощи детям с онко-
логическими заболеваниями, в
него войдут видные обществен-
но-политические деятели города
и края, предприниматели.

/20.12.2010/
Л.Семенкова,

пресс-секретарь Думы Читы

Каждый десятый гражданин
России – инвалид: 14,5 млн че-
ловек, в Забайкальском крае –
около 100 тысяч инвалидов. Та-
ковы официальные данные.

В Альметьевском регионе на
выполнение целевой экологичес-
кой программы за 2005–2010
годы из средств районного, рес-
публиканского и федерального
бюджетов, а также бюджетов
предприятий, в первую очередь,
компании «Татнефть», направле-
но более 4 млрд рублей. Об этом
сообщил на заседании коллегии
Минэкологии РТ с участием Пре-
зидента Республики Татарстан
Рустама Минниханова руководи-
тель исполкома Альметьевского
муниципального района Мазит
Салихов.
Он, в частности, проинформи-

ровал, что решена одна из пер-
востепенных задач, которая не
решалась многими десятилетия-
ми, – проблема обеспечения го-
рода чистой питьевой водой. На
средства федеральной програм-
мы и финансовой помощи «Тат-
нефти» произведены инвентари-
зация и полная реконструкция
бигашской станции доочистки
воды. В результате горожане, да
и часть сельского населения ста-
ли пить воду, отвечающую самым
высоким требованиям. Обеззара-
живание воды происходит совре-
менными методами с помощью
низкоконцентрированного гипох-
лорита натрия.

Предприятия муниципального
района ежегодно вносят нема-
лую плату в бюджет республики
за негативное воздействие на
окружающую среду. Так за 2007–
2010 годы в бюджет республики
от предприятий города поступи-
ло 112 млн рублей, общая сум-
ма составила 279 млн, а на осу-
ществление природоохранных
мероприятий из республиканско-
го бюджета выделено лишь
5,32 млн.
В то же время, за счет платы

за негативное воздействие на ок-
ружающую среду из местного
бюджета в 2010–2011 годах фи-
нансируются природоохранные
мероприятия сметной стоимостью
всего 54,6 млн рублей.
С учетом того, что Альметь-

евск является большим промыш-
ленным городом и природа рай-
она испытывает огромную техно-
генную нагрузку, Мазит Салихов
предложил рассмотреть вопрос
о финансировании природоох-
ранных мероприятий в районе
пропорционально отчислениям,
поступающим в бюджет респуб-
лики от предприятий за негатив-
ное воздействие на окружающую
среду. /13.01.2011/

А.Маликов,
«Татар-информ»

Мы оставили в ОП определе-
ние Конституционного суда отно-
сительно восстановления стату-
са сел Хасанья и Белая речка как
самостоятельных муниципальных
образований. Это не затрагива-
ет интересов кабардинского на-
рода, но руководство все равно
не восстанавливает. Также мы
объяснили, что межселенные
территории должны быть отданы
в пользовани"е жителям сел.
Сейчас межселенными террито-
риями распоряжаются республи-
канские власти», – пояснил он.
Мамаев рассказал, что Лукин

у них интересовался, собирают-
ся ли они просить политического
убежища за рубежом, но участ-
ники встречи сказали, что это
крайняя мера, и они будут все
вопросы решать в России. Чле-
ны Общественной палаты, по
словам участника встречи, их
поддержали.
Мурадин Рахаев рассказал,

что он и его соратники две не-
дели назад отправили в ОП пись-
мо с просьбой помочь решить
проблему.

«На встречу мы сначала даже
не рассчитывали. Однако неде-
лю назад Николай Сванидзе сам
вышел на связь и пригласил нас.
Нам приятно, что нашими про-
блемами, наконец, заинтересо-
вались и хотят восстановить
справедливость. Для нас хоро-
ши любые способы в решении
вопроса о статусе сел (Хасанья
и Белая речка), а также пробле-
мы межселенных территорий», –
отметил руководитель инициа-
тивной группы.
По его словам, хотя члены па-

латы не могут напрямую повли-
ять на исполнение властями рес-
публики решений Конституцион-
ного суда России относительно
статуса этих сел, они предложи-
ли организовать встречу на уров-
не руководства Северо-Кавказс-
кого федерального округа.

«Члены ОП и уполномоченный
по правам человека Владимир
Лукин выразили намерение обра-
титься к Хлопонину для органи-
зации в Пятигорске в начале сле-
дующего года встречи для реше-
ния проблемы. Предполагается,

что на ней будут присутствовать
представители президента КБР,
а также полпреда Хлопонина», –
добавил руководитель группы.
Рахаев не исключил возможно-

сти возобновления акции балкар-
цев на Манежной площади и вы-
езда инициативной группы в Ев-
ропу для обращения в междуна-
родные правозащитные органы, а
также обращения с просьбой по-
лучения политического убежища.
Однако, подчеркнул собеседник,
это крайние меры, к которым ни
он, ни его соратники, прибегать
не хотят.
Как сообщал «Кавказский

узел», 19 декабря в Нальчике про-
шел митинг в поддержку участ-
ников акции протеста в Москве,
а ранее на «круглом столе» в
Нальчике с участием представи-
телей власти также обсуждалась
реализация ФЗ-131. На меропри-
ятии было заявлено, что отгон-
ные пастбища останутся в соб-
ственности государства и будут
предоставляться тем хозяйствам
и фермерам, которые в них нуж-
даются. Этот порядок определя-
ет законопроект о статусе отгон-
ных пастбищ, принятый парла-
ментом Кабардино-Балкарии в
двух чтениях.
Акцию – голодовку – при-

шлось прервать из-за опасности
нападений, которая возникла
после выступлений националис-
тов 11 декабря.
Пять человек из числа голода-

ющих в Москве балкарцев попа-
дали в больницу, но группа про-
должила акцию. Зампредседате-
ля Совета старейшин балкарско-
го народа Оюс Гуртуев еще в ав-
густе заявил, что акция потеряла
всякий смысл, что голодовку сле-
дует прекратить и обратиться за
помощью к европейским струк-
турам. Власти Кабардино-Балка-
рии считают акцию балкарцев на
Манежной площади пиаром и за-
являют, что по вопросу сел Хаса-
нья и Белая речка в прошлом
была создана рабочая согласи-
тельная комиссия, в которую про-
тестующие войти отказались.

/22.12.2010/
Л.Михальченко,

«Кавказский узел»

Роль представительных орга-
нов власти в реализации зако-
нодательства о коренных мало-
численных народах обсуждалась
на заседании в Амурске. Его про-
водил Совет председателей со-
ветов депутатов Хабаровского
края, говорится в материале
пресс-службы Законодательной
думы края.
Президент Ассоциации корен-

ных малочисленных народов Се-
вера Хабаровского края Любовь
Пассар обратила внимание учас-
тников Совета на то, что корен-
ные малочисленные народы Се-
вера, Сибири и Дальнего Восто-
ка занимают особое место сре-
ди народов, проживающих в Рос-
сийской Федерации. «Почему для
коренных малочисленных наро-
дов нужны определенные префе-
ренции? Не по своей воле в на-
чале прошлого века коренные
народы были вынуждены перей-
ти от общинных отношений сра-
зу в социализм, сказала она. –
Ломка традиционного уклада
жизни, принудительное навязы-
вание новых производственных
отношений, отрыв от традиций,
интернаты, патерналистская по-
литика государства – все это оп-
ределило сегодняшнее состоя-
ние коренного населения. Я хо-
тела бы сказать даже жестче –
государство породило в какой-то

степени «социального инвалида»,
поэтому для полноценной интег-
рации коренных малочисленных
народов в современное сообще-
ство и требуется социальная ре-
абилитация».
Участники заседания отмети-

ли создание на федеральном и
краевом уровне достаточно пол-
ной правовой базы, определяю-
щей особый статус коренных ма-
лочисленных народов, основные
направления их поддержки и за-
щиты. Определен юридический
термин, определяющий коренные
малочисленные народы Россий-
ской Федерации. Это народы,
проживающие на территориях
традиционного расселения сво-
их предков, сохраняющие тради-
ционные образ жизни, хозяйство-
вание и промыслы, насчитываю-
щие в Российской Федерации
менее 50 тысяч человек и осоз-
нающие себя самостоятельными
этническими общностями. Приня-
ты три федеральных закона: «О
гарантиях прав коренных мало-
численных народов Российской
Федерации», «Об общих принци-
пах организации общин коренных
малочисленных народов Севера,
Сибири и Дальнего Востока РФ»
и «О территориях традиционного
природопользования коренных
малочисленных народов Севера,
Сибири и Дальнего Востока РФ».

Утверждена Концепция устойчи-
вого развития коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири
и Дальнего Востока Российской
Федерации.
На территории Хабаровского

края проживает около 24 тысяч
представителей коренных мало-
численных народов. По словам
Любови Пассар, в крае создано
около 200 общин, но действует
только 100–120. «Процесс созда-
ния и работы общин нельзя пе-
реоценить, поскольку это пока-
затель социализации коренного
населения, интеграции в совре-
менные экономические отноше-
ния. Во многих селах общины
являются единственными объе-
динениями, ведущими хоть ка-
кую-то экономическую деятель-
ность. Необходима поддержка
национальных общин на муници-
пальном уровне, ведь во взаимо-
действии национальных общин с
муниципальными органами мы
видим пути развития и сохране-
ния территорий традиционного
проживания», – сказала она.
В Законодательной думе Ха-

баровского края решено прове-
сти депутатские слушания по воп-
росам, волнующим коренные ма-
лочисленные народы, затрагива-
ющим их жизненные интересы.

/23.12.2010/
РИА «Восток-Медиа»

Уважаемые подписчики! Спешите подписаться на нашу газету на 2011 год в редакции журнала «Городское управление»!
Не забудьте отрекомендовать нашу газету своим коллегам! Пусть НАС с ВАМИ станет больше!

Белый цвет надежды

Коренные малочисленные
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На рабочем совещании у
замминистра здравоохранения
Республики Бурятия Александ-
ра Занданова был обсужден
вопрос реализации Федераль-
ных программ обеспечения не-
обходимыми лекарственными
препаратами (ОНЛС) отдельных
категорий граждан, имеющих
право на государственную со-
циальную помощь, в том числе
больных по семи высокозатрат-
ным нозологиям.
Как сообщили в пресс-служ-

бе регионального Минздрава, по
состоянию на 16 декабря теку-
щего года по программе ОНЛС

В Камчатском крае в рамках
программы «Поддержка матери-
ально-технической базы соци-
альных учреждений Камчатского
края на 2011–2015 годы» на закуп-
ку мебели для учреждений соци-
ального обслуживания в 2011–2015
годах выделяется 20 млн рублей.
Как сообщила пресс-служба пра-
вительства Камчатки, в следующем
году мебель будет закуплена, на-
пример, для Паланского комплек-
сного центра социального обслу-
живания населения, Таловского и
Манильского центров социальной
помощи семье и детям, Тигильс-
кого дома-интерната для психичес-
ких больных.
Начнется также закупка для со-

циальных учреждений компьюте-
ров, оргтехники, теле- и видеотех-

ники. За пять лет на эти цели бу-
дет направлено более 11 млн руб-
лей. На закупку медицинского, тех-
нологического , учебного и
спортивного оборудования для со-
цучреждений будет направлено за
пять лет более 21 млн рублей. На
оборудование для трудовой реа-
билитации инвалидов – более
3 млн рублей.
В рамках реализации програм-

мы в сфере здравоохранения на
приобретение мебели для медуч-
реждений как краевых, так и муни-
ципальных, за пять лет будет на-
правлено 87,4 млн рублей, на ос-
нащение мягким инвентарем –
15 млн, на приобретение оборудо-
вания – 21,4 млн рублей.

/22.12.2010/
ИА REGNUM

отпущено лекарств по 253 680
рецептам на сумму 241 811,5 ты-
с.руб. Средняя стоимость одно-
го рецепта по РБ составила
953,21 руб. В том числе в г.У-
лан-Удэ – 1 123,61 руб., в сель-
ских районах – 769,85 руб. На от-
сроченном отпуске находится
269 рецептов, что составляет
0,1% от числа рецептов, посту-
пивших в аптеки.
По программе «7 нозологий»

в соответствие с защищенной и
утвержденной Минздравсоцраз-
вития России заявкой на 2011 г.
в республику уже поступили ле-
карственные препараты для ле-

чения больных злокачественны-
ми новообразованиями лимфо-
идной, кроветворной и род-
ственных им тканей, гемофили-
ей, муковисцидозом, гипофи-
зарным нанизмом, болезнью
Гоше, рассеянным склерозом, а
также после трансплантации
органов и (или) тканей на сум-
му 17,2 млн руб. Согласно гра-
фику поставки по потребности
первого полугодия 2011 г. в
полном объеме ЛС должны по-
ступить до 15 января 2011 года.

 /22.12.2010/
«Фармацевтический

вестник»

Дорогие лекарства поступили

Звание «Народный» в очередной
раз подтвердил танцевальный кол-
лектив «Коробейники» Усольского
района, насчитывающий 25-летнюю
историю. В 1991 году ансамбль по-
лучил его впервые.
В составе выездной комиссии

под председательством специали-
ста Областного центра народного
творчества Светланы Саха работа-
ли высокопрофессиональные экс-
перты. Комиссия внимательно изу-
чила творческую копилку «Коро-
бейников», просмотрела отчетный
концерт.
В репертуаре основного соста-

ва ансамбля имеются технически
сложные композиции, с которыми
он принимает участие в концертах
на разнообразных площадках. Ре-
пертуар постоянно пополняется
новыми композициями. Танцоры
получили высокую оценку профес-

сионалов и подтвердили звание
народных.
В настоящее время в «Коробей-

никах» в трех возрастных группах
занимается около 30 человек. Ос-
новная цель творчества коллекти-
ва – сохранение традиций народ-
ного танца и создание на их осно-
ве сценических композиций. В на-
стоящее время коллектив районно-
го Дома культуры работает под ру-
ководством Ольги Ерофеевой.
Отметим, сегодня в Усольском

районе звание народного носят 13
коллективов. Скоро добавится еще
один. В январе звание народного
получит вокальный ансамбль «Си-
бирский стиль» из поселка Бело-
реченский Усольского района, от-
метивший в этом году 5-летний
юбилей. Об этом сообщает пресс-
служба администрации Усольского
района. /24.12.2010/

Президент Чувашии Михаил Иг-
натьев отправил в отставку замг-
лавы правительства Чувашии, ми-
нистра финансов республики Нико-
лая Смирнова. Как сообщает офи-
циальный портал администрации
республики, соответствующий указ
был подписан 24 декабря.
В документе отмечается, что

Смирнов освобожден от занимае-
мой должности «по собственному
желанию». Временное исполнение
обязанностей министра финансов
Чувашии возложено на заместите-
ля министра финансов республики
Фариду Муратову.
Источник, близкий к правитель-

ству ЧР, сообщил, что причина от-
ставки Смирнова в том, что он «не
поддался давлению руководства

Десятки скульптур исторических
и сказочных персонажей из снега
и льда украсили главную площадь
Костромы. В фестивале-конкурсе
«Кострома – зимняя сказка» приня-
ли участие более 250 жителей го-
рода и области – от студентов до
заслуженных художников.
Всего за три дня на площади

появились «Памятник Ивану Суса-
нину», «Беседка Островского»,
«Снегурочка» и многочисленные
зайцы и медвежата.
Количество участников конкур-

са за три года увеличилось почти
втрое. Теперь костромичи наме-

рены расширить и границы фес-
тиваля.

«Снежные скульптуры лепили 38
команд, ледяные – 24 команды.
Участие приняли 22 муниципальных
образования Костромской области.
В перспективе мы думаем расши-
рить конкурс и вывести его на уро-
вень межрегионального», – отмети-
ла руководитель областного Дома
народного творчества Наталья Про-
свирова.
Победители получили денежные

призы от губернатора области.
/16.01.2011/
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Для защиты
от пожаров

24 декабря на центральной
площади города Орла состоя-
лась передача 11 новых пожар-
ных автомобилей подразделе-
ниям противопожарной службы
ГУ МЧС России по Орловской
области.
В мероприятии приняли уча-

стие губернатор А.Козлов, пред-
седатель областного Совета
И.Мосякин, начальник ГУ МЧС
А.Новиков и сотрудники МЧС.
Глава региона высоко оценил

деятельность орловских пожар-
ных по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных ситуа-
ций, в том числе в период ано-
мальных погодных условий ле-
том этого года, пожелал им
дальнейших успехов в деле
обеспечения пожарной безо-
пасности области. Губернатор
отметил, что оснащение подраз-
делений МЧС современной тех-
никой будет осуществляться и
в дальнейшем.

9 машин со специальным тех-
ническим оснащением были
приобретены за счет средств
областного бюджета (на эти
цели было выделено более
27 млн рублей), 2 машины – за
счет средств федерального
бюджета.
В этот же день состоялось

торжественное собрание, посвя-
щенное 20-летию МЧС России.
Отметим, что в 2010 году

были открыты пожарная часть
по защите Заводского района
города Орла и пожарная часть
в селе Спасское-Лутовиново
Мценского района. В ближай-
шее время планируется откры-
тие пожарной части в Ливенс-
ком районе. В условиях повы-
шенной пожароопасной ситуа-
ции, вызванной аномальной
жарой и засухой летом этого
года, из областного бюджета
были выделены 23 млн рублей
на осуществление дополнитель-
ного комплекса мер пожарной
безопасности, 1 млн рублей
специально был направлен на
проведение воздушной развед-
ки очагов пожаров. /24.12.2010/

Поездка в Ливны
Губернатор Орловской обла-

сти А.П. Козлов совершил рабо-
чую поездку в город Ливны. В
центре внимания главы региона
были вопросы социального раз-
вития и коммунальной сферы.
Губернатор принял участие в

открытии плавательного бас-
сейна физкультурно-оздорови-
тельного комплекса города Лив-
ны. В ходе рабочей поездки вес-
ной текущего года глава регио-
на дал поручение завершить
строительство бассейна, кото-

рый был заложен еще в 1992
году. И вот объект готов.
В этот же день в Ливнах была

открыта новая котельная мощ-
ностью около 38,5 МВт. После
проведения пуско-наладочных
работ она обеспечит теплом
район города с количеством
проживающих 10 тысяч человек.
Мощность котельной значи-

тельно превышает суммарную
мощность шести котельных, ко-
торые заменяет собой новый
теплоэнергетический объект.
Его стоимость вместе с обору-
дованием для выработки элек-
троэнергии составляет 195 млн
рублей.
Как подчеркнул глава регио-

на, строительство такой котель-
ной стало знаковым событием
для второго по величине горо-
да области, подарком ливенцам
к Новому году.
Открытие котельной являет-

ся еще одним конкретным ре-
зультатом сотрудничества Ор-
ловщины с компанией «Орел-
теплогаз». Ранее инвесторы уже
вложили крупные средства в мо-
дернизацию теплоэнергетичес-
кого хозяйства во Мценске и
Мценском районе.

/25.12.2010/

Об этом сообщила пресс-
служба губернатора Орловской
области.

За несколько дней до Ново-
го года чиновники правитель-
ства Ленинградской области
законодательно закрепили ре-
зультаты анализа рыночных цен
за землю – в целом по региону
кадастровая стоимость этих зе-
мель, на основании которой ис-
числяется земельный налог, су-
щественно изменилась. Оцен-
ка, которая была выполнена
одной из московских компаний,
согласована областным управ-
лением Росреестра, а утвер-
дить рекомендации по средне-
му значению удельных показа-
телей кадастровой стоимости
земельных участков (УПКС),
расположенному на бывших
сельскохозяйственных землях,
правительству рекомендовал
совет муниципальных образо-
ваний Ленобласти.
При этом, как говорит пред-

седатель Комитета управления
государственным имуществом
(КУГИ) Ленинградской области,
заместитель губернатора Алек-
сандр Дрозденко, рекоменда-
ции содержат среднее значе-
ние УПКС для каждого из рай-
онов области.

– Мы разработали рекомен-

дации по каждому из районов по
размерам налоговой ставки на
землю. Они могут быть сниже-
ны от 0,1 до 0,24 в зависимости
от района. Таким образом, сум-
ма налога вырастет только на
20% – владельцы 6 соток в сред-
нем вместо 500 рублей в год
будут платить 600, – комменти-
рует вице-губернатор.
Так, если в престижном Вы-

боргском, она составляет 535
рублей, то в удаленном Тихвин-
ском – 78 рублей. Средняя ве-
личина по области составляет
276,69 рублей, что в 2,5 раза
больше тех, что действовали в
регионе с 2005 года. Снизить
ставку земельного налога в сво-
ем округе, по словам эксперта,
имеют право муниципальные
власти.
Получается, что теперь «край-

ними» за величину налогов ста-
новятся муниципальные образо-
вания районов, однако есть одно
«но» – бюджеты муниципалами
уже приняты и единственный ва-
риант скорректировать ставки –
задним числом. Если же этого
не произойдет, «дачникам» при-
дется платить до 2500 рублей
за сотку. Правда, первые нало-

говые квитанции с новой сум-
мой налога будут выданы дач-
никам только через год – в 2012.
В похожей ситуации недавно
оказались жители Петербурга,
когда в декабре им начали при-
ходить квитанции на оплату теп-
ла, предоставленного прошлой
зимой.
Вместе с тем, вице-губерна-

тор отметил негибкость феде-
рального законодательства, по
которому дома в элитных посел-
ках или как они официально на-
зываются – дачных некоммер-
ческих партнерствах (ДНП) – об-
лагаются как обычные садовод-
ческие участки.

– Правительство Ленобласти
уже в течение двух последних
лет выходило с предложением
в федеральные органы власти
о дифференциации земельного
налога. Решение об одинаковом
налогообложении садоводств и
ДНП принималось в 90-е годы,
когда эти земли предоставля-
лись людям одного социально-
го уровня, – говорит Дрозден-
ко. Сейчас же ситуация изме-
нилась. /27.12.2010/

А.Стригин,
«Российская газета»
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Опять проблемы с кадастром…

Народные коллективы

Капризы
нового президента

республики и отказался компенси-
ровать многомиллионные расходы
предприятий города Чебоксары на
ремонт подъезда дома и благоуст-
ройство прилегающей территории
у дома, где живет президент Чува-
шии».
По сведениям источника, дан-

ные работы проводили муници-
пальные предприятия.
Кроме того, министр неоднок-

ратно критиковал неэффектив-
ность расходования бюджетных
средств на развитие предприятий
агропромышленного комплекса
республики.
Смирнов работал в составе ка-

бинета министров Чувашии с 1992
года. /25.12.2010/

ИА «Росбалт»

Ледовая сказка
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